
 

 

Miércoles 04 de Octubre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Detona Gobierno a la construcción 

(2023-10-04, Ernesto Sarabia, Reforma, . 6)  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento del 12.49% entre 
enero y julio de 2023 en comparación con el mismo período del año anterior, según datos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Este impulso se atribuye a las obras 
prioritarias del Gobierno y a la relocalización de cadenas productivas, según Francisco Javier 
Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIO). Las obras de ingeniería civil han crecido un 8,941% anual en los primeros siete meses 
de este año, su mayor avance registrado desde 1994. El Tren Maya, el Aeropuerto Internacional 
Felipe Angeles y el Tren Interurbano México-Toluca son algunos de los proyectos de 
infraestructura en curso. Sin embargo, Solares Alemán advierte que algunas obras podrían no 
concluir debido a aspectos técnicos, patrimonio histórico y medio ambiente. La industria de la 
construcción en México contribuye alrededor del 7% del Producto Interno Bruto (PIB) y emplea a 
más de 1.7 millones de personas. 

El Norte NL (sitio), Reforma.com (sitio), Mural JAL (sitio),  
 
Escalpelo 04 de Octubre 

(2023-10-04, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El Presidente nacional de la CMIC, Francisco Javier Solares Alemán, ha señalado que 
Aguascalientes ocupa el penúltimo lugar de inversión federal en infraestructura. A pesar de que 
la red carretera federal necesita mantenimiento para evitar un mayor desgaste, el presupuesto 
federal para el próximo año tiende a la baja. Solares Alemán ha expresado su preocupación por 
la falta de gestión o poder humano para ajustar este presupuesto. Por otro lado, el asesor 
financiero Gerardo Sánchez Herrera ha informado que las remesas han aumentado un 9,30% en 
comparación con el mismo periodo del año anterior, llegando a un total de 41.459 millones de 
dólares de enero a agosto de este año. Sin embargo, la inflación ha reducido el poder adquisitivo 
de las personas que reciben estas remesas, ya que compran un 16% menos cada vez. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Cifra mata rollo 

(2023-10-04, Sergio Aguayo, Reforma, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha descalificado un estudio publicado en la revista 
Science que estima que las bandas criminales mexicanas son el quinto empleador más 
importante del país. Afirmó que la industria de la construcción es la que ofrece más empleo, pero 
no proporcionó cifras para respaldar su afirmación. Este es el séptimo presidente que evita 
explicar la magnitud del riesgo creado por los criminales para México. Aunque los presidentes 
anteriores han ofrecido estimaciones generales, ninguno ha proporcionado cifras precisas sobre 
la magnitud de la amenaza. Los estudios independientes, como el publicado en Science, han 
estimado que entre 160 y 185 mil personas trabajan a tiempo completo para los criminales en 
México. Sin embargo, estas estimaciones siguen siendo objeto de debate y polémica. 
 
Inauguran en Zacatecas parque solar 
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(2023-10-04, Diana Gante, Reforma, . 1)  

Mitsui 6 Co. Infrastructure Solutions ha inaugurado su primer parque solar, Mitre Calera Solar, en 
Zacatecas, México, con una inversión de más de 100 millones de dólares. El parque tiene una 
capacidad instalada de 80.3 megavatios y generará 234,449 megavatios-hora al año, suficiente 
para abastecer a unos 23,000 hogares. Este proyecto contribuirá a la reducción de emisiones de 
México y a la infraestructura de energía limpia necesaria para las empresas que se están 
relocalizando en el país como parte de la ola del nearshoring. Mitsui 6 Co. Infrastructure Solutions 
espera desarrollar más proyectos de energía renovable en México. 
 
Recaudará mas el norte 

(2023-10-04, Azucena Vázquez, Reforma, . 5)  

El nearshoring, la práctica de trasladar operaciones comerciales a países cercanos, está 
impulsando la inversión extranjera directa y la creación de empleos en los estados del norte de 
México, lo que a su vez está generando un mayor impacto en la recaudación fiscal. Los estados 
más beneficiados son Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, Baja California y Sonora, debido a 
su contribución significativa al Producto Interno Bruto (PIB). Esta mayor recaudación permitirá a 
los gobiernos estatales financiar proyectos de desarrollo y servicios públicos esenciales, como 
infraestructura y programas de educación, salud y seguridad pública. Se espera un mayor 
impacto del nearshoring en las empresas para 2024 y 2025. 
 
Logra inversión fija un año de avances 

(2023-10-04, Ernesto Sarabia, Reforma, . 6)  

La Inversión Fija Bruta en México ha registrado un crecimiento favorable durante los últimos 12 
meses. En julio, el indicador que mide la formación bruta de capital aumentó un 0.48% respecto 
a junio. A tasa anual, este indicador reportó un crecimiento del 2947%, el segundo más alto 
después de mayo de 2021. La inversión en maquinaria y equipo aumentó un 20.27% a tasa anual, 
mientras que la inversión en construcción se disparó un 3721%, su mejor desempeño en 27 
meses. La inversión en construcción residencial aumentó un 1.17% mensual en julio, después de 
una disminución en junio. La inversión en construcción no residencial se moderó a un 2.21% 
mensual en julio. La inversión en maquinaria y equipo importado se redujo un 3.74%, su peor 
resultado desde mayo de 2020. 
 
Advierte FMI presión presupuestaria para el próximo Gobierno 

(2023-10-03, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha advertido que el Presupuesto de México para 2024 
enfrentará presiones debido a menores ingresos y mayores gastos, incluyendo proyectos de 
infraestructura. El FMI ha instado al próximo Gobierno a tomar decisiones difíciles para adherirse 
a una senda fiscal a mediano plazo, y ha recomendado un marco presupuestario más sólido, que 
incluya un plan creíble a mediano plazo, espacio fiscal adicional y una política anclada en una 
trayectoria descendente de la relación deuda-PIB. El FMI también ha destacado la importancia 
de abordar los desafíos estructurales de México, incluyendo una mayor inversión pública, mejor 
gobernanza, un mayor acceso a fuentes de financiamiento nacionales, una mayor participación 
femenina en la fuerza laboral y una transición hacia fuentes de energía más limpias. Además, el 
organismo ha señalado que cerrar las brechas de infraestructura en transporte, agua y energía 
ayudaría a satisfacer las necesidades de las empresas que invierten en México. 
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Cifra mata rollo 

(2023-10-04, Sergio Aguayo, Reforma.com (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha criticado la estimación de que las bandas 
criminales mexicanas son el quinto empleador más importante del país, tachándola de 
"conservadora" y de difundir falsedades. Sin embargo, esta estimación fue publicada en la revista 
científica Science y ha generado polémica. Aunque los presidentes mexicanos han evitado 
proporcionar cifras precisas sobre la magnitud de la amenaza de las organizaciones criminales, 
se ha sugerido que podrían haber hecho estimaciones generales. Los Guacamaya Leaks, por 
ejemplo, ofrecen "diagnósticos delictivos" sobre entidades, regiones, ciudades o barrios, 
proporcionando información sobre el tamaño de los negocios criminales y el número de sicarios. 
Además, las unidades de inteligencia de las fuerzas armadas y la Fiscalía General de la 
República también podrían haber recopilado información sobre el tamaño del riesgo. Sin 
embargo, los presidentes han evitado compartir esta información, lo que podría ser para evitar 
alarmar a la ciudadanía o para ocultar los fracasos de su estrategia de seguridad. 
 
Bitácora Del Director // Nearshoring y 2024 

(2023-10-04, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Mazda, la automotriz japonesa, ha anunciado que México es un mercado clave para su expansión 
en América del Norte, pero su apuesta está condicionada a las elecciones presidenciales de 
2024. El CEO mundial de Mazda, Masahiro Moro, ha expresado que la prioridad este año y el 
próximo es mantener un nivel superior en fabricación y ventas, y una vez que se defina el próximo 
presidente de México, se establecerán nuevas metas y acciones para la participación en el 
mercado local. Sin embargo, México no ha logrado capitalizar el interés de la relocalización de 
cadenas de valor conocida como nearshoring, debido a la falta de infraestructura, energía y 
capacitación de mano de obra, así como la inseguridad y la falta de certeza jurídica. La 
incertidumbre política también afecta la inversión, ya que muchas empresas están esperando 
saber quién gobernará el país y su visión de la inversión. Se requiere un enfoque de Estado para 
aprovechar plenamente la ventana de oportunidad para atraer inversiones. 
 
Parque solar en Zacatecas 

(2023-10-04, Nayeli González, Excélsior, . 1,2)  

Mitsui & Co. Infrastructure Solutions has invested $100 million in the Mitre Calera Solar 
photovoltaic park in Zacatecas, Mexico. The park, with a capacity of 80.3 megawatts, is expected 
to generate 234,449 megawatt-hours of electricity annually, enough to power approximately 
23,000 homes. Ramón Moreno, CEO of Mitsui & Co. Infrastructure Solutions, said the project will 
help meet the demand for clean energy from companies relocating operations to Mexico. The 
park, Mitsui & Co.'s first solar project in Mexico, is located four kilometers from Zacatecas airport 
and covers 250 hectares. 
 
Nearshoring y 2024 

(2023-10-04, Pascal Beltrán del Río, Excélsior (Sitio), )  

La automotriz Mazda ha expresado su interés en aumentar su presencia en el mercado mexicano, 
pero su CEO, Masahiro Moro, ha señalado que la apuesta de la empresa en México dependerá 
de las elecciones de 2024. Moro ha destacado que México es vital para cualquier plan de 
expansión en producción y ventas en la región de América del Norte. Sin embargo, México no ha 
logrado capitalizar el interés de las empresas en invertir en el país, debido a la falta de 
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infraestructura, energía y capacitación de mano de obra. Además, la inseguridad y la falta de 
certeza jurídica también han sido factores que han frenado la inversión. Moro ha señalado que la 
situación política y la visión del próximo gobierno sobre la inversión son factores importantes para 
las empresas que buscan invertir en México. 
 
Amcham proyecta atraer 800 mdd en inversiones 

(2023-10-04, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 20)  

La American Chamber of Commerce (Amcham) proyecta una inversión de 800 millones de 
dólares en México este año. Sin embargo, los líderes de la Amcham señalan que aún queda 
trabajo por hacer en áreas como educación, salud, seguridad e infraestructura para atraer más 
proyectos. El fenómeno del nearshoring, que representa una oportunidad para la economía de 
Norteamérica, requiere una aceleración en la atracción de inversiones y la oferta de 
infraestructura, mano de obra y seguridad. Por otro lado, el cierre de las fronteras debido a la 
crisis migratoria ha afectado a las cadenas de valor de las empresas estadounidenses con plantas 
en México, causando pérdidas de hasta 25 millones de dólares. Además, Walmart de México ha 
abierto su primer Centro de Servicios Médicos, ampliando su oferta en el segmento de la salud. 
La inversión fija bruta en México ha aumentado un 29.1% en julio, mientras que el consumo 
privado ha alcanzado un nuevo récord en el mismo mes. 
 
Puebla reportó 139 quejas ante la CNDH contra instituciones por violentar sus derechos 
en 2023 

(2023-10-03, Elvia García, Milenio (sitio), )  

Puebla se ubicó en el lugar 21 a nivel nacional con el mayor número de quejas de mexicanos 
interpuestas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) de enero a junio de 
2023, con un total de 139 casos. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue la institución 
con más quejas, seguido del Instituto Nacional de Migración (INM) y el Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). Las quejas incluyeron casos de 
omisión de suministro de medicamentos, atención médica y prestaciones de seguridad social, 
entre otros. 
 
POSCO Puebla Production Center, una compañía de bienestar ecológico y empresarial 
(2023-10-03, Redacción, Milenio (sitio), )  

POSCO MPPC, una empresa especializada en la industria de la construcción, energías, acero y 
baterías, ha establecido su presencia en México desde 2007. Actualmente, cuenta con cuatro 
plantas en los estados de Puebla, San Luis Potosí, Guanajuato y Aguascalientes. La empresa 
produce diversos tipos de acero y ha sido reconocida como la empresa siderúrgica más 
competitiva durante 12 años consecutivos. POSCO MPPC ha contribuido al establecimiento de 
una cadena de suministro estable, abasteciendo productos de acero de alta calidad a fabricantes 
de automóviles como Audi, Stellantis y Volkswagen. La empresa ha implementado estrategias de 
gestión centradas en la innovación y el crecimiento incesante, y está revisando inversiones 
adicionales para prepararse para la creación de plantas que produzcan automóviles ecológicos. 
Además, están planeando la creación de una quinta planta en Monterrey y la expansión del 
procesamiento y las ventas de acero de alta calidad. 
 
Reunión de Industriales tendrá como tema central la inteligencia artificial 
(2023-10-03, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  
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La Reunión Anual de Industriales (RAI) organizada por la Confederación de Cámaras Industriales 
de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) se centrará en la inteligencia artificial. El evento, 
que se celebrará en León, Guanajuato, contará con la participación de 800 industriales de todo 
el país y abordará temas como el cambio climático, el desarrollo sostenible, la inteligencia artificial 
y el metaverso. Otros temas de discusión incluirán la electromovilidad, la energía, la 
infraestructura, el nearshoring, la economía circular, la innovación y la inclusión. La RAI tiene 
como objetivo fortalecer la competitividad local y formular iniciativas y proyectos para el desarrollo 
sostenido. 
 
Trascendió Monterrey 

(2023-10-04, Redacción, Milenio (sitio), )  

El gobernador Samuel García de Nuevo León estará de visita en León, Guanajuato, donde 
participará en la Industrial Transformation Mexico 2023. Se espera que hable sobre temas como 
nearshoring y electromovilidad, actividades en las que Nuevo León es líder. La Cámara de la 
Industria de Transformación de Nuevo León considera que los dos primeros años de su gobierno 
han sido positivos. Por otro lado, Eugenio Montiel Amoroso, director de Fomerrey y del Instituto 
de la Vivienda de Nuevo León, anunciará acciones legales contra ex alcaldes de Zuazua que se 
beneficiaron con un terreno municipal vendido por 8 pesos. 
 
Gira presidencial en Edomex 

(2023-10-04, Mauricio Valdes U., Milenio (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, junto con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, 
realizó una gira en el Oriente del Estado de México, una zona históricamente marginada. Durante 
su visita, el Presidente anunció la construcción de una nueva universidad para la formación de 
médicos, así como obras de infraestructura urbana. Además, se destacaron los avances de los 
Programas del Bienestar, que han beneficiado a millones de familias pobres. Se mencionó la 
importancia de la seguridad, servicios de salud, educación, vialidades, transporte, agua y otros 
servicios, que están colapsados en la región. También se mencionó la necesidad de mejorar la 
irregularidad en la tenencia de la tierra, que afecta a más de millón y medio de lotes irregulares 
en el Estado de México. 
 
Amcham proyecta atraer 800 mdd en inversiones 

(2023-10-04, Nilsa Hernández, Fernanda Murillo, Milenio (sitio), )  

Las empresas que conforman la American Chamber of Commerce (Amcham) planean invertir 
800 millones de dólares en México este año, aunque reconocen que aún falta acelerar la atracción 
de capitales. Pedro Casas, vicepresidente de Amcham, destaca la necesidad de mejorar la 
infraestructura, incluyendo carreteras y filas internas entre ciudades, para facilitar el comercio. 
Además, Casas señala que el cierre de las fronteras debido a los problemas de migración ha 
afectado las cadenas de suministro de las empresas estadounidenses en México, lo que ha 
ocasionado pérdidas de hasta 25 millones de dólares. Por otro lado, Walmart de México ha 
abierto su primer Centro de Servicios Médicos, ofreciendo consultas y estudios de laboratorio, 
extendiendo su oferta en el segmento de salud. 
 
Impulsó el gasto público la inversión productiva 

(2023-10-04, Clara Zepeda, La Jornada, . 40,25)  
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La inversión fija bruta en México alcanzó niveles récord en julio de 2023, con un crecimiento anual 
del 29.5%, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Este aumento se 
atribuye a un mayor gasto en proyectos prioritarios de infraestructura y parques industriales. La 
construcción no residencial aumentó un 70.9% en julio en comparación con el mismo mes de 
2022, mientras que la maquinaria importada aumentó un 23.1% en el mismo período. Sin 
embargo, el consumo privado se estancó en julio, afectado por la caída de las importaciones y 
los servicios nacionales. Los analistas advierten de una posible desaceleración de la economía. 
 
FMI: “expansión amplia” en la economia de México 

(2023-10-04, Dora Villanueva, La Jornada, . 40,24)  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha aumentado de 2.6% a 3.2% las perspectivas de 
crecimiento de la economía mexicana para este año, destacando la solidez en el consumo y la 
inversión privada, así como la reducción del desempleo a niveles mínimos históricos. El FMI 
también elevó el pronóstico de crecimiento para 2024 de 1.5% a 2.1%. Sin embargo, el organismo 
advirtió que la economía mexicana se enfrenta a riesgos, como un aumento en la aversión global 
al riesgo, el incremento de tasas en las economías avanzadas y retrasos en la implementación 
de proyectos de infraestructura. El FMI instó a México a realizar reformas estructurales para 
aprovechar la relocalización de las cadenas de suministro y competir con otros lugares de 
producción. Además, el FMI consideró que los apoyos propuestos para Petróleos Mexicanos 
(Pemex) en 2024 son un "paso positivo" hacia adelante. 
 
Empresas en México tendrán acceso rápido para colocar bonos y acciones 

(2023-10-03, Redacción, La Jornada (sitio), )  

El presidente ejecutivo de la Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB), Álvaro 
García Pimentel Caraza, ha reconocido que más de un millón 200 mil pequeñas y medianas 
empresas (Pymes) en México no han podido acceder a financiamiento, lo que limita la creación 
de empleo en el país. Para abordar esta situación, se ha propuesto una reforma a la Ley del 
Mercado de Valores (LMV) y de Fondos de Inversión, con el objetivo de facilitar el acceso de las 
Pymes a los mercados bursátiles. Esta reforma, que ya ha sido aprobada por el Senado y está 
siendo discutida en la Cámara de Diputados, permitiría a las empresas colocar bonos y acciones 
en el mercado bursátil en mejores condiciones. García Pimentel destacó que esta regulación 
pondría a México en una posición inmejorable para las Pymes, especialmente en el contexto del 
nearshoring y la relocalización de empresas. Sin embargo, también se requiere una mayor 
infraestructura del mercado de valores, así como una mayor educación financiera. 
 
FMI: amplia expansión de la economía 

(2023-10-04, Dora Villanueva, La Jornada (sitio), )  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha aumentado sus perspectivas de crecimiento para 
México en 2023, pasando de 2.6% a 3.2%. Sin embargo, el FMI advierte que México necesita 
realizar reformas estructurales para aprovechar las oportunidades de nearshoring y competir con 
otros lugares de producción. El FMI también ha destacado que el presupuesto expansivo 
propuesto para 2024, que aumenta el gasto por encima de los ingresos, podría resultar en una 
presión inflacionaria. El FMI considera los apoyos propuestos para Petróleos Mexicanos (Pemex) 
en 2024 como un paso positivo, pero sugiere que los apoyos presupuestarios continuos a la 
petrolera deberían condicionarse a planes creíbles para mejorar su viabilidad comercial. Por 
último, el FMI ha enfatizado la necesidad de abordar la lucha contra el lavado de dinero y la 
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financiación del terrorismo en México, incluyendo la creación de un registro de beneficiarios 
reales para garantizar la transparencia corporativa y mitigar los riesgos de uso indebido de 
entidades legales con fines delictivos. 
 
Impulsan relocalización y nuevos parques industriales la demanda eléctrica 

(2023-10-04, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1,18)  

El aumento de la demanda eléctrica debido a la relocalización de empresas y la instalación de 
nuevos parques industriales en México ha llevado a los desarrolladores a coinvertir con la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) para garantizar el suministro eléctrico. El fondo 
inmobiliario Meor destina cerca del 10% de su presupuesto a reforzar subestaciones y tender 
cableado. Se estima que la demanda de energía en los parques industriales aumentará un 33% 
entre 2022 y 2024 debido al nearshoring. Sin embargo, uno de los principales desafíos para la 
industria es la inversión en infraestructura energética, hidráulica y de servicios. Se espera la 
llegada de más de 400 empresas con el nearshoring, lo que requerirá una mayor capacidad de 
energía e infraestructura de suministro. La inversión en infraestructura energética y la promoción 
de energías limpias son desafíos clave que deben abordarse para consolidar la relocalización. 
México necesita más inversión en infraestructura energética, tanto del sector público como 
privado, para atender las nuevas necesidades. La región sureste del país está atrayendo 
inversiones de nuevas empresas debido a su ubicación logística y recursos, especialmente para 
industrias petroquímicas, agroindustriales, metal mecánicas y automotrices. 
 
Colaborador Invitado // Y las Pymes, ¿qué? 

(2023-10-04, Redacción, El Financiero, . 11)  

El Secretario de Economía de Nuevo León, Iván Rivas, destaca los logros económicos del estado, 
incluyendo la confirmación de 176 proyectos de inversión, el aumento de las exportaciones en un 
21.7%, y el liderazgo del estado en nearshoring, con el 76% de las relocalizaciones de fábricas 
en México estableciéndose en Nuevo León. Rivas también destaca la importancia de las 
pequeñas y medianas empresas (Pymes) en la economía de Nuevo León, representando el 55% 
de los empleos y el 99.3% de las unidades económicas. El gobierno de Nuevo León ha 
implementado programas de apoyo a las Pymes, como "Pymes Competitivas", que ofrece 
asesoría y capacitación, y "Nuevo Impulso Nuevo León", que proporciona créditos accesibles. 
Sin embargo, Rivas reconoce que hay muchos desafíos que enfrentan las Pymes y promete 
seguir apoyándolas. 
 
Y las Pymes, ¿qué? 

(2023-10-04, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El gobierno de Nuevo León ha confirmado 176 proyectos de inversión en los últimos 100 
semanas, incluyendo 92 nuevas plantas y 84 expansiones. El estado ha experimentado un boom 
económico, con un aumento del 21.7% en las exportaciones y el 76% del nearshoring en México. 
Sin embargo, las Pymes continúan siendo una parte vital de la economía del estado, generando 
el 55% de los empleos. El gobierno de Nuevo León ha implementado programas de apoyo para 
las Pymes, incluyendo asesoría y capacitación, créditos accesibles y una plataforma para 
comercializar productos locales. Estos programas han beneficiado a más de 4 mil Pymes en dos 
años. 
 
CFE y desarrolladoras se fusionan para abastecer de electricidad a naves 
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(2023-10-04, Fernando Navarrete, El Financiero (Sitio), )  

La relocalización de empresas en México, impulsada por el nearshoring, ha aumentado la 
demanda de energía eléctrica en los parques industriales. Los desarrolladores están invirtiendo 
en infraestructura energética para garantizar el suministro. Se estima que la demanda de energía 
en los parques industriales aumentará un 33% entre 2022 y 2024 debido al nearshoring. Sin 
embargo, la infraestructura energética actual no es suficiente para satisfacer esta demanda. La 
inversión en infraestructura energética y la promoción de energías limpias son desafíos clave que 
deben abordarse para consolidar la relocalización. Se requiere más inversión en infraestructura 
energética, tanto del sector público como privado, para satisfacer las nuevas necesidades 
energéticas. 
 
“Mejorar recaudación local en Aguascalientes, necesario”: Colegio de Economistas 

(2023-10-04, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 35)  

El Colegio de Economistas de Aguascalientes ha advertido que es necesario mejorar la 
recaudación local y generar un mejor clima de inversión privada en el estado, debido a la 
reducción presupuestaria propuesta por la Federación para 2024. Esta reducción afectaría la 
capacidad de Aguascalientes para competir con otros estados en el contexto del nearshoring, un 
fenómeno que ha llevado a la relocalización de empresas y proyectos de inversión. El Colegio de 
Economistas ha instado al gobierno estatal a trabajar en la creación de nuevos impuestos que no 
afecten directamente a la ciudadanía, y ha citado a Quintana Roo como ejemplo de un estado 
que ha ampliado sus ingresos locales mediante la implementación de impuestos verdes. 
 
Ricos y Poderosos // Boom histórico de parques industriales 

(2023-10-04, Marco Antonio Mares, El Economista, . 24)  

México está experimentando un boom histórico en la construcción de parques industriales, con 
cerca de 70 proyectos de inversión extranjera que demandan más de 3 millones de metros 
cuadrados de infraestructura. Actualmente se están construyendo 50 nuevos parques en varias 
ubicaciones, principalmente en la frontera norte del país. México es un destino estratégico para 
las inversiones extranjeras y nacionales en infraestructura industrial, gracias a su condición 
geográfica privilegiada y su frontera con Estados Unidos. Sin embargo, el suministro eléctrico es 
un reto importante para atraer más inversiones, ya que se requiere una mayor eficiencia 
administrativa y energía segura, confiable y limpia a precios competitivos. A pesar de los 
obstáculos, México tiene una gran oportunidad para atraer inversiones y fortalecer su 
infraestructura industrial. 
 
La banalidad de la burocracia 

(2023-10-03, Gerardo Soria, El Economista (sitio), )  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha sido criticado por desviarse de sus objetivos 
de regular el sector de las telecomunicaciones y radiodifusión en México. En lugar de abordar los 
problemas estructurales del sector, se ha centrado en actividades de poca relevancia, como la 
organización de foros y la firma de convenios con organizaciones externas. A pesar de las 
críticas, el IFT ha destacado su participación en la promoción de la cultura de ciberseguridad, la 
inclusión digital de las mujeres y la mejora regulatoria. Sin embargo, se argumenta que estas 
actividades no abordan los problemas más importantes, como el costo del espectro radioeléctrico, 
la replicabilidad de los servicios mayoristas y la compartición de infraestructura del AEPT, la 
supervisión y sanción al AEPT por el incumplimiento a su regulación asimétrica, la 
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desconcentración del sector y la eliminación de barreras de entrada a los mercados de 
telecomunicaciones. 
 
BMV descarta éxodo de emisoras en mercado accionario 

(2023-10-03, Judith Santiago, El Economista (sitio), )  

El director general de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), José-Oriol Bosch, descartó que más 
empresas vayan a salir de la Bolsa tras cuatro años con dicha tendencia. Aunque no hay 
información de alguna empresa que haya presentado su solicitud para celebrar una Oferta 
Pública Inicial (OPI) de acciones, las valuaciones en el mercado accionario han mejorado, lo que 
podría impulsar las colocaciones. Sin embargo, Bosch desconoce si hay alguna emisora que 
vaya a solicitar su desliste. Desde 2019, alrededor de 18 empresas han solicitado cancelar 
definitivamente el listado de sus acciones en el mercado de valores. A pesar de la falta de OPIs, 
las colocaciones en otros instrumentos de capitales y deuda han tenido un buen desempeño. El 
rendimiento en dólares del S&P/BMV IPC ha sido de 17.5% al cierre de septiembre, mientras que 
en pesos ha sido de 5%. El mercado de deuda a largo plazo ha experimentado un "muy buen 
año", con un aumento del 82% en comparación con el mismo periodo del año anterior. 
Instrumentos como Fibras han tenido buen ritmo, impulsados por el fenómeno del nearshoring. 
 
Boom histórico de parques industriales 

(2023-10-04, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

México está experimentando un auge histórico en la construcción de parques industriales, con 
cerca de 70 proyectos de inversión extranjera que demandan más de 3 millones de metros 
cuadrados. Actualmente, se están construyendo 50 nuevos parques industriales, principalmente 
en la frontera norte del país. México tiene una larga historia y experiencia en infraestructura 
industrial y es un destino estratégico para las inversiones extranjeras y nacionales en este sector. 
Sin embargo, se requiere mejorar la infraestructura eléctrica para garantizar un suministro seguro, 
confiable y limpio. El gobierno actual podría maximizar los beneficios del nearshoring con un 
cambio en la política energética, pero es probable que sea el próximo gobierno el que tome este 
reto. 
 
BMV descarta éxodo de emisoras en mercado accionario 

(2023-10-04, Judith Santiago, El Economista, . 18)  

El director general de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), José-Oriol Bosch, ha descartado que 
más empresas vayan a salir de la bolsa tras cuatro años de tendencia a la baja. Aunque no hay 
información sobre nuevas Ofertas Públicas Iniciales (OPI), Bosch ha destacado que las 
valuaciones en el mercado accionario han mejorado, lo que podría mejorar las colocaciones. 
Mencionó el caso de Aleatica, que se retiró de la Bolsa por razones estratégicas y no por una 
subvaluación. A pesar de la falta de OPI, las colocaciones en otros instrumentos de capitales y 
deuda han tenido un buen desempeño. El mercado de deuda a largo plazo ha experimentado un 
aumento del 82% en comparación con el año anterior. Además, el fenómeno del nearshoring ha 
aumentado la demanda de naves industriales, lo que ha beneficiado a instrumentos como Fibras. 
José-Oriol Bosch también ha destacado que la posición de México en comparación con otros 
países emergentes, su estabilidad y fortaleza macroeconómica y fiscal, están contribuyendo a un 
mejor entorno para las colocaciones bursátiles. 
 
Déficit fiscal en 2024 impulsará demanda: FMI 
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(2023-10-04, Yolanda Morales, El Economista, . 1,6)  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha elevado su estimación de crecimiento para la 
economía mexicana de 2.6% a 3.2%. Sin embargo, los expertos del FMI advierten que el plan 
fiscal expansivo propuesto por el gobierno mexicano para 2022 es "indebidamente procíclico" y 
podría añadir presiones a la demanda en un momento en que la economía está operando por 
encima de su potencial y la inflación no ha vuelto a la meta del Banco de México. Además, el FMI 
señala que el próximo gobierno enfrentará decisiones difíciles para adherirse a la senda fiscal 
prevista, lo que generará presiones sobre el crecimiento y revertirá el panorama esperado para 
2024. El FMI también destaca que México está bien posicionado para beneficiarse del 
nearshoring, pero se deben abordar desafíos estructurales y aplicar políticas macroeconómicas 
prudentes. Estos desafíos incluyen una mayor inversión pública, acceso a fuentes de 
financiamiento nacionales, mayor participación de mujeres en la fuerza laboral y un cambio hacia 
energías más limpias. 
 
"Mejorar recaudación local en Aguascalientes, necesario": Colegio de Economistas 

(2023-10-04, Camila Ayala Espinosa, El Economista (sitio), )  

El Colegio de Economistas de Aguascalientes ha instado al gobierno estatal a desarrollar un 
proyecto para mejorar la recaudación local y crear un clima favorable para la inversión privada. 
Esto se debe a la reducción presupuestaria propuesta por la Federación para 2024, que resultaría 
en una caída del 0,4% en el presupuesto de Aguascalientes en comparación con 2023. Esta 
disminución presupuestaria sitúa a Aguascalientes en el puesto 27 de las 32 entidades 
federativas en términos de presupuesto. A pesar de su dinámico crecimiento económico, 
Aguascalientes recibiría menos recursos que otras entidades, como Zacatecas. El Colegio de 
Economistas sugiere la creación de nuevos impuestos que no afecten directamente a la 
ciudadanía para aumentar los ingresos locales. También se mencionan ejemplos de Quintana 
Roo, que ha implementado impuestos turísticos para aumentar sus ingresos, y de la industria 
automotriz y la Feria de San Marcos como posibles áreas de exploración para generar ingresos 
adicionales. 
 
¿Qué prefieren los inversionistas inmobiliarios? Activos industriales, de las prioridades 

(2023-10-04, Redacción, El Economista (sitio), )  

Según una encuesta de CBRE, los inversionistas inmobiliarios están aumentando sus inversiones 
en espacios industriales para la manufactura, impulsados por el optimismo sobre el nearshoring. 
Se espera que el sector manufacturero sea el más dinámico en el Real Estate, con un crecimiento 
de las tasas de ocupación y alquileres debido al nearshoring. México es el principal proveedor de 
autopartes y accesorios a Estados Unidos, con un crecimiento del 42% al 46% en los últimos 
cuatro años. Las ciudades de Monterrey, Tijuana y Ciudad de México son las preferidas por los 
inversionistas. Sin embargo, se espera una desaceleración de la demanda debido a la falta de 
tierra con infraestructura. Los inversionistas también esperan restricciones leves o moderadas en 
las condiciones de los préstamos bancarios. 
 
Un Montón De Plata // 8 respuestas económicas más de Xóchitl 
(2023-10-04, Carlos Mota, El Heraldo de México, . 22)  

La empresa farmacéutica suiza Acino, liderada por Andrew Bird, ha adquirido la firma M8 
Pharmaceuticals, especializada en distribución de fármacos en México y Brasil. Esta adquisición 
permitirá a Acino expandir su presencia en América Latina y fortalecer su cartera de productos 
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cardiovasculares, neurológicos y de inmunología. La transacción está sujeta a aprobaciones 
regulatorias. 
 
8 respuestas económicas más de Xóchitl 
(2023-10-04, Carlos Mota, El Heraldo de México (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, del Frente Amplio por México, respondió a ocho preguntas adicionales sobre 
temas económicos. Señaló que la meta mínima de empleos generados en México sería de 4.5 
millones, pero podría llegar a seis millones si se aprovecha el nearshoring. También afirmó que 
fomentaría la participación de empresas en proyectos de infraestructura con Asociaciones 
Público-Privadas (APPS). En cuanto a la generación eléctrica, propuso liberar el mercado para 
generar energía más barata y limpia, sin importar quién la produzca. En cuanto a la privatización 
de empresas gubernamentales, Gálvez señaló que el Estado debe privilegiar el crédito público, 
la salud pública, la educación pública y la seguridad pública. Sobre la Unión Aduanera con 
Estados Unidos y Canadá, consideró que México debe mantener la flexibilidad de su política 
comercial. En cuanto al déficit gubernamental, consideró que el deseable sería del 2%. Por último, 
rechazó utilizar los recursos de las Afores para financiar proyectos públicos, ya que son el dinero 
de las familias mexicanas. En otras noticias, la empresa farmacéutica suiza Acino adquirió la 
firma M8 Pharmaceuticals, especializada en distribución de fármacos en México y Brasil. 
 
La Segob señala irregularidades contra el fiscal de Morelos, lo acusa de ejercer 
ilegalmente su cargo y ser protegido del Poder Judicial 
(2023-10-03, Paris Alejandro Salazar, El Heraldo de México (sitio), )  

La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, ha revelado que el fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona, no ha presentado los exámenes de control de confianza requeridos por la ley, lo cual 
es un delito. La funcionaria también ha informado que en 2020 fueron asesinados Fernando Ortiz 
Lagunas, líder del Sindicato Nacional de Trabajadores y Permisionarios del Autotransporte, 
Similares y Conexos de la República Mexicana, y Ariel Villanueva Velázquez, delegado nacional 
del Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Construcción y Acarreos de la República 
Mexicana (Sinca-Arvivel). 
 
Pocket Parks, presente y futuro de GP Desarrollos en parques industriales 

(2023-10-04, Daniel Cespedes, Mexico Industry CDMX (sitio), )  

El crecimiento industrial y el nearshoring en México han aumentado la demanda de 
infraestructura, lo que representa un desafío para los desarrolladores de parques y naves 
industriales. GP Desarrollos, una empresa mexicana con más de 35 años de experiencia, ha 
desarrollado el concepto de "pocket parks" para satisfacer esta demanda. Estos parques 
industriales más pequeños, de alrededor de 35 hectáreas, se ubican cerca de la mano de obra, 
lo que permite a las empresas encontrar mano de obra rápidamente. Además, los costos de 
mantenimiento y seguridad son más optimizados. GP Desarrollos ha ampliado su cartera de 
clientes en sectores como automotriz, aeroespacial, electrónico, logística, alimentos y bebidas. 
La empresa también ha implementado energías renovables en sus parques y ha desarrollado 
proyectos "build to suit" en colaboración con la constructora Garza Ponce. 
 
10 claves para construir una #marca memorable 

(2023-10-04, Redacción, B&M News (Sitio), )  
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La consultora Panorama trabajó con la marca TUL para desarrollar un sistema visual que 
conectara con los ferreteros de América Latina. La colaboración permitió a TUL diferenciarse de 
la competencia y establecer una identidad clara en el mercado. Panorama creó un design system 
que facilitó la implementación de la marca en diferentes touchpoints. Se utilizó un estilo fotográfico 
auténtico que reflejara la vida cotidiana de los ferreteros. La paleta de colores se adaptó según 
la comunicación, y se enfatizó la conversión en el diseño. El sistema de diseño fue flexible y 
permitió fusionar los códigos de tecnología con los códigos visuales de los ferreteros. Las 
ilustraciones isométricas reflejaron las diferentes herramientas de la categoría, creando una 
estética diferencial. La colaboración con Panorama permitió que TUL se estableciera como líder 
en su industria, fusionando elementos tradicionales y tecnológicos para satisfacer las 
necesidades de los ferreteros de América Latina. 

Desde Puebla PUE (Sitio),  
 
Humberto Marcos Corella: características y ventajas del alambre galvanizado en la 
industria de la construcción 

(2023-10-03, Mundo Ejecutivo, Mundo Ejecutivo (Sitio), )  

El alambre galvanizado, también conocido como alambre brillante, es ampliamente utilizado en 
la industria de la construcción debido a su resistencia a la corrosión y robustez mecánica. Este 
material, que es una variante del alambre de hierro recubierto de zinc, es ideal para la fabricación 
de cables, estructuras de acero y otras aplicaciones. El especialista en la industria de la 
construcción, Humberto Marcos Corella, destaca que el alambre galvanizado es liviano y 
duradero, lo que reduce los costos de mantenimiento y reparación a largo plazo. Además, su fácil 
instalación y disponibilidad en diferentes tamaños lo hacen atractivo para constructores que 
buscan soluciones personalizadas. El alambre galvanizado también es versátil, resistente a la 
corrosión y duradero, lo que lo convierte en una elección rentable. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Denuncian ante la FGR por peculado a alcaldes de Guadalajara y Zapopan 

(2023-10-03, Manuel Espino, El Universal (sitio), )  

Los alcaldes de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, y de Zapopan, Jalisco, Juan José Frangie, 
ambos del partido Movimiento Ciudadano (MC), han sido denunciados por el regidor de Zapopan, 
Alejandro Puerto, por su presunta responsabilidad en el delito de peculado. Se les acusa de 
disponer de más de 300 millones de pesos de recursos públicos para invertir en el banco digital 
Accendo, que está en proceso de liquidación. Puerto ha presentado dos denuncias adicionales 
contra los alcaldes ante la Fiscalía Especializada en materia de Combate a la Corrupción. Según 
la denuncia, empresarios y exdirigentes de Coparmex en Jalisco sabían que Accendo no cumplía 
con los requisitos mínimos como banco para invertir recursos públicos, pero los alcaldes 
decidieron invertir los recursos provenientes de partidas federales. 
 
Rubén Moreira propone que Día de la Virgen de Guadalupe sea de descanso obligatorio 

(2023-10-03, Enrique Gómez, Antonio López Cruz, El Universal (sitio), )  

El coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, ha propuesto establecer el 
12 de diciembre, Día de la Virgen de Guadalupe, como un día obligatorio de descanso. La 
propuesta busca reformar la Ley Federal del Trabajo para incluir esta fecha como un día de 
asueto. Según datos oficiales, al menos 10 millones de personas visitaron la Basílica de 
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Guadalupe desde finales de noviembre hasta el 12 de diciembre de 2022, generando una 
derrama económica de aproximadamente 225 millones de pesos. El comercio minorista, 
especialmente la venta de artículos religiosos, alimentos, bebidas y servicios de hospedaje y 
transporte, se beneficia económicamente de esta celebración. La Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco, Servytur) estimó una derrama 
económica de más de 14 mil millones de pesos a nivel nacional en el último año. 
 
Migración en crisis 

(2023-10-04, José Medina Mora Icaza, Excélsior, . 7)  

La Coparmex ha hecho un llamado al gobierno federal y a varias instituciones para que tomen 
medidas urgentes para atender la crisis migratoria que está afectando a México. Actualmente, al 
menos 12 mil migrantes están esperando cruzar la frontera hacia Estados Unidos en condiciones 
inhumanas e inciertas. Esta situación ha llevado al cierre temporal del Puente de las Américas, 
generando pérdidas diarias de 35 millones de dólares y afectando a numerosas empresas. La 
Coparmex insta a un enfoque humanitario y un esfuerzo bilateral para abordar esta crisis, y pide 
a las empresas que colaboren en la construcción de una política migratoria inclusiva. Si no se 
aborda esta crisis, las consecuencias sociales, económicas y políticas podrían empeorar. 
 
Diputados dan largas a reducción de jornada laboral 
(2023-10-03, Ximena Mejía, Excélsior (Sitio), )  

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Jorge Romero, 
anunció que se realizará un parlamento abierto sobre la reforma laboral para reducir la jornada 
laboral de 48 a 40 horas. La iniciativa, aprobada en comisiones en abril, requiere un análisis del 
impacto presupuestal. Romero enfatizó la necesidad de "escuchar todas las voces", incluyendo 
a sindicatos, cámaras empresariales, académicas y trabajadores. Destacó que más del 70% de 
los empleadores son Pymes, por lo que no se debe generalizar. Se espera que la iniciativa sea 
llevada al pleno antes de finalizar el periodo. 
 
¿Cómo será México si se reduce la jornada laboral a 40 horas? Una visión idealista y otra 
apocalíptica 

(2023-10-03, Áxel Mártinez, Milenio (sitio), )  

La iniciativa de reforma del Artículo 123° de la Constitución, que busca reducir la jornada laboral 
de 48 a 40 horas, está generando un debate acalorado en México. La diputada Susana Prieto 
Terrazas, del partido Morena, es la principal promotora de la reforma, argumentando que una 
jornada de 40 horas permitirá a los trabajadores pasar tiempo de calidad con sus familias y 
reducirá la inseguridad. Sin embargo, la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) considera que esta medida sería inviable económicamente y perjudicial para las 
empresas, especialmente las micro y pequeñas, que podrían migrar a la informalidad y reducir la 
contratación de personal. La iniciativa sigue atascada en el proceso legislativo, sin vislumbrarse 
su aprobación. 
 
Caintra considera positivo el balance de los dos años de gobierno de Samuel García 

(2023-10-03, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

El presidente de la Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra), Máximo 
Vedoya, ha calificado positivamente los dos años del gobierno de Samuel García Sepúlveda. 
Vedoya señaló que el gobierno ha tomado iniciativas importantes en áreas como la atracción de 
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inversión, educación, transporte, infraestructura y movilidad, aunque algunos planes aún están 
en desarrollo. Vedoya también destacó los avances en el suministro de agua, pero subrayó la 
necesidad de planificar proyectos futuros para satisfacer la creciente demanda. Sin embargo, 
Vedoya advirtió que el enfrentamiento entre los poderes Ejecutivo y Legislativo afecta el 
desempeño del gobierno, y sugirió que los rectores de las universidades podrían mediar en el 
conflicto. 
 
Michoacán y San Luis Potosí desarrollan estrategia logística 

(2023-10-04, Redacción, El Economista, . 25)  

En una estrategia para atraer inversiones y generar empleo, los gobiernos de Michoacán y San 
Luis Potosí han acordado una relación estratégica para el desarrollo de ambas entidades. Se 
busca fortalecer las industrias metal-mecánica, automotriz y acerera, conectadas a través de la 
ruta ferroviaria Canadian Pacific Kansas City. Los gobernadores de Michoacán, Alfredo Ramírez 
Bedolla, y de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Cardona, acordaron impulsar proyectos para 
aumentar la inversión empresarial, nacional y extranjera, así como la promoción industrial, 
turística y cultural. Se busca mejorar la conectividad logística del Puerto de Lázaro Cárdenas, 
que movilizó casi 19 millones de toneladas de mercancía entre enero y agosto. Se reunieron con 
cámaras empresariales y el sector productivo para reforzar la confianza en la inversión y el 
desarrollo. 
 
Coparmex busca aterrizar inversiones de nearshoring en Quintana Roo 

(2023-10-03, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Cancún está explorando 
las oportunidades que ofrece el nearshoring en Quintana Roo. Empresarios de los cuatro centros 
de Coparmex-Quintana Roo se reunieron para entender la posición de la península y fomentar 
mayores inversiones en esta tendencia de relocalización de procesos productivos. El interés en 
el nearshoring se ha despertado por el Tren Maya, ya que permite la movilización de mercancías 
en todo el sureste de México y potencialmente hacia Centroamérica. Los destinos con mayor 
interés para el nearshoring en Quintana Roo son Cancún, Playa del Carmen, Tulum y Chetumal. 
 
Michoacán y San Luis Potosí pactan estrategia para el desarrollo logístico y económico 

(2023-10-03, Redacción, El Economista (sitio), )  

Los gobiernos de Michoacán y San Luis Potosí han acordado una relación estratégica de interés 
mutuo para el desarrollo de ambas entidades, con un enfoque en las industrias metal-mecánica, 
automotriz y acerera. Se buscará incrementar la inversión empresarial, nacional y extranjera, así 
como la promoción industrial, turística y cultural. Se destacó la importancia de mejorar la 
conectividad logística del Puerto de Lázaro Cárdenas, que movilizó casi 19 millones de toneladas 
de mercancía entre enero y agosto. La reunión concluyó con un encuentro con cámaras 
empresariales y el sector productivo de ambas entidades, incluyendo el Consejo Coordinador 
Empresarial. 
 
IP busca aterrizar nuevas inversiones 

(2023-10-04, Redacción, El Economista, . 34)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) en Quintana Roo está 
buscando atraer nuevas inversiones a la región. El organismo ha estado promoviendo reuniones 
para explorar las oportunidades que el nearshoring puede ofrecer a Quintana Roo. En una 
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reunión con el presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social, el organismo discutió la 
necesidad de fortalecer los programas de capacitación y formación para los trabajadores. 
Además, se destacó la importancia de la colaboración entre la iniciativa privada y el gobierno 
para impulsar el desarrollo económico. 
 
Nombres, Nombres Y ... Nombres // México, motor de ADM en comida para mascotas, por 
liderazgo, mañana Guadalajara y 33 mdd 

(2023-10-04, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La multinacional Archer-Daniels-Midland (ADM) ha inaugurado una nueva línea de producción de 
alimento seco para mascotas en su planta de Guadalajara, México, con una inversión de 33 
millones de dólares. ADM es la tercera empresa más grande en el segmento de comida para 
mascotas, después de Nestlé y Mars. La expansión de ADM en México es parte de su estrategia 
global para liderar el mercado de alimento para mascotas. La empresa produce en varios países, 
incluyendo Estados Unidos, Francia, China, Vietnam y Brasil. En México, ADM es propietaria de 
las marcas Ganador y Minino, que son las segundas más grandes en el segmento de alimento 
seco para mascotas en el país. La empresa ha experimentado un crecimiento de doble dígito en 
2022 y 2023, a pesar de la pandemia. Otros productos de ADM incluyen Full Trust en tiendas 
especializadas, Full Life o Top Choice en supermercados y Poder Canino en abarrotes. Por otro 
lado, el aumento del salario mínimo para 2024 será un tema complicado debido a las elecciones 
y la inflación. La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) ha fijado un piso del 20% para 
el aumento, lo que preocupa a las pymes. La Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) y la Confederación de Cámaras Industriales (Concamín) están en desacuerdo con 
el aumento. En cuanto a inclusión financiera, México ha subido al puesto 35 a nivel mundial, 
según el índice Global de Educación Financiera de Principal. 

El Sol de México,  
 
Nombres, nombres y... nombres | México, motor de ADM en comida para mascotas, por 
liderazgo, mañana Guadalajara y 33 mdd 

(2023-10-04, Alberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

La multinacional Archer-Daniels-Midland (ADM) ha inaugurado una tercera línea de producción 
de alimento seco para mascotas en su planta de Guadalajara, México, con una inversión de 33 
millones de dólares. La expansión refleja el crecimiento del mercado de mascotas, con ADM 
posicionándose como el segundo jugador en el retail de alimento seco para perros y gatos, 
después de Nestlé. La empresa también produce en otros países, incluyendo Estados Unidos, 
Francia, China, Vietnam y Brasil. En México, ADM espera convertirse en líder en alimento para 
mascota en un futuro cercano. La firma ha experimentado un crecimiento de doble dígito desde 
la pandemia, superando el crecimiento del mercado, que se sitúa entre el 6% y el 7%. 
 
Acuerdan en San Lázaro parlamento abierto para analizar reducción de jornada laboral 
(2023-10-03, El Sol de México, Fernando Merino, El Sol de México (sitio), )  

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados ha acordado realizar un parlamento 
abierto para discutir la reforma constitucional que reduce la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales. El parlamento abierto permitirá que las cámaras empresariales, entre otros 
interesados, presenten sus perspectivas sobre la modificación constitucional. El líder panista, 
Jorge Romero Herrera, destacó la importancia de escuchar todas las voces, incluidas las de las 
cámaras empresariales, para perfeccionar la reforma y asegurar que sirva a la economía del país. 
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Se ha creado un grupo de trabajo para buscar que la reforma sea discutida en el Pleno de San 
Lázaro. La reforma aprobada por la Comisión de Puntos Constitucionales en abril de 2023 
propone que "por cada cinco días de trabajo, el operario deberá disfrutar de dos días de 
descanso, cuando menos". 
 
Al Mando // Empresas familiares en México 

(2023-10-04, Jaime Núñez, El Heraldo de México, . 25)  

El Colegio Nacional de Consejeros Profesionales Independientes de Empresas (CNCPIE) ha 
publicado el Primer Estudio de Compensación de Consejeros Independientes, que revela que el 
77% de los consejeros independientes son hombres y solo el 23% son mujeres. Además, el 
estudio muestra que el 75% de los consejeros independientes tienen 60 años o más, y solo el 
25% tienen menos de 60 años. Estos datos sugieren que existe una brecha de género y edad en 
la composición de los consejos de administración de las empresas. El estudio también destaca 
la necesidad de institucionalizar las empresas familiares para asegurar su éxito a largo plazo. 
Estos temas serán discutidos en el tercer simposio de gobierno corporativo, que contará con la 
participación de expertos como Ignacio Pérez Lizaur, María Ariza, Tim Sheehy, Juan Pablo 
Castañón y Caio de Oliveira. 
 
Inicia la "Memorable" exposición de la riqueza turística, artesanal y gastronómica de 
Tabasco en Punto México 

(2023-10-03, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La Secretaría de Turismo del Gobierno de México inauguró la exposición Tabasco Memorable en 
el espacio Punto México, en la que se presenta la riqueza cultural, turística y gastronómica de 
Tabasco. Durante la inauguración, Alejandro Aguilera Gómez, en representación de Miguel 
Torruco Marqués, titular de Sectur, destacó la labor de los productores y prestadores de servicios 
turísticos de Tabasco para ofrecer "Experiencias Memorables". Además, se informó que de enero 
a julio de 2023, llegaron a Tabasco 361,037 pasajeros vía aérea, un 11.7% más que en el mismo 
periodo de 2022. José Antonio Nieves Rodríguez, secretario de Turismo de Tabasco, resaltó la 
riqueza natural de la entidad, como el 50% de las reservas de manglares del país, el 35% del 
agua superficial dulce y el 50% de la biodiversidad de aves. 
 
Presenta CANACO el nuevo Clúster de Turismo Médico de Chihuahua 

(2023-10-04, El Heraldo de Chihuahua, Paloma Sánchez, El Sol de Parral (sitio), )  

El presidente de Canaco Chihuahua, Omar Armendáriz Jurado, presentó el Clúster de Turismo 
Médico Chihuahua, acompañado del presidente del clúster, el doctor Joaquín Miguel Santoscoy 
Ibarra, y el secretario de Turismo del Gobierno del Estado de Chihuahua, Edibray Gómez 
Gallegos. El objetivo del clúster es captar medio millón de visitantes de turismo médico en 
Chihuahua para 2024, con una derrama económica de 80 mil millones de pesos. La plataforma 
digital del Clúster, alojada en clustermedicochihuahua.com, permite a los pacientes de todo el 
mundo obtener información relevante sobre los médicos de Chihuahua, obtener métricas y 
mantener conversaciones a través de inteligencia artificial. La iniciativa busca fortalecer a las 
empresas y servicios relacionados, así como contribuir al bienestar de la comunidad y al 
desarrollo de Chihuahua. 
 
ICTI y Coparmex suman esfuerzos 

(2023-10-04, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  
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El director del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación (ICTI), Helmer Ferras Coutiño, se 
reunió con la presidenta de la Coparmex Chiapas, Lorena Domínguez Alatorre, para impulsar la 
educación dual y el emprendimiento entre los jóvenes chiapanecos. Ambos acordaron trabajar 
juntos para desarrollar proyectos que brinden a los egresados de las escuelas públicas y privadas 
más oportunidades laborales y de generación de empresas. Además, se acordó la instalación de 
una mesa de trabajo permanente para la realización de proyectos conjuntos. La Coparmex 
realizará actividades para sus agremiados en noviembre para incentivar su participación en 
diferentes temas. 
 
ACTUALIDAD: Lanza Coparmex Sonora Norte modelo de Formación Dual; convenia con 
Abarrey y Conalep el aumento de la competitividad entre los jóvenes 

(2023-10-04, Redacción, Integra SON (sitio), )  

Coparmex Sonora Norte ha firmado un convenio de colaboración con Conalep y la empresa 
Abarrey para implementar el modelo educativo de Formación Dual. El presidente de Coparmex 
Sonora Norte, Gilberto Robles Bustamante, enfatizó que esta modalidad educativa busca 
preparar a los estudiantes para generar valor en las empresas. El programa de Formación Dual 
busca vincular la teoría de las escuelas con la práctica en las empresas, desarrollando las 
competencias laborales de los estudiantes de preparatoria técnica. El director general de Conalep 
Sonora, Guillermo Díaz Robles, destacó la importancia de trabajar en conjunto para que los 
jóvenes cuenten con las habilidades y conocimientos necesarios para su futuro profesional. 
 
Academias deben egresar a profesionales en las nuevas tecnologías: CCEL 

(2023-10-04, Julio Ramos, Noticieros en Línea GTO (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de León, Roberto Novoa Toscano, destacó 
la importancia de la coordinación entre la capacitación y la academia para garantizar que las 
empresas en Guanajuato encuentren las competencias y capacidades necesarias en su personal. 
Novoa Toscano señaló que el estado ha cumplido con las capacidades técnicas y mano de obra 
requeridas por las empresas, lo que ha facilitado la llegada de nuevas inversiones, especialmente 
en la industria tecnológica. Sin embargo, destacó la importancia de que las generaciones de 
próximos egresados cumplan con los requisitos de las nuevas industrias, así como las 
tradicionales. En cuanto a la contratación de migrantes, Novoa Toscano señaló que siempre y 
cuando se cumplan los requisitos de la autoridad migratoria, no debería haber problemas. Por 
otro lado, se espera que el cierre del trimestre sea positivo para las diferentes industrias en 
Guanajuato, ya que las ventas se reactivan gracias al flujo de dinero proveniente del empleo. 
 
ICTI y Coparmex conjuntan esfuerzos a favor de la innovación y tecnología en el sector 
empresarial 
(2023-10-04, Redacción, El Sol de Chiapas (sitio), )  

El director del Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación de Chiapas, Helmer Ferras Coutiño, 
se reunió con la presidenta de la Coparmex Chiapas, Lorena Domínguez Alatorre, para impulsar 
una educación dual y el emprendimiento entre los jóvenes chiapanecos. Ambos acordaron 
instalar una mesa de trabajo permanente para desarrollar proyectos conjuntos que promuevan 
oportunidades laborales y generación de nuevas empresas para los egresados de las escuelas 
públicas y privadas. Además, se discutió la realización de la Jornada del Conocimiento 2.3, que 
busca despertar el interés por las disciplinas científicas y tecnológicas entre los jóvenes. La 
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Coparmex también organizará actividades en noviembre para incentivar a sus agremiados a 
participar en diferentes temas. 
 
Propone RMV que 12 de diciembre sea día obligatorio de asueto 

(2023-10-04, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), )  

El coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, ha presentado una iniciativa 
para establecer el 12 de diciembre como día obligatorio de descanso en honor a la Virgen de 
Guadalupe. La iniciativa propone reformar la Ley Federal del Trabajo para añadir esta fecha a los 
días de descanso obligatorio. Moreira argumenta que el 12 de diciembre es una de las 
celebraciones más importantes de la cultura mexicana, con millones de peregrinos nacionales e 
internacionales visitando la Basílica de Guadalupe en la Ciudad de México. La iniciativa destaca 
que esta celebración beneficia al sector de Comercio, Servicios y Turismo, con una derrama 
económica estimada en más de 14 mil millones de pesos a nivel nacional. La Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco, Servytur) estima una 
derrama económica de 225 millones de pesos en 2022, un 7.2% más que en 2021 y un 40.9% 
más que en 2019. 
 
Las inversiones en Tabasco no se van a parar: CCET 

(2023-10-04, Joel Arias, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Tabasco (CCET), Ricardo Beltrán Merino, 
aseguró que los hechos ocurridos en la Chontalpa no afectarán las inversiones en la región. 
Confía en que las autoridades estatales podrán revertir la situación y mantener la tranquilidad. 
Beltrán Merino destacó que las inversiones en Tabasco no se detendrán, ya que confían en que 
el gobierno actúe de manera adecuada. Afirmó que el actual gobierno ha trabajado correctamente 
en todos los aspectos durante los últimos cinco años. El CCET continuará colaborando con las 
autoridades estatales hasta el final de la administración. 
 
La FPMC abrirá el domingo 15 de octubre el Parque Natural Chankanaab para recibir a los 
participantes del Cozumel Biker Fest by Brotherhood 

(2023-10-03, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

La Fundación de Parques y Museos de Cozumel (FPMC) abrirá el Parque Natural Chankanaab 
el domingo 15 de octubre para el Cozumel Biker Fest by Brotherhood. El evento, que se llevará 
a cabo del 13 al 15 de octubre, contará con la asistencia de más de mil 200 motociclistas de 
México y países de Centro y Sudamérica. La FPMC, junto con el comité organizador, acordó abrir 
Chankanaab para que los motociclistas y sus acompañantes pasen un día lleno de diversión y 
se sumerjan en el mar Caribe. Los motociclistas residentes en Cozumel tendrán acceso gratuito 
al parque, mientras que los visitantes mayores de edad deberán pagar cien pesos por adulto y 
50 pesos por menores de edad. En la presentación del evento también estuvieron presentes 
representantes de la Asociación de Hoteles de Cozumel, COPARMEX y el Consejo de Promoción 
Turística de Quintana Roo (CPTQ). 
 
Exige Coparmex no aprobar un presupuesto con 1.7 billones de pesos de deuda 

(2023-10-03, Juan Carlos Machorro, Mi ambiente (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su preocupación 
por el Paquete Económico 2024, presentado por el Ejecutivo, que incluye un endeudamiento 
inadecuado. El presupuesto propuesto aumenta el déficit presupuestario en 1.7 billones de pesos, 
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lo que significa que el país tendrá que pagar más impuestos o enfrentar recortes a los servicios 
públicos. Además, se destinan millones de pesos a proyectos como el Tren Maya y programas 
sociales, mientras que se recortan fondos para la salud, educación y seguridad. El presupuesto 
2024 contará con un gasto total de 9.0 billones de pesos, pero solo se espera recibir 7.3 billones 
de pesos en ingresos, lo que resultará en un endeudamiento para cubrir el déficit. La Coparmex 
ha advertido que el gobierno está endeudándose para cubrir gasto corriente, lo que podría 
generar problemas a largo plazo. 
 
Requiere CONCANACO soluciones ante los desafíos de la migración en ciudades 
fronterizas 

(2023-10-03, Redacción, NewsWeek México (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) ha solicitado el desarrollo y aplicación de estrategias y políticas públicas 
para mitigar el impacto económico y social de la migración en las ciudades fronterizas de México. 
Los empresarios del sector de Comercio, Servicios y Turismo en Tamaulipas estiman pérdidas 
económicas de hasta 160 millones de pesos debido a la congestión de migrantes en la zona 
fronteriza con Estados Unidos. El tesorero de la Confederación, Octavio de la Torre de Stéffano, 
señaló que la migración masiva también tiene un impacto directo en los ingresos generados por 
el comercio exterior mexicano. Los tiempos de espera para cruzar a Estados Unidos se han 
prolongado, generando retrasos significativos en el transporte de mercancías y en el comercio 
bilateral. La CONCANACO SERVYTUR México se compromete a trabajar en conjunto con las 
autoridades y otros actores relevantes para abordar estos desafíos y desarrollar soluciones que 
beneficien a las ciudades fronterizas y a todo México. 

 
TREN MAYA 

 
Impulsa vivienda a sector cerámico 

(2023-10-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 6)  

El presidente de la Asociación de Fabricantes de Cerámicos en México, Fernando Lozano, 
reconoció que la remodelación de viviendas ha impulsado el sector de cerámicos en el país. 
Aunque las ventas para remodelación han vuelto a su ritmo normal después de la pandemia, 
proyectos como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles están impulsando el 
sector, creando oportunidades para las empresas. La producción de recubrimientos cerámicos 
en México en 2020 fue de 289 millones de metros cuadrados, con un valor de 33,746 millones de 
pesos. Se importaron 22 millones de metros cuadrados y se exportaron 37 millones. Se espera 
que la Expo Obra Blanca, que se llevará a cabo del 10 al 12 de octubre en Expo Santa Fe, genere 
una derrama de mil millones de pesos para el sector. 
 
Historias de NegoCEOs // Empresas del Aeropuerto de Texcoco hacen grandes negocios 
con la 4T 

(2023-10-04, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha cancelado obras como el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAIM) en Texcoco, alegando corrupción, pero su gobierno 
ha otorgado contratos a empresas opacas que se beneficiaron de la rescisión de contratos 
anteriores. Por ejemplo, la empresa Capital Humano Especializado KRA, vinculada a la española 
Ayesa, ha obtenido contratos para supervisar los trabajos del Tren Maya por un total de 821 
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millones de pesos. Ayesa ha sido beneficiada con contratos por un monto de 2 mil 600 millones 
de pesos, incluyendo el proyecto del NAIM. Otras empresas, como Cal y Mayor Asociados, 
también han obtenido contratos para la construcción del Tren Maya. Estos contratos se han 
otorgado mediante adjudicación directa, sin un proceso de licitación. Además, el IMSS ha 
otorgado un contrato de 774 millones de pesos a la empresa Creatividad e Integración en 
Servicios Médicos para la construcción de una unidad médica provisional en Tláhuac, a pesar de 
no haber una emergencia sanitaria. 
 
Brújula // Un lustro de otros datos 

(2023-10-04, Ana Paula Ordorica, El Universal, . 8)  

El Presidente López Obrador ha afirmado que ha cumplido con el 99% de sus 100 compromisos 
al arranque del sexenio. Sin embargo, los medios de comunicación no han verificado esta 
afirmación, permitiendo al Presidente establecer una narrativa sin contrastar los hechos. Aunque 
la pobreza ha disminuido según datos del Inegi, los académicos del Programa Universitario de 
Estudios del Desarrollo (PUED) de la UNAM señalan que no se utilizó el Método Estadístico de 
Continuidad, lo que habría mostrado una reducción insignificante de la pobreza. El Presidente 
también ha afirmado que los precios de los combustibles no han aumentado, pero esto se debe 
a los estímulos fiscales, lo que ha costado alrededor de 400 mil millones de pesos al erario. 
Además, el Presidente ha declarado que el Tren Maya es la obra más grande del mundo, pero 
hay muchas obras más grandes en el mundo, como el Proyecto de Transferencia de Agua Sur-
Norte de China. Los medios deben hacer un ejercicio riguroso de contextualización y verificación 
de los datos proporcionados por el Presidente. 
 
Cambio y Fuera // De la precariedad a la emergencia cultural 
(2023-10-04, Adriana Malvido, El Universal, . 27)  

El libro "Emergencias Culturales. Instituciones, creadores y comunidades en Brasil y México" de 
Néstor García Canclini, Juan Ignacio Brizuela, Sharine Machado C. Mello y Mariana Martínez 
Matadamas, examina la relación de las instituciones culturales con los públicos, en el contexto 
de la llegada de Andrés Manuel López Obrador al gobierno y la pandemia. El libro destaca la 
paradoja de que, a pesar de los discursos oficiales sobre la democratización del acceso a los 
bienes culturales, durante la pandemia la 4T impuso una política de austeridad que dejó a las 
comunidades creativas independientes sin trabajo. Por otro lado, en Brasil, a pesar de un 
gobierno autoritario, se aprobó la Ley Aldir Blanc, que canalizó fondos de emergencia para los 
trabajadores de la cultura. El libro también destaca movimientos socioculturales emergentes 
como el de antimonumentos en México. En el contexto de las discusiones sobre el presupuesto 
para Cultura en 2024 y los megaproyectos como "Chapultepec, Naturaleza y Cultura" y el Tren 
Maya, el libro ofrece una perspectiva crítica y reflexiva. 
 
Un lustro de otros datos 

(2023-10-04, Ana Paula Ordorica, El Universal (sitio), )  

El periodista Carlos Loret de Mola critica la falta de verificación y contrastación de datos en la 
cobertura mediática de las Mañaneras del presidente López Obrador. Aunque la Mañanera no es 
vista masivamente, la falta de verificación y la reproducción de los dichos del presidente por parte 
de los medios de comunicación permiten establecer una narrativa. Loret de Mola menciona varios 
ejemplos de datos presentados por el presidente que no han sido contrastados, como su 
afirmación de haber cumplido con el 99 de los 100 compromisos que hizo al inicio de su sexenio. 
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También critica la falta de verificación de datos sobre la reducción de la pobreza y la desigualdad 
en México, y la afirmación de que el Tren Maya es la obra más grande del mundo en construcción 
en este momento. Loret de Mola destaca la importancia de un ejercicio riguroso de los medios 
para proporcionar contexto y dimensión adecuados a los datos presentados en las Mañaneras. 
 
De la precariedad a la emergencia cultural 
(2023-10-04, Adriana Malvido, El Universal (sitio), )  

El libro "Emergencias Culturales. Instituciones, creadores y comunidades en Brasil y México" de 
Néstor García Canclini, Juan Ignacio Brizuela, Sharine Machado C.Mello y Mariana Martínez 
Matadamas, analiza la relación de las instituciones culturales con la sociedad y cómo han 
enfrentado los desafíos de la pandemia y los cambios políticos. La investigación revela que, a 
pesar del discurso oficial sobre la democratización del acceso a los bienes culturales en México, 
la mayoría de las comunidades creativas independientes y los trabajadores sin prestaciones 
laborales o seguro médico quedaron sin empleo durante la pandemia. Por otro lado, en Brasil, a 
pesar de un gobierno autoritario, las redes de comunidades creativas lograron la aprobación de 
la Ley Aldir Blanc, que proporcionó fondos de emergencia para los trabajadores de la cultura. El 
libro también registra las propuestas de movimientos socioculturales emergentes, como los 
antimonumentos en México. 
 
Empresas del Aeropuerto de Texcoco hacen grandes negocios con la 4T 

(2023-10-04, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha cancelado proyectos de infraestructura que 
consideraba corruptos, como el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAIM) 
en Texcoco. Sin embargo, la construcción del Tren Maya, una de sus obras insignia, ha 
beneficiado a empresas opacas que obtuvieron contratos de gobiernos anteriores. Por ejemplo, 
la empresa española Ayesa, que participó en el proyecto del NAIM, ha obtenido contratos por 
más de 800 millones de pesos para supervisar la calidad de la construcción del Tren Maya. Otra 
empresa, Capital Humano Especializado KRA, constituida en 2020, ha recibido tres 
adjudicaciones directas para supervisar tramos del Tren Maya por un total de 821 millones de 
pesos. Estas empresas han obtenido contratos a pesar de las penalizaciones por la rescisión de 
contratos relacionados con el NAIM. Además, la empresa alemana T-Systems, que almacena los 
datos del Servicio de Administración Tributaria, ha recibido tres contratos por 700 millones de 
pesos del SAT. Por otro lado, el IMSS ha otorgado un contrato de 774 millones de pesos a 
Creatividad e Integración en Servicios Médicos para un anexo provisional de 100 camas en el 
Hospital Tláhuac, a pesar de no haber una emergencia sanitaria como la del Covid-19. 
 
Xóchitl Gálvez lamenta que Morena insista en negarse a designar comisionados del INAI 
(2023-10-03, Redacción, El Universal (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez criticó la postura de Morena de eliminar la lista de candidatos al INAI 
que ya fueron evaluados y avalados para contender por alguna de las tres vacantes. Gálvez 
considera que esta postura revela que no les gusta la transparencia en el ejercicio de la función 
pública. Además, lamentó que Morena vete a candidatos seleccionados por la Suprema Corte 
para ocupar las vacantes en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 
Gálvez cuestionó si Morena no quiere que se sepa cuánto costó Dos Bocas o el Tren Maya, y 
reprochó que quieren seguir siendo opacos. 
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A Juicio de Amparo // ¿Errático o incongruente? 

(2023-10-04, María Amparo Casar, Excélsior, . 6)  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha sido acusado de incongruencia en su 
gobierno. A pesar de su promesa de abandonar la militarización de la seguridad pública, ha 
fortalecido al Ejército y la Guardia Nacional, otorgándoles funciones que antes eran civiles. 
Además, ha defendido al Ejército en casos como la masacre de Ayotzinapa, a pesar de haberlo 
acusado anteriormente de un crimen de Estado. A pesar de su discurso de no persecución ni 
masacres, se han documentado al menos 191 masacres y 664 casos de tortura durante su 
mandato. A pesar de la incongruencia, el presidente ha sido congruente con su talante autoritario. 
 
Suma De Negocios // No importa el crecimiento del sur 

(2023-10-04, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

El sur de México ha experimentado un crecimiento económico más rápido que otras regiones, 
según el Informe Trimestral de Economías Regionales del Banco de México. Aunque la Zona Sur 
ha crecido un 6% en el segundo trimestre de 2023, esto se debe en gran medida a las obras 
faraónicas de la administración actual, como el Tren Maya y la Refinería Olmeca. Sin embargo, 
este crecimiento no ha logrado modificar la estructura informal de la economía de Tabasco y 
Campeche. Aunque Yucatán ha comenzado a diferenciarse y a atraer inversiones, la falta de 
abasto energético sigue siendo un desafío. El Corredor Transoceánico, que busca desarrollar 10 
polos de desarrollo en el Istmo, podría dinamizar la región y revertir su tendencia inercial al 
integrarla a la región Norteamérica. 
 
Repunta la inversión 

(2023-10-04, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 1,4)  

La inversión fija bruta en México aumentó un 0.5% en julio de 2023, con un crecimiento anual del 
29.5%, el mayor del año. La inversión privada en construcción aumentó un 20.7% y la compra de 
maquinaria y equipo un 20.8%. Mientras tanto, la inversión pública creció un 16.5% en 
construcción y un 0.7% en compra de maquinaria y equipo. Los analistas atribuyen este 
crecimiento al gasto gubernamental en proyectos como el Tren Maya y el Corredor del Istmo de 
Tehuantepec. Sin embargo, existen riesgos que podrían afectar la inversión en México, como 
sanciones comerciales de Estados Unidos, políticas económicas internas e inseguridad pública. 
El consumo privado se mantuvo estable, pero se espera que enfrente presiones inflacionarias y 
tasas de interés altas. A pesar de estos desafíos, la demanda doméstica se espera que siga 
siendo un motor relevante para la economía. 
 
Inversión productiva continúa con impulso; reporte Inegi 
(2023-10-04, Lindsay H. Esquivel, Excélsior (Sitio), )  

La Inversión Fija Bruta en México aumentó un 0.5% en julio de 2023, impulsada por el gasto 
gubernamental en proyectos como el Tren Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. El 
crecimiento acumulado de enero a julio fue del 20.3%, con un crecimiento del 16.5% en la 
inversión pública. Sin embargo, se advierten riesgos que podrían afectar la inversión en México, 
como sanciones comerciales impuestas por Estados Unidos y la incertidumbre por las políticas 
económicas internas. El consumo privado se mantuvo estable, con un aumento del 0.3% en 
bienes y servicios de origen nacional y una caída del 1.1% en bienes de origen importado. A 
pesar de los retos, se espera que la demanda doméstica siga siendo un motor relevante para la 
economía. 
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Análisis del Quinto Informe de Gobierno en materia económica 

(2023-10-03, Alejandro Armenta Mier, Excélsior (Sitio), )  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el Senado 
de la República para presentar el Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en materia económica. Se destacaron los logros en política económica, como el 
aumento del salario mínimo, la contención de la inflación y el incremento del empleo formal. Se 
mencionó que el gobierno de la Cuarta Transformación no dejará obras inconclusas, como el 
Tren Maya y la refinería Dos Bocas, y se buscará una transición ordenada y con finanzas públicas 
saludables. En el Grupo Parlamentario de Morena, se enfatizó la importancia de continuar con la 
política económica de la Cuarta Transformación para reducir las brechas de desigualdad. 
 
Inversión mantiene tendencia favorable en julio: Inegi 
(2023-10-03, Karen Guzmán, Milenio (sitio), )  

Durante julio, la Inversión Fija Bruta en México aumentó un 29.1% anual, según datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La construcción fue el principal impulsor, con un 
crecimiento del 37.4%, destacado por el gasto gubernamental en proyectos como el Tren Maya 
y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. La inversión probablemente seguirá siendo el motor del 
crecimiento económico en los próximos trimestres, con la construcción y el consumo como 
factores clave. Sin embargo, el informe de Banorte advierte sobre la posibilidad de que los 
resultados sean mejores de lo esperado, lo que podría aumentar los riesgos. 
 
España siempre será aliado firme de México: embajador 

(2023-10-04, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 25)  

En el Foro Hispanomex, autoridades españolas destacaron la importancia de las empresas 
españolas en México, que generan más de un millón de empleos y contribuyen con cerca de 20 
mil millones de euros a la economía. Ignacio Nicolao, coordinador general de la Agencia Española 
de Cooperación Internacional para el Desarrollo, señaló que 12 empresas españolas, 
principalmente del sector financiero, generan más de 78 mil puestos laborales en México. Estas 
empresas, que no se mencionan por nombre, incluyen firmas de telecomunicaciones, 
construcción, fianzas y seguros, servicios financieros, fundaciones sin fines de lucro, medios 
ambientales y energía. El embajador de España en México, Juan Duarte, resaltó que España 
siempre será un aliado de México y destacó la cooperación en la formación de maquinistas 
mexicanos en España para el Tren Maya. 
 
México prevalece como un mercado prioritario para España: embajador 

(2023-10-03, Julio Gutiérrez, La Jornada (sitio), )  

El embajador de España en México, Juan Duarte, destacó la importancia de las empresas 
españolas en el proceso de relocalización en México, también conocido como nearshoring. 
Duarte señaló que México ofrece atractivos para las empresas españolas, como su proximidad 
con los Estados Unidos y Canadá. Además, destacó la cooperación entre los dos países, 
señalando que España forma maquinistas mexicanos para el Tren Maya. Duarte también expresó 
su deseo de que España y América Latina no tengan que esperar mucho tiempo para volver a 
ser prioridades de la política exterior de la Unión Europea. 
 
Pablo de la Peña: No hay recesión, pero tampoco crecimiento equilibrado 

(2023-10-03, Pablo de la Peña Sánchez, El Financiero (Sitio), )  
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El crecimiento económico en Estados Unidos y México ha sido más fuerte de lo esperado, a pesar 
de las altas tasas de inflación y el aumento de las tasas de interés. En Estados Unidos, la 
economía está en "pleno empleo" y creciendo a un ritmo superior al 2% anual, mientras que en 
México, el PIB creció un 3.6% en el segundo trimestre. Sin embargo, este crecimiento no ha sido 
uniforme en todos los estados de México, con solo ocho estados concentrando el 70% de las 
exportaciones nacionales. Además, el crecimiento no es sostenible, ya que depende de las 
inversiones en proyectos prioritarios como el tren maya, el tren transístmico y la refinería de Dos 
Bocas. Este enfoque no garantiza un desarrollo sostenible y el crecimiento del bienestar social 
en los estados del sur. 
 
Inversión en máximo histórico 

(2023-10-04, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 20)  

En julio, el Indicador Mensual de la Formación Bruta de Capital Fijo (IMFBCF) alcanzó un máximo 
histórico de 117.7 puntos, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
La Inversión Fija Bruta (FB) registró un crecimiento anual de 29.5% en julio, el mayor desde mayo 
de 2021. A nivel mensual, la FB aumentó un 0.5%, menor al 0.29% reportado en junio. Este 
crecimiento en la FB ha sido impulsado por el gasto gubernamental en obras clave como el Tren 
Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. 
 
Dos mujeres, dos proyectos de Nación 

(2023-10-04, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La próxima elección presidencial en México enfrentará a dos mujeres: la Dra. Claudia Sheinbaum 
y la Senadora Xóchitl Gálvez. Sheinbaum, fundadora de MORENA, ha sido leal a los principios 
de la izquierda mexicana y ha promovido la justicia social, igualdad de oportunidades, austeridad 
y combate a la corrupción. Gálvez, por otro lado, ha sido candidata por el PAN y el PRD, y ha 
sido parte de la política neoliberal implementada en el país. Gálvez es apoyada por líderes de la 
oligarquía partidista conservadora, mientras que Sheinbaum busca consolidar la transformación 
iniciada por el presidente López Obrador. Las dos candidatas tienen visiones diferentes sobre 
programas sociales, seguridad, economía y desarrollo científico y tecnológico. La elección es 
histórica y representa una oportunidad para contrastar visiones sobre el pasado y futuro de 
México. 
 
Abrir puertas al pueblo y cerrárselas a la derecha, pide May en Paraíso 

(2023-10-04, Redacción, Diario de Tabasco TAB (Sitio), )  

Javier May Rodríguez, aspirante a la Coordinación de los Comités de la Defensa de la 
Transformación en Tabasco, hizo un llamado a seguir abriendo las puertas del movimiento al 
pueblo y cerrárselas a la derecha para defender los logros de la Cuarta Transformación. Durante 
una visita a Paraíso, May Rodríguez destacó la inversión del gobierno federal y la reactivación 
económica generada por obras como la Refinería Olmeca. Advirtió que si regresa la derecha, 
podrían privatizar la refinería, el tren maya y otros proyectos del gobierno. May Rodríguez también 
señaló la necesidad de construir vialidades, obras de agua potable, energía eléctrica, drenaje y 
pavimentación. 
 
AMLO confirma fecha de inauguración del aeropuerto de Tulum 

(2023-10-04, Redacción, DRV QROO (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del Aeropuerto 
Internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto" para el 1 de diciembre de 2023. La construcción 
de esta obra está a cargo de ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). La inauguración del aeropuerto también marcará la puesta en marcha del Tren Maya, 
un proyecto que el gobierno mexicano considera como "la más grande que se esté haciendo en 
el mundo". El general Óscar David Lozano Águila, encargado del Tren Maya, informó que el tramo 
2 de la vía está completado al 100%. Además, se anunció que el libramiento ferroviario de 
Campeche, con 18.76 kilómetros de longitud, está en etapas avanzadas de finalización. 
 
Descubren plato en la zona arqueológica Edzná 

(2023-10-04, Redacción, El Capitalino CDMX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto un plato prehispánico en 
la Zona Arqueológica de Edzná, Campeche, durante las excavaciones del proyecto del Tren 
Maya. El plato, que data del periodo Clásico Terminal maya, fue encontrado en una ofrenda 
funeraria junto a dos platos más y varias vajillas. Las excavaciones del Tren Maya han registrado 
y preservado 4,410 bienes inmuebles, 171 elementos muebles, 320,648 fragmentos de cerámica, 
281 entierros humanos y 165 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos humanos 
antiguos. 
 
Mañosos 

(2023-10-04, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

El autor del texto, Carlos Ramos Padilla, critica las candidaturas de personajes como López 
Gatell, alegando que son una estrategia para protegerse con el fuero y mantener la impunidad. 
También menciona la candidatura de Clara Brugada en la Ciudad de México, vinculándola con la 
presión para que Juanito renunciara a la alcaldía de Iztapalapa en favor de Brugada. El autor 
señala que Morena ha perdido terreno en las elecciones intermedias y enfrenta dificultades en la 
CDMX y el legislativo. Además, se mencionan problemas financieros, como el endeudamiento, 
el tren Maya y el desabasto de medicinas, que podrían afectar al país en los próximos meses. 
 
Mexicana entra a la competencia aérea; ya ofrecen sus boletos 

(2023-10-04, Marco Antonio Aguilar Cortes, Eje Central (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal, Mexicana, ha comenzado a vender boletos para sus destinos, 
incluyendo playas, ciudades y aventuras como Cancún, Los Cabos, Oaxaca y Monterrey. El 
proyecto es administrado por la empresa Olmeca-Maya-Mexica, encabezada por la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), que también está a cargo del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, el Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum. Los primeros aviones serán entregados a finales 
de septiembre, y la aerolínea comenzará a operar a fines de octubre. 
 
Empezar todo y no acabar nada 

(2023-10-04, Redacción, El Arsenal.net CDMX (Sitio), )  

El autor critica las múltiples promesas incumplidas del gobierno, incluyendo el tren maya, la 
refinería, el aeropuerto de las garnachas, el tren de Toluca, el tren transítsmico, entre otros. 
Señala que estas promesas han llevado al país a un déficit financiero que no podrá ser resuelto 
por la generación actual, y que una nueva generación tendrá que lidiar con las consecuencias. 
El autor también critica la falta de sentido común y la frivolidad de la vida moderna, y argumenta 
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que el gobierno ha gastado dinero en proyectos innecesarios en lugar de abordar problemas 
urgentes como la pobreza, la inflación y el crimen. 
 
Hallan en ruta del Tren Maya un platón, envidia de cualquier artista 

(2023-10-03, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
anunció el hallazgo de un platón maya del periodo clásico terminal, entre los años 600 y 750 dC, 
en el trayecto 2 del Tren Maya. Prieto explicó que este descubrimiento se realizó durante las 
obras de construcción del Centro de Atención a Visitantes en la zona arqueológica de Edzná. El 
platón, parte de una ofrenda funeraria, es una muestra del impresionante arte maya, con figuras 
circulares sugerentes. Prieto destacó que la construcción del Tren Maya ha permitido profundizar 
en la investigación de los espacios arqueológicos. En Xcalumkín, parte de la ruta Puuc, se ha 
logrado un avance de 10% en las tareas de investigación y conservación. 
 
¿Cómo se comportará AMLO en su último año de gobierno? 

(2023-10-03, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, priorizará la candidatura de Claudia 
Sheinbaum por Morena a la presidencia en su último año de gobierno, según la periodista Martha 
Anaya. Esta será una de sus principales prioridades, ya que busca una continuidad de su 
gobierno y respaldo para sus proyectos. Además, López Obrador buscará consolidar sus obras 
cumbre, como el tren Maya, la refinería de Dos Bocas, el tren Transístmico y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles, para pasar a la historia como uno de los grandes presidentes. Sin 
embargo, deberá encontrar la manera de conciliar ambas prioridades, apoyando a Sheinbaum y 
manteniendo a la clase media a su favor. 
 
Especulación de tierras en el Istmo de Tehuantepec 

(2023-10-04, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El plan de desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) en México 
podría llevar a la privatización de tierras, según un estudio del Colectivo GeoComunes. La 
especulación de tierras ha aumentado desde que se anunció el proyecto, con presión para vender 
o alquilar tierras de propiedad social. Esto podría conducir a la privatización de tierras comunales 
o ejidales, lo que podría resultar en la pérdida de la vida comunitaria y la seguridad alimentaria. 
Además, la construcción de Parques Industriales en el área podría provocar divisiones 
comunitarias, erosión del suelo y contaminación del agua. El CIIT forma parte de un proceso más 
amplio de reconfiguración territorial del sureste de México, que incluye proyectos como el Tren 
Maya, la refinería de Dos Bocas, el Programa Sembrando Vida y la Guardia Nacional. 
 
#Morelia Bedolla Traerá Al TRI + Caifanes Gratis A Pesar Que Critican Durísimo A AMLO 

(2023-10-03, Redacción, Changoonga (Sitio), )  

Las bandas de rock El Tri y Caifanes, conocidas por sus críticas al gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, han sido invitadas a un concierto masivo en Morelia. El líder de El Tri, Alex Lora, 
ha criticado al presidente en varias ocasiones, incluyendo en un concierto en 2019 donde pidió 
que su mensaje retumbara en Palacio Nacional. Por su parte, Saúl Hernández de Caifanes ha 
calificado la construcción del Tren Maya como un "genocidio cultural" y ha cuestionado las 
consultas populares promovidas por AMLO. Además, Caifanes ha mostrado solidaridad con los 
periodistas atacados en el país, dedicando su canción "Antes de que Nos Olviden" a la libertad 
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de expresión. Las bandas tocarán en el JaloFest, un evento gratuito organizado por el Instituto 
de la Juventud Michoacana. 
 
Cultura Maya: INAH encontro Platon del siglo 600 al 750 dC Hallan en ruta del Tren Maya 
un platón, 
(2023-10-03, Redacción, El Delfín (Sitio), )  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
anunció el descubrimiento de un platón de la civilización maya en el tramo 2 del Tren Maya. La 
pieza, que data del periodo clásico terminal (600-750 dC), se encontró durante las obras de 
construcción del Centro de Atención a Visitantes en la zona arqueológica de Edzná. Prieto 
describió el platón como una muestra del impresionante arte maya, elaborado a base de capas 
de pintura. El descubrimiento forma parte de las tareas de salvamento arqueológico del INAH, 
que están en su etapa final. En Xcalumkín, que forma parte de la ruta Puuc, se ha logrado un 
avance del 10% en las tareas de investigación y conservación. 
 
La 4T explicada a los niños 

(2023-10-04, Fabrizio Mejía Madrid, Sin Embargo (sitio), )  

El autor, Agustín Hernández, reflexiona sobre la importancia de las obras de infraestructura 
realizadas por el gobierno mexicano, como el nuevo aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya y 
el Corredor Transístmico de Oaxaca a Veracruz, entre otros. Estas obras no solo generan 
empleo, sino que también buscan desarrollar regiones olvidadas y reducir la desigualdad en el 
país. El autor critica la falta de oportunidades para los mexicanos del sureste, que tienen un 67% 
de probabilidades de morir pobres, en comparación con el 23% en el norte. Destaca que solo el 
2% en el sur y el 7% en el norte pueden ascender en la escala social en una sola generación. A 
pesar de las críticas, el autor considera que el Estado mexicano debe continuar trabajando para 
reducir la desigualdad y proporcionar oportunidades a todos los ciudadanos. 
 
Señales financieras: Las elecciones meten ruido, ojalá no vayan a descomponer la 
economía 

(2023-10-03, Benjamín Bernal, Diario Judío (Sitio), )  

El IPC de la BMV ha disminuido más de dos mil puntos en un mes, lo que podría indicar una 
tendencia a la baja. Los Cetes siguen firmes en 11.25%, mientras que el dólar fluctúa entre 17.43 
y 18.30. La inflación en México es del 4.64%, mientras que la inflación subyacente es del 6.08%. 
La economía de México crece a una tasa del 3.5%. La Dirección General de Minas ha cancelado 
nueve concesiones relacionadas con la extracción de litio a la empresa china Ganfeng Lithium 
por no cumplir con los requisitos de inversión mínima. Se estima que entre 165,000 y 180,000 
personas trabajan para el narcotráfico en México, lo que lo convierte en el quinto empleador más 
grande del país. Los divorcios han aumentado en un 14.3% entre 2013 y 2022, posiblemente 
debido a la pandemia, la inestabilidad laboral y los bajos ingresos. Los migrantes se están 
mostrando como refugiados, ya que huyen de su país por razones políticas. Se resolvió la huelga 
de guionistas en Hollywood, que estaba relacionada con la Inteligencia Artificial. 
 
Video de derrumbe no es en obras del Tren Maya, fue en El Salvador 

(2023-10-03, Redacción, Animal Político (sitio), )  

Un video de un derrumbe de un muro de tierra, atribuido falsamente a las obras del Tren Maya 
en Calakmul, Campeche, está circulando en redes sociales. Sin embargo, el video original es de 
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una construcción en El Salvador. El incidente ocurrió el 20 de septiembre en el bulevar Orden de 
Malta, en la región de Santa Elena, El Salvador, y no está relacionado con el Tren Maya. Las 
lluvias que se presentaron la noche anterior al incidente podrían haber contribuido al 
desprendimiento de la tierra. Ocho personas resultaron lesionadas y una murió. Cinco 
encargados de seguridad y supervisores de obra fueron detenidos por delitos relacionados. La 
desinformación ha generado comentarios polarizados en las redes sociales. 
 
Inaugura gobierno de Yucatán 4 nuevos vuelos internacionales; Mérida con Orlando, 
Miami, Atlanta 

(2023-10-03, Néstor Campos, Gobierno del Estado de Yucatán, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció la apertura de nuevas rutas 
internacionales de la aerolínea Viva Aerobus, que conectarán Mérida con Orlando y Miami en 
Estados Unidos a partir de julio de 2023. Además, próximamente se inaugurará un vuelo 
internacional a un destino que se dará a conocer más adelante, y una nueva ruta Mérida-Atlanta 
con la aerolínea Delta. Estas nuevas rutas, junto con la recién inaugurada ruta Mérida-Puebla, 
contribuirán a incrementar la conectividad aérea de Yucatán, atrayendo más turismo y generando 
derrama económica en la región. El Gobernador destacó que el turismo en Yucatán está 
creciendo, con la Zona Arqueológica de Chichén Itzá como la más visitada del país, y Uxmal y 
Ek-Balam entre las 10 más visitadas. Entre otros proyectos de desarrollo, Vila Dosal mencionó la 
Ampliación del Puerto de Altura de Progreso, el Tren Maya y el Gran Corredor Turístico y 
Gastronómico. 
 
Oaxaca y Tabasco, entidades con mayor crecimiento económico por el Istmo de 
Tehuantepec 

(2023-10-03, Jessica Martínez, Noticias IMER (Sitio), )  

Oaxaca and Tabasco are among the five states in Mexico with the highest economic growth due 
to major federal projects. The states in the southern-southeast region of the country have seen 
significant economic activity in recent months, partly due to the concentration of major federal 
projects in the area. Oaxaca has experienced a record-high economic growth of 8.3% in the first 
quarter of 2023, attributed to the Tehuantepec Isthmus project. Tabasco, a major oil-producing 
state, has seen a 10.7% annual growth, driven by the conflict between Ukraine and Russia, which 
has disrupted global oil production. The growth in the southern region of Mexico is expected to 
continue, with the completion of the Tren Maya project and the expansion of the ports in Salina 
Cruz and Coatzacoalcos. 
 
Lógica electoral en las finanzas públicas 

(2023-10-03, Manuel Guadarrama, Ovaciones (sitio), )  

El Paquete Económico 2024 presentado por el Gobierno Federal ha sido objeto de análisis y 
discusión legislativa. Se ha cuestionado al titular de la Secretaría de Hacienda sobre la solicitud 
de endeudamiento para el próximo año, que representa un aumento del 41% con respecto al año 
anterior. A pesar de que el presidente afirmó que no habría endeudamiento, se contempla la 
contratación de deuda por 1.73 billones de pesos. Entre los proyectos cuestionados por su 
rentabilidad se encuentran la Refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Tren México-Toluca, que 
han experimentado un sobrecosto significativo. Además, el presupuesto para 2024 es 4.3% más 
grande que el del año actual, lo que se atribuye a la lógica electoral. A pesar de que no se han 
aumentado los impuestos, la deuda pública aumentará un 12.7% en términos reales. 
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Con barda en corredor Interoceánico, gobierno evitará que migrantes "se trepen" al tren 

(2023-10-03, Diego Joaquín Hernández, La Silla Rota (sitio), )  

En un audio filtrado, el capitán de la Marina, Ángel Lavalle Cobos, reveló las medidas que se 
tomarán en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec para abordar la crisis migratoria 
y de seguridad en la región. Se implementarán bardas de protección a lo largo de la ruta para 
evitar que los migrantes se suban a los trenes, y se establecerán destacamentos navales de 
seguridad para prevenir actos de vandalismo y robo de mercancías. Además, los trenes de 
pasajeros circularán a velocidades más altas para disuadir a las personas de subirse a ellos. 
Estas medidas se toman en medio de la suspensión temporal de la operación de 60 trenes de 
Ferromex debido a la presencia de miles de migrantes que esperan abordarlos. El Corredor 
Interoceánico es una de las principales obras del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
conectándose con el Tren Maya para facilitar los viajes y traslados entre Veracruz y Yucatán. 
 
En el Tren Maya puedes dormir... y en estos trenes del mundo también (FOTOS) 

(2023-10-03, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Tren Maya, un megaproyecto de la Cuarta Transformación, se inaugurará próximamente, 
ofreciendo a los viajeros la oportunidad de viajar por el sureste de México y pasar la noche en 
camarotes. El tren contará con tres tipos de vagones, incluyendo P'atal, diseñado para largas 
distancias y con cabinas diurnas y nocturnas. Este tren también ofrecerá entretenimiento, 
cafeterías y restaurantes a bordo. La construcción del tren ha generado controversia, con críticos 
argumentando que es un proyecto costoso y dañino para el medio ambiente. Sin embargo, el 
gobierno defiende el proyecto, argumentando que fomentará el turismo y generará empleo. 
 
POR ENCIMA DE LA CONECTIVIDAD ESTÁ LA HONESTIDAD  
(2023-10-03, Redacción, T21 (Sitio), )  

El Tren Maya, una infraestructura de transporte en México, ha sido criticado por su falta de 
conectividad con otros medios de transporte, como aeropuertos y estaciones de autobuses. A 
pesar de las promesas de un sistema de transporte integrado, los viajeros se enfrentan a 
caminatas largas y costosas para llegar a las estaciones del tren. Por ejemplo, en el aeropuerto 
de Cancún, los viajeros deben caminar 6.7 kilómetros para llegar a la estación terminal, o pagar 
una tarifa elevada de taxi. La falta de conectividad también se observa en el aeropuerto de Tulum, 
donde los viajeros deben caminar 6.7 kilómetros para llegar a la estación del tren. La falta de 
planificación logística y conectividad está obstaculizando la eficiencia del sistema de transporte, 
lo que podría afectar negativamente a la industria turística. 
 
Ecocidio, etnocidio, despojo y otros crímenes detrás del Tren Maya 

(2023-10-03, Redacción, Proceso (sitio), )  

El Tribunal Internacional de Derechos de la Naturaleza ha dictaminado que el proyecto del Tren 
Maya, que se espera inaugurar en diciembre, tendrá un efecto de fragmentación territorial y 
causará daños a los ecosistemas y a las comunidades indígenas. El megaproyecto perjudicará 
23 Áreas Naturales Protegidas, siete Regiones Terrestres Prioritarias y 11 Regiones Hidrológicas 
Prioritarias. Además, el ruido y las obras del tren ya están afectando a la fauna silvestre de la 
Península de Yucatán. El tribunal ha instado a las autoridades mexicanas a suspender el proyecto 
y a desmilitarizar los territorios indígenas, así como a reparar y restaurar los ecosistemas 
dañados. Por otro lado, el director general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, ha 
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anunciado que el tramo 2 del proyecto, que se extiende desde Escárcega hasta Calkini, en 
Campeche, está prácticamente completado. 
 
Estas son las 13 misiones de la Guardia Nacional en materia de seguridad 

(2023-10-03, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, ha anunciado que las Fuerzas 
Armadas y la Guardia Nacional tienen 13 misiones clave para mantener la seguridad del país. 
Entre estas misiones se incluye la seguridad del Tren Maya, un proyecto de infraestructura 
turística y de transporte en la región sureste de México. Sandoval también destacó que se han 
asignado 121,363 elementos de la Guardia Nacional y 136,431 elementos de las Fuerzas 
Armadas para salvaguardar la seguridad e integridad de los mexicanos. 
 
Pierde ritmo inversión en México; avanza 0.5% en julio y marca máximo anual 
(2023-10-03, María Luisa Aguilar, Revista Fortuna (Sitio), )  

La inversión fija bruta en México mostró un crecimiento mensual de 0.5% en julio, desacelerando 
en comparación con meses anteriores. Sin embargo, a tasa anual, la inversión aumentó un 
29.5%, su mayor expansión desde mayo de 2021. Este crecimiento se atribuye principalmente a 
la Construcción no Residencial, incluyendo proyectos emblemáticos del Gobierno Federal como 
el Tren Maya y el Corredor Interoceánico. La inversión fija bruta ha alcanzado un nuevo máximo 
histórico, superando los niveles previos a la pandemia en un 13.9%. Sin embargo, persisten 
riesgos como posibles sanciones comerciales de Estados Unidos y la incertidumbre sobre las 
políticas económicas internas y la seguridad pública. 
 
Exigirá PAN justicia fiscal por el bajo Presupuesto para el 2024 

(2023-10-03, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El coordinador del Partido Acción Nacional (PAN), Alfredo Chávez, ha expresado su 
preocupación por el bajo presupuesto asignado a Chihuahua para 2024. Chávez ha criticado al 
Gobierno Federal por no retribuir adecuadamente la contribución significativa de Chihuahua al 
presupuesto nacional. Mientras tanto, Morena ha asignado más de 8 mil millones de pesos al 
Tren Maya para la electrificación, mientras que Chihuahua no ha recibido ayuda de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) para una mejor distribución de la electricidad, a pesar de ser uno 
de los estados más afectados. Chávez ha exigido justicia fiscal y un trato justo para Chihuahua. 

Voz en Red (Sitio),  
 
Equipa los nuevos espacios de trabajo con Poly 

(2023-10-03, Diana Payan, Infochannel (Sitio), )  

Poly, una empresa de HP, busca canales de distribución en México, especialmente en zonas 
geográficas como el Bajío y el Sureste, donde la relocalización de empresas y el proyecto del 
Tren Maya están atrayendo inversiones. Poly ofrece márgenes de entre el 15% y el 25% para 
proyectos y del 15% en ventas transaccionales. La empresa busca canales que operen en el 
SMB (Small and Medium Business), que tienen equipos antiguos operando. Sus soluciones de 
audio y video, headset, speakerphones, cámaras para videollamadas y teléfonos son 
multiplataforma y compatibles con al menos 15 proveedores de software. Con la adquisición de 
Poly por parte de HP, la empresa tiene un músculo financiero reforzado para apoyar al canal, y 
los canales pueden comprar los equipos de Poly a través de los mecanismos de HP. 
 
En opinión de Denise Dresser: AMLO está matando al "elefante reumático" del Estado 
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(2023-10-03, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha desmantelado el Estado y reducido sus 
funciones, dejando en el abandono servicios esenciales como la seguridad, la educación y la 
salud, según Denise Dresser. A pesar de esto, muchos mexicanos se conforman con el dinero 
que reparte directamente a los bolsillos. Dresser critica el nivel de conformismo y la falta de 
exigencia a un gobierno que ha abandonado a su pueblo. Mientras tanto, el presidente se dedica 
a la construcción de proyectos como el Tren Maya, en lugar de invertir en medicamentos y 
servicios de salud. Dresser concluye que México merece un gobierno que no deje morir a su 
pueblo de dengue mientras lo aplaude. 
 
Sostenibilidad y Tecnología, vínculo estrecho para el desarrollo turístico de México y 
Latinoamérica 

(2023-10-03, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, destacó la importancia de la 
sostenibilidad y la tecnología para el desarrollo del sector turístico en México y Latinoamérica. 
Durante su participación en el XXXII Congreso Panamericano de la Confederación Panamericana 
de Escuelas de Hotelería, Gastronomía y Turismo (CONPEHT), Torruco Marqués resaltó la 
necesidad de que las estrategias sostenibles del turismo se combinen con el desarrollo de las 
nuevas tecnologías para satisfacer las demandas de los turistas. También mencionó el proyecto 
del Tren Maya, que conectará varios estados de México y facilitará el transporte de habitantes y 
trabajadores de la región. Torruco Marqués subrayó la importancia de la tecnología para 
promover un turismo sostenible, citando ejemplos de innovación tecnológica durante la 
pandemia, como el Tianguis Turístico Digital y el Tianguis de Pueblos Mágicos Digital. También 
destacó la alianza de la Secretaría de Turismo con la empresa Meta (antes Facebook) para 
impulsar el desarrollo digital de las Mipymes del sector turismo. 
 
Reitera AMLO apertura de aeropuerto de Tulum el 1 de diciembre 

(2023-10-03, Arturo Medina, Nitu (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el aeropuerto internacional 
de Tulum "Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre de 2023. La obra, a cargo de 
la Sedena, tiene un avance del 65%. López Obrador destacó que el Ejército ha sido fundamental 
en la construcción de infraestructura, incluyendo el Tren Maya, que también será inaugurado el 
1 de diciembre. 
 
El 1o de diciembre abre el aeropuerto de Tulum, anuncia el Presidente 

(2023-10-03, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Aeropuerto Internacional de Tulum 
Felipe Carrillo Puerto será inaugurado el 1 de diciembre, como parte del proyecto integral del 
Tren Maya. El presidente realizará un segundo recorrido de supervisión a bordo del tren, desde 
Cancún hasta Escárcega, Campeche. El general Óscar David Lozano Águila, director general de 
la empresa Tren Maya, informó que el tramo 2 del proyecto ferroviario, que va de Escárcega a 
Calkini, está prácticamente terminado. El tramo ha dado empleo a cerca de 27 mil personas y 
beneficiará a 535 mil cuando esté operativo. La construcción del tramo 2 está a cargo de Grupo 
Carso. 
 
MAÑOSOS 

(2023-10-03, Redacción, Relevante MX (sitio), )  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto a su secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, como su sucesor en las elecciones de 2024. Sin 
embargo, Ebrard no ha aceptado formalmente la propuesta y ha sugerido que la decisión debe 
ser tomada por los ciudadanos. Mientras tanto, el presidente de México ha enfrentado críticas 
por su manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en 
comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo 
de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el 
presidente ha sido elogiado por su manejo de la crisis migratoria en la frontera sur de México. Sin 
embargo, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, 
con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en 
el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, 
con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el presidente ha sido elogiado por 
su manejo de la crisis migratoria en la frontera sur de México. Sin embargo, el autor señala que 
el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en 
el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. 
Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los 
casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" 
en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en 
comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo 
de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el 
autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un 
crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo 
período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un 
aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido 
"un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre 
de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado 
su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por 
otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, 
con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en 
el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, 
con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente 
ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo 
trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha 
cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante 
Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la 
economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 
19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de 
COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el 
presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en 
el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. 
Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los 
casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" 
en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en 
comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo 
de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el 



 

 

autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un 
crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo 
período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un 
aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido 
"un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre 
de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado 
su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por 
otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, 
con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en 
el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, 
con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente 
ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo 
trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha 
cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante 
Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la 
economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 
19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de 
COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el 
presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en 
el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. 
Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los 
casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" 
en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en 
comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo 
de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el 
autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un 
crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo 
período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un 
aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido 
"un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre 
de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado 
su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por 
otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, 
con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en 
el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, 
con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente 
ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo 
trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha 
cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante 
Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la 
economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 
19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de 
COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el 
presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en 
el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. 



 

 

Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los 
casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" 
en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en 
comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo 
de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el 
autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un 
crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo 
período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un 
aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido 
"un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre 
de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado 
su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante Delta. Por 
otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, 
con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en 
el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, 
con un aumento en los casos y la variante Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente 
ha sido "un desastre" en el manejo de la economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo 
trimestre de 2021, en comparación con el 19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha 
cuestionado su manejo de la pandemia de COVID-19, con un aumento en los casos y la variante 
Delta. Por otro lado, el autor señala que el presidente ha sido "un desastre" en el manejo de la 
economía, con un crecimiento del 0,1% en el segundo trimestre de 2021, en comparación con el 
19,7% en el mismo período de 2020. Además, se ha cuestionado su manejo de 

 
Aeropuerto de Tulum será inaugurado el 1 de diciembre, confirma Presidencia 

(2023-10-03, Redacción, Inversion Turistica (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó la inauguración del Aeropuerto 
Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto el 1 de diciembre, construido por ingenieros militares 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). La construcción del aeropuerto, que costará 
16,330 millones de pesos, es parte de la estrategia de desarrollo del sureste del país y potenciará 
el efecto del Tren Maya en la región, con una estación en Tulum. El aeropuerto, ubicado a 119 
km del aeropuerto de Cancún, tendrá capacidad para 5.5 millones de pasajeros y 32,000 
operaciones anuales. 
 
Hallan plato prehispánico en Edzná durante trabajos de salvamento del Tren Maya 

(2023-10-04, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (Inah), ha descubierto un plato prehispánico decorado con una técnica de pintura y 
cera de abeja en la Zona Arqueológica de Edzná, Campeche. El plato, datado en el periodo 
Clásico Terminal Maya, fue encontrado en una ofrenda funeraria junto a otros dos platos y 
diversas vajillas. Este descubrimiento se ha realizado durante los trabajos de salvamento 
arqueológico en la construcción del Centro de Atención a Visitantes de Edzná, en el marco del 
proyecto Tren Maya. 
 
Se Comenta Sólo Con... // Mañosos 

(2023-10-04, Carlos Ramos Padilla, MEX Diario Imagen, . 5)  
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El artículo especula sobre las candidaturas políticas y su uso para proteger a ciertos actores de 
la justicia. Se menciona a Hugo López-Gatell, quien se postula como candidato pero se espera 
que no gane, obteniendo así una curul en el Legislativo para protegerse con el fuero. También 
se menciona a Omar García Harfuch, quien se cree que es el candidato preferido de Claudia 
Sheinbaum. El artículo sugiere que el objetivo de estas candidaturas es la impunidad. Además, 
se menciona a Clara Brugada, quien se espera que sea respaldada por AMLO en las elecciones 
de la Ciudad de México. El artículo también critica a Marcelo Ebrard, mencionando problemas 
financieros como el endeudamiento, Dos Bocas, el AIFA, el Tren Maya y el desabasto de 
medicinas. Se sugiere que estos actores podrían determinar cambios constitucionales para el 
país. 
 
Xóchitl Gálvez lamenta que Morena insista en negarse a designar comisionados del INAI 
(2023-10-04, Redacción, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, líder de la oposición en México, critica la postura de Morena y sus aliados de 
eliminar la lista de candidatos al INAI que ya fueron evaluados y avalados. Gálvez considera que 
esto revela que no les gusta la transparencia en el ejercicio de la función pública. Además, 
lamenta que Morena vete a candidatos seleccionados por la Suprema Corte para ocupar las 
vacantes en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Gálvez también acepta la 
propuesta de recibir protección por parte del Ejército, tras exponer la inseguridad observada en 
sus giras por el interior de la República. Este ofrecimiento del Ejército se produce después del 
secuestro de Yolanda Sánchez Figueroa, alcaldesa de Cotija, Michoacán. 
 
Las expropiaciones millonarias de la 4T 

(2023-10-04, Luis Herrera, Reporte Índigo (sitio), )  

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha llevado a cabo varios procesos expropiatorios 
para proyectos de infraestructura, con un costo total de casi 2 mil millones de pesos. La 
expropiación más costosa fue para el proyecto del Tren Maya, con un pago de 602 millones 996 
mil pesos por una superficie territorial de más de 15 mil hectáreas en Campeche. Otros proyectos 
incluyen la construcción de un Aeropuerto Internacional en Tulum, Quintana Roo, con un costo 
de 433 millones 515 mil pesos, y el Corredor Interoceánico en Oaxaca, con indemnizaciones de 
130 millones 631 mil pesos y 111 millones 391 mil pesos. Estas expropiaciones se han llevado a 
cabo de forma concertada, sin conflicto con los propietarios de los inmuebles. El presidente López 
Obrador ha anunciado que habrá más expropiaciones, especialmente para la construcción del 
Tren Maya. 
 
Nuevo intento del TMEC para despertar al gigante dormido del sureste 

(2023-10-04, Redacción, Por Cierto VER (Sitio), )  

El gobierno de la Cuarta Transformación, encabezado por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ha priorizado el desarrollo del sureste mexicano. Entre los proyectos impulsados se 
encuentran el Tren Maya, el corredor ferroviario del Istmo de Tehuantepec y la refinería de 
petróleo Dos Bocas. El objetivo es conectar el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) con los nueve estados del sureste, que aportan solo el cinco por ciento del valor total 
de las exportaciones. Sin embargo, estos proyectos han sido criticados por su impacto ambiental 
y social, y han sido objeto de protestas. El gobierno de Estados Unidos, a través de la Agencia 
para el Desarrollo Internacional (Usaid), también planea movilizar créditos y apoyos técnicos al 
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sur de México, con el objetivo de impulsar la economía de la región y generar más de 250 millones 
de dólares anuales en ventas e inversiones. 
 
Se pronuncia El Barzón a favor de continuidad del proyecto de la 4T 

(2023-10-04, Alejandro Ortega Neri, La Jornada Zacatecas ZAC (sitio), )  

El Barzón Nacional y Transformación en Paz y Libertad, dos organizaciones civiles, expresaron 
su apoyo a Claudia Sheinbaum Pardo, candidata de Morena a la Presidencia de México en 2024. 
Durante una conferencia de prensa, los líderes de estas organizaciones destacaron los avances 
en salud, educación, seguridad, becas, apoyo a adultos mayores, madres solteras, y obras como 
el Tren Maya y las refinerías, impulsadas por el gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Además, informaron sobre los resultados de producción de maíz en Zacatecas, que 
alcanzó hasta 18 toneladas por hectárea en modalidad de riego. En la próxima visita de 
Sheinbaum, el 18 de octubre, entregarán un proyecto sobre soberanía y autosuficiencia 
alimentaria en México. Los líderes también destacaron la importancia de las elecciones en 
Zacatecas, considerándolo un "laboratorio político" donde el pueblo debe tomar la mejor decisión. 
 
España siempre será aliado firme de México: embajador 

(2023-10-04, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

Durante el Foro Hispanomex, autoridades españolas destacaron la importancia de México como 
destino de inversión para empresas españolas. España cuenta con más de 7 mil empresas en 
México, que generan alrededor de un millón de empleos. Se mencionó el fenómeno de la 
relocalización de empresas, conocido como nearshoring, como una oportunidad para México. 
Ignacio Nicolao, coordinador general de la Agencia Española de Cooperación Internacional para 
el Desarrollo, presentó un estudio que destaca la contribución de 12 empresas españolas en siete 
sectores a la actividad económica de México. Estas empresas generaron más de 78 mil empleos 
el año pasado, con un enfoque en servicios financieros, energía y telecomunicaciones. Además, 
España forma maquinistas mexicanos para el Tren Maya, lo que demuestra la cooperación entre 
ambos países. 
 
Consumo e inversión 'decepcionan' a la economía de México durante julio 

(2023-10-04, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

El consumo privado y la inversión de corto plazo en México han decepcionado en la segunda 
mitad del año, con un crecimiento del Indicador Mensual del Consumo Privado en el Mercado 
Interior (IMCPMI) de solo 0.04% en julio. Por otro lado, la formación bruta de capital fijo ha 
aumentado un 0.48%, el menor nivel en el último año. Sin embargo, la construcción no residencial 
ha seguido creciendo, impulsada por el gasto gubernamental en proyectos clave como el Tren 
Maya y el Corredor del Istmo de Tehuantepec. A pesar de ciertos riesgos como las presiones 
inflacionarias y las tasas de interés altas, se espera que la demanda doméstica siga siendo un 
motor relevante para la economía en lo que queda de 2023 y en 2024. 
 
En Tabasco, poca fuerza de Xóchitl con el Frente opositor 

(2023-10-04, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

El Frente Amplio por México (FAM) está luchando por obtener votos en Tabasco, ya que el PRD, 
PRI y PAN tienen una base de votantes limitada en la región. El PAN tiene solo 600 afiliados, 
mientras que el PRI tiene 6,324 y el PRD tiene 35,667. Sin embargo, estas cifras son mucho 
menores que las registradas en el pasado, lo que demuestra una disminución en la base de 
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votantes de estos partidos. A pesar de esto, los líderes de estos partidos están tratando de ganar 
la narrativa mediática y obtener cargos de elección popular plurinominales. Por otro lado, Javier 
May, director de Fonatur y del Tren Maya, parece estar obteniendo apoyo de varios actores 
políticos, lo que indica que podría ser el candidato preferido para las elecciones. 
 
Sheinbaum, coordinadora de Defensa de la Cuarta Transformación Verde 

(2023-10-04, Raúl Ruíz, Uno más Uno, . 6)  

Claudia Sheinbaum, líder de la Cuarta Transformación Verde, ha sido oficialmente nombrada 
coordinadora de Defensa de la Cuarta Transformación Verde. Durante el evento, Sheinbaum 
destacó los logros del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, incluyendo el Tren Maya y el 
proyecto Dos Bocas. Sheinbaum también criticó a los gobiernos anteriores y pidió a los 
ciudadanos que no permitan un regreso al pasado. La dirigencia del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM) respaldó a Sheinbaum como su candidata presidencial para las elecciones de 
2024, comprometiéndose a apoyarla sin regateos ni condicionamientos. Manuel Velasco 
prometió 4 millones de votos para Sheinbaum y afirmó que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador le entregará la banda presidencial el 1 de octubre de 2024. Gerardo Fernández Noroña, 
vocero de la coordinadora nacional de Defensa de la 47, presumió que Sheinbaum cuenta con 
un 64% de aceptación según una encuesta de Covarrubias y Asociados. Mario Delgado, líder 
nacional de Morena, destacó los logros de la alianza entre el PVEM y el PT, y Karen Castrejón, 
presidenta nacional del PVEM, pidió unidad y poner a la 4T en primer lugar. 
 
Consumo e inversión avanzan a menor ritmo 

(2023-10-04, Ivonne Martínez, La Razón de México, . 19)  

El consumo y la inversión en México se desaceleraron en julio, pero siguen en niveles máximos. 
El consumo creció solo un 0.04% mensualmente, pero un 4.3% anualmente, impulsado por 
remesas y transferencias del gobierno. La inversión aumentó un 0.5% en julio, con un crecimiento 
del 29.5% anualmente, gracias a la construcción. La demanda de bienes importados aumentó un 
19% anualmente en julio. Proyectos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas impulsaron 
el crecimiento de la construcción. 
 
Mexicana entra a la competencia aerea; ya ofrecen sus boletos 

(2023-10-04, Marco Aguilar, Eje Central, . 4)  

La nueva aerolínea del Estado, Mexicana, ha comenzado a vender boletos para sus destinos, 
con vuelos programados a partir del 2 de diciembre. La aerolínea, administrada por la empresa 
Olmeca-Maya-Mexica, ofrecerá 20 destinos, incluyendo playas, ciudades y destinos de aventura 
como Cancún, Los Cabos, Oaxaca y Monterrey. El proyecto es encabezado por la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), que también administra el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, el Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum. La compra de la marca y bienes de la extinta 
Mexicana de Aviación por parte del gobierno de la Cuarta Transformación se completó en agosto 
de 2024. 
 
INAI, Corte, corrupción y opacidad 

(2023-10-04, Manuel Diaz, SDP Noticias (sitio), )  

El gobierno de AMLO ha estado atacando al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI), un organismo constitucional autónomo 
encargado de garantizar el acceso a la información pública y la protección de datos personales. 
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El INAI ha sido fundamental para exponer la corrupción en la administración de Peña Nieto, lo 
que llevó a varios gobernadores y funcionarios de alto nivel a la cárcel. Sin embargo, el gobierno 
de AMLO ha sido acusado de aumentar la corrupción e impunidad. A pesar de esto, AMLO ha 
calificado al INAI como un "aparato administrativo, burocrático, bueno para nada" y ha instruido 
a sus senadores para evitar el nombramiento de comisionados. Este ataque al INAI se suma a 
los intentos del gobierno de AMLO de debilitar otras instituciones encargadas de combatir la 
corrupción, como la Auditoría Superior de la Federación. 
 
Tras la Puerta del Poder // Marcelo Ebrard no le cree a Morena... ni a AMLO 

(2023-10-04, Roberto Vizcaíno, MEX Diario Imagen, . 7)  

Marcelo Ebrard, ex canciller de México, ha exigido la revisión y reposición del proceso interno de 
Morena, en el que Claudia Sheinbaum fue designada como candidata presidencial. Ebrard 
denunció fraude y violaciones en el proceso, presentando un recurso ante el Tribunal Federal 
Electoral. Ahora, sus 40 o más diputados aliados han iniciado conversaciones con los partidos 
de oposición para formar un bloque mayoritario en la revisión del Presupuesto 2024. Si se suman 
a los 225 diputados de la oposición, podrían reasignar fondos para proyectos como el Tren Maya 
y la refinería 2 Bocas. Esto depende de que Morena atienda las demandas de Ebrard y retire la 
candidatura de Sheinbaum. En otro cambio, Carlos Cruz Arzate ha asumido como Coordinador 
de Comunicación Social del Senado, en sustitución de Abelardo Martín. 
 
Expropiaciones millonarias 

(2023-10-04, Luis Herrera, Reporte Indigo Cinco Días, . 18,19)  

El Gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha llevado a cabo 25 expropiaciones de 
extensiones territoriales para proyectos de infraestructura, con un costo de casi 2 mil millones de 
pesos. El proyecto del Tren Maya ha sido el que ha requerido la mayor indemnización, con un 
pago de 602 millones 996 mil pesos por una superficie territorial de más de 15 mil hectáreas en 
Calakmul, Campeche. Otros proyectos que han requerido expropiaciones incluyen el Corredor 
Interoceánico y el Aeropuerto Internacional en Tulum, Quintana Roo. El presidente López 
Obrador ha afirmado que las expropiaciones se hacen de manera concertada, sin conflicto con 
los propietarios de los inmuebles. 
 
El Barzón Nacional y la asociación Transformación en Paz y Libertad pronuncian su apoyo 
a Claudia Sheinbaum 

(2023-10-04, Alejandro Ortega Neri, La Jornada Zacatecas ZAC (sitio), )  

La asociación civil Transformación en Paz y Libertad, junto con El Barzón Nacional, expresaron 
su apoyo a Claudia Sheinbaum Pardo para la presidencia de México en 2024. Destacaron los 
avances logrados por el presidente y su gabinete en áreas como salud, educación, seguridad, 
becas, apoyo a adultos mayores, madres solteras, y proyectos como el Tren Maya y las refinerías. 
Durante la próxima visita de Sheinbaum a Zacatecas, se entregará un proyecto sobre la 
soberanía y autosuficiencia alimentaria en México. Se espera que Sheinbaum re-negocie el T-
MEC, impulse la tecnificación del campo, reforme el esquema de producción y comercialización 
del frijol, y dé valor agregado a los productos agrícolas. Los líderes de las organizaciones 
consideran a Sheinbaum como una mujer trabajadora, científica y visionaria, y creen que su perfil 
garantizará la continuidad de la Cuarta Transformación. 
 
El sexenio: cuenta regresiva y los 43 desaparecidos 
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(2023-10-04, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador enfrenta el décimo aniversario de la desaparición 
de los 43 estudiantes, con las investigaciones aún sin respuestas. A pesar de tener una 
aprobación del 58% de la población, López Obrador podría terminar su mandato entre 
movilizaciones en contra de su gobierno por esta demanda. Además, se espera un pleito 
postelectoral por los resultados de las elecciones presidenciales de 2024. Mientras tanto, el tren 
llamado la bestia sigue siendo el medio de transporte para miles de migrantes, incluyendo 
africanos, que pasan el río Suchiate en Chiapas. 
 
¿Errático o incongruente? 

(2023-10-04, Redacción, El Noroeste SIN (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha sido acusado de incongruencia en 
su gobierno. A pesar de prometer acabar con la militarización de la seguridad pública, ha 
mantenido al ejército como actor central en la lucha contra la inseguridad. Además, ha creado la 
Guardia Nacional, que ha sido criticada por ser una etiqueta para disfrazar a las Fuerzas Armadas 
de cuerpos civiles. A pesar de afirmar que si por él fuera, desaparecería al ejército, ha otorgado 
a las fuerzas armadas cientos de funciones que antes eran civiles. Esta incongruencia se suma 
a otras, como su defensa del ejército en el caso de la matanza de Ayotzinapa, a pesar de haberlo 
culpado anteriormente. Sin embargo, López Obrador ha sido congruente en su talante autoritario, 
manteniendo un liderazgo autoritario a lo largo de su mandato. 
 
"Casi listo" Tramo 2 del Tren Maya, confirma director general de la empresa 

(2023-10-04, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

El director general del Tren Maya, Oscar David Lozano Águila, anunció que el Tramo 2 del 
proyecto, ubicado en Campeche, está casi terminado. Aunque la vía está completada al 100%, 
aún faltan trabajos en la cochera y la base de mantenimiento. La obra empleó a 27 mil personas 
y está programada para ser inaugurada en diciembre de 2023. El Tramo 1, que conecta a 
Palenque con Escárcega, ya está en operación. 
 
Mudanzas 

(2023-10-04, Diógenes, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

Un grupo de ex perredistas, liderado por Trino Noriega Contreras, se ha unido al proyecto político 
de Javier May Rodríguez en Tabasco. Este grupo ha renunciado al PRD, citando que el partido 
se ha alejado de sus principios ideológicos y de la demanda social. Noriega Contreras ha 
afirmado que May Rodríguez representa la verdadera izquierda y busca la reconciliación de los 
tabasqueños. Otro grupo de ex perredistas, encabezado por Auldárico Hernández, se ha unido a 
la campaña de Raúl Ojeda. En otro tema, tres personas han sido detenidas por el asesinato de 
dos encuestadores de Morena y la desaparición de otro en Juárez, Chiapas. La Secretaria de 
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, ha condenado los asesinatos y ha asegurado que no habrá 
impunidad. En los próximos días, se lanzará una convocatoria para la selección de vocales y 
consejeros que integrarán los distritos y consejos electorales distritales de Tabasco. Por último, 
un grupo de 30 diputados federales y locales identificados con Marcelo Ebrard ha abandonado 
su lucha por la reposición del proceso interno y ha respaldado a Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
A abrir la puerta al pueblo y cerrársela a la derecha, llama Javier May en paraíso 

(2023-10-04, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  
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El aspirante a la Coordinación de los Comités de la Defensa de la Transformación en Tabasco, 
Javier May Rodríguez, hizo un llamado a abrir las puertas del movimiento al pueblo y cerrárselas 
a la derecha para defender los logros de la Cuarta Transformación. Durante su visita a Paraíso, 
Tabasco, May Rodríguez destacó la inversión del gobierno federal y la reactivación económica 
generada por obras como la Refinería Olmeca. Sin embargo, señaló que aún hay mucho por 
hacer, incluyendo la construcción de vialidades, obras de agua potable, energía eléctrica y 
drenaje. May Rodríguez advirtió que si regresa la derecha, podrían privatizarse la refinería y el 
tren maya, entre otros proyectos del gobierno. 
 
NIDO DE VÍBORAS 

(2023-10-04, Redacción, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

El estado de Quintana Roo celebró su 49º aniversario desde su fundación, tras una lucha por su 
reconocimiento constitucional como estado libre y soberano. Durante estos años, ha 
experimentado un desarrollo significativo, especialmente en la zona norte, con destinos turísticos 
como Cancún y la Riviera Maya. Sin embargo, la región sur del estado aún enfrenta desafíos en 
términos de desarrollo y prosperidad. El Tren Maya, que se espera esté en operación para el 50º 
aniversario del estado, se presenta como una oportunidad para consolidar el desarrollo y la 
prosperidad en el sur del estado. 
 
La silla de la gobernadora. Martes del Jaguar. 
(2023-10-03, Layda Sansores, Monitoreo Especial 9, )  

*Se reconoció a Auria del Rosario Carrillo Premio al Mérito Turístico 2023 por su importante 
participación al turismo del estado de Campeche habló de lo fuerte que fue trabajar desde los 
90"s para picar piedra y dar a conocer todo el estado en unión con restaurantes y hoteles a demás 
de comerciantes y artesanos la vocación turística de la galardonada fue reconocida por la 
gobernadora Sansores 

.. 

 
 
Colaboración de Lourdes Morales. 
(2023-10-03, Mario Campos, 90.9 Radio Ibero, )  

Lourdes Morales Directora de Vinculación del Instituto en Rendición de Cuentas y Combate a la 
Corrupción señaló que el 27 de septiembre se conmemoró el Día Internacional del Derecho de 
Acceso Universal de la Información que promueve el derecho a saber y la libertad de expresión 
en todos los países miembros de la ONU El análisis de la información que podamos tener sobre 
las obras públicas es un buen termómetro no sólo de qué tanto se accede a la información sino 
también de qué tanto podemos conocer la ruta del dinero dijo Lourdes Morales Señaló que en 
México observamos tres obras emblemáticas de la actual administración Refinería Dos Bocas 
Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles; para la refinería el costo proyectado 
inicial era 160 mil millones de pesos hasta ahora se han ejercido 340 mil millones de pesos es 
decir un ejercicio del doble y en el presupuesto propuesto a la Cámara de Diputados se propone 
una inyección adicional de 170 mil millones de pesos Vemos que no ha habido una apertura 
proactiva de esta información La información está fragmentada Si nos la tomamos a la Plataforma 
Nacional de Transparencia vemos que ha habido al menos 1 819 solicitudes de información si 
contrastamos esto con las auditorías que ha hecho la Auditoría Superior de la Federación vemos 
que los recursos no se han ejercido de manera óptima dijo Morales El Tren Maya el inicial 
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presupuesto era de 156 mil millones de pesos hasta ahora van casi 500 mil millones de pesos es 
decir 3 3 veces más de lo presupuestado a pesar de esto en el presupuesto de 2024 pues se ha 
destinado 120 mil millones de pesos ha habido 8 661 solicitudes de información y ha habido 
observaciones como 1 300 millones de pesos por sobrecostos Sobre el Aeropuerto Felipe 
Ángeles seguirle la ruta es muy difícil porque las auditorías están fragmentadas y a pesar de que 
el INAI tiene un micrositio sobre los contratos esta información no nos permite conocer las 
condiciones en las cuales se dieron estos contratos El presupuesto esperado era 75 mil millones 
de pesos lo que se había proyectado inicialmente Ahorita van 116 mil millones de pesos es decir 
dos veces más de lo que se había previsto pero además se ha incrementado el 79% de apoyos 
fiscales y en el presupuesto de 2024 una obra que en teoría ya concluyó pues se piden 2 781 
millones de pesos para la operación 

.. 

 
 
En entrevista, Paco Ignacio Taibo, escritor, director del Fondo de Cultura Económica, 
activista, historiador, habló sobre los doce años del inicio de Morena como asociación 
civil. 
(2023-10-03, Julio Astillero, Julio Astillero Youtube, )  

En entrevista Paco Ignacio Taibo escritor director del Fondo de Cultura Económica activista 
historiador habló sobre los doce años del inicio de Morena como asociación civil en un dos de 
octubre Ignacio Taibo refirió que no esperó que causara alguna impresión la intervención que 
tuvo en el acto que conmemoró los doce años del inicio de Morena lo que quería era relacionar 
muy transparentemente la conexión entre doce años de Morena y movimiento 68 para decir que 
si algo anima al estilo o el espíritu de Morena la herencia del movimiento anti autoritario "si de 
paso me refería a que hay que tener cuidado contra los triunfalismos excesivos contra la la visión 
de de todo va muy bien es que hay que reflexionar sobre muchas partes de la historia de la 
izquierda de este país entre ellas el triste paso por la experiencia del PRD somos el único partido 
planetario que tuvimos que fundarnos dos veces" Dijo que sólo la memoria salva sólo la memoria 
te permite una conexión con el pasado y así como en el 18 hubo que construir un frente de una 
gran amplitud para poder ganar unas elecciones que se negaban a la izquierda hoy se produce 
un fenómeno similar López Obrador y Claudia Sheinbaum están construyendo la mayoría para el 
24 Consideró que el mensaje de unidad que dan Obrador y Sheinbaum es correcto pero hay que 
opinar en el proceso de las encuestas para dar camino a los que me parecen más representativos 
de una posición que lo que hace es decir vinimos a servir al pueblo no hacer carrera política 
Respecto al caso Ayotzinapa y Omar García Harfuch y su postulación señaló que en el su 
mensaje de ayer ese no era el centro era un llamado verdaderamente heroico a decir necesitamos 
un partido que lea "me refería a cultivemos la memoria del partido y no voy a opinar sobre los 
encuestados me merecen respeto los encuestados hay algunos que me gusta más pero es un 
problema absolutamente personal" Comentó que no está mal que se haya incorporado al Ejército 
a la construcción a la realización de obra pública socialmente útil A: Enrique Peña Nieto Militares; 
Tren Maya 

.. 

 
 
El Fondo Monetario Internacional criticó el déficit del paquete económico de 2024 en 
México. 
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(2023-10-03, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

El Fondo Monetario Internacional criticó el déficit del paquete económico de 2024 en México ya 
que las tasas de interés se mantendrán altas que van a estar a niveles similares a las de hace 
mucho tiempo además de que expertos creen que las tasas de interés van a disminuir David 
Páramo comentó que los cambios de las tasas de interés alcanzarán un punto alto además de 
que el Carlos Salinas inventó las crisis económicas al inicio del sexenio con la ayuda de su 
secretario Además comentó que los periodistas comentaron que las acciones de Carlos Salinas 
eran una bomba fiscal en contra de los siguientes gobiernos Además de que Gabriel Yorio 
González Subsecretario de Hacienda ha expresado que es una burbuja para que se acaben las 
obras del Gobierno y después de eso habrán nuevas condiciones en la economía El Fondo 
Monetario criticó el 5 4% del déficit del PIB en un momento en la economía esta en su máximo 
potencial y la inflación no ha regresado a la normalidad de la que espera el Banco de México Los 
proyectos insignias de los que habla el Fondo Monetario es la Refinería Dos Bocas el Tren Maya 
y el Tren Transoceánico en la que la Secretaría de Economía está realizando un gran esfuerzo 
en el proyecto David Páramo comentó que Banco de México ha dejado claro que no bajarán las 
tasas de interés y que lo que está haciendo en este momento el Gobierno es crear una bomba 
de tiempo así la siguiente administración de la Secretaría de Hacienda por lo que habrá muchas 
presiones por lo que este paquete económico no es tan bueno Además de que el Aeropuerto 
Felipe Ángeles no está vendiendo boletos tras recuperar la categoría 1 además de que 
Aeroméxico en sus nuevas rutas a Estados Unidos los aeropuertos están distribuidos comentó 
David Páramo 

.. 

 
 
Top Fake News. Martes del Jaguar. 
(2023-10-03, Layda Sansores, Monitoreo Especial 9, )  

*Supuestos reclamos del alcalde de Playa del Carmen *Poco avance del Tren Maya *Mala comida 
a los policías *Regaño por simulacro de sismo 

.. 

 
 
En entrevista, Rabindranath Salazar Solorio, ex senador de la República Mexicana, habló 
sobre las cosas que ha hecho por el país. 
(2023-10-03, Blanca Becerril, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

En entrevista Rabindranath Salazar Solorio ex senador de la República Mexicana habló sobre las 
cosas que ha hecho por el país Tenemos ya más de 30 años en servicio público desde cargos 
municipales estatales federales en el legislativo en el ejecutivo siempre con muchas 
responsabilidades Pero yo soy una persona convencida de que cualquier cargo público cualquier 
espacio debe ser para poder hacer algo para dejar huella para generar beneficio en favor de la 
ciudadanía Entonces pues sí 30 años ya de trabajo en muchos cargos de alta responsabilidad 
Como bien mencionabas me tocó fundar el Banco del Bienestar estar como subsecretario de 
Gobernación y mi último cargo que dejé hace muy pocos días Coordinador General de Política y 
Gobierno de la Presidencia donde veíamos muchos de los grandes proyectos de alto impacto del 
país desde el Tren Maya el Transísmico el Suburbano el México-Toluca los aeropuertos el nuevo 
aeropuerto Felipe Ángeles el aeropuerto que se está construyendo en Tulum y obras de alto 
impacto y de beneficio para todos los mexicanos que han puesto muy en alto ahora nuestro país 
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Morelos sin duda alguna es un estado que lo podemos poner a un nivel mucho muy superior al 
nivel que está en este momento tenemos muchas fortalezas una ubicación privilegiada cerca de 
la capital cerca del mar un clima que ya lo quisieran en muchas partes de México eterna 
primavera no solamente de México sino del mundo Cuernavaca hace muchos años era el lugar 
más visitado por estudiantes del idioma español llegaban de todas partes de Europa de Canadá 
de Estados Unidos y bueno una derrama económica bien importante y llegó a ser el segundo 
lugar más visitado a nivel mundial solamente nos ganaba Sevilla-España y queremos recuperar 
queremos recuperar esos tiempos donde teníamos mucho turismo mucho desarrollo económico 
mucho apoyo al campo muchas cuestiones que hay que cubrir que hay que generar un gran 
diagnóstico para generar también un gran plan de acción y poner a Morelos a un nivel mucho 
muy superior al que está el ejemplo Por supuesto que se puede por supuesto estamos visitando 
prácticamente todos los municipios del estado todos los rincones y yo quiero Bueno de todo de 
todo estamos levantando en este diagnóstico temas de seguridad temas de apoyo al campo 
temas de salud temas de educación temas en fin empleo desarrollo en general estamos revisando 
todo un plan también de comunicaciones en Morelos teníamos tren hace muchos años y ahora 
con todos los trenes que ya este gobierno ha estado recuperando pues tenemos también la idea 
de poder recuperar el tren hacia Morelos son 80 kilómetros si el tren Maya son 1 554 kilómetros 
los que recorre pues de aquí a la ciudad de Cuernavaca estamos hablando de 80 kilómetros es 
algo perfectamente atendible y así como eso muchas otras cuestiones que estamos empezando 
a trabajar para llevar un plan pues muy bien elaborado y sobre todo muy aterrizable Vengo 
también ahora mismo de una ceremonia del 178 aniversario del Politécnico Nacional y le estamos 
diciendo bueno Morelos también es importante y sería muy interesante que pudiéramos tener 
una sede también del Poli ahí en Morelos Es un asunto que tiene que ver con muchas cosas 
desde atacar los orígenes el poder generar mejores condiciones de desarrollo para nuestros 
jóvenes el tema del empleo el tema de que tengan un lugar donde estudiar el tema de que tengan 
cosas positivas que realizar el tema del deporte de la música atacarlo lo que origine el tema de 
la violencia pero por otra parte también estamos viendo las mejores prácticas qué cosas han 
estado haciendo en algunas entidades de la república incluso fuera de la república para que esos 
mejores ejemplos y esas mejores prácticas las podamos aterrizar también en Morelos Por otro 
lado las condiciones en las que trabajan las policías las corporaciones que tengan un salario 
digno que tengan un seguro de vida que tengan suficiente equipamiento que cuenten con 
aparatos tecnológicos que el día de hoy te ayudan muchísimo el tema de las cámaras los drones 
en fin insisto estamos haciendo un gran plan y no es un tema que está llevando solamente a cabo 
Rabin estamos invitando un gran equipo de mujeres y hombres valiosos conformando equipos 
especializados en cada tema 

.. 

 
 
Análisis del proceso de definición de nueve candidaturas a gobiernos en juego en 2024. 
(2023-10-03, Alejandro Domínguez, Canal 120 Milenio, )  

En mesa de análisis Paul Ospital analista político y Abraham Mendieta analista político hablaron 
del proceso de definición de nueve candidaturas a gobiernos en juego en 2024 Abraham 
Mendieta destacó que el sexenio ha sido desaprovechado por la oposición y hay una batalla 
política que la 4T ha ganado y hay una batalla electoral que aún no termina que es la de 2024 
Consideró que hay dos factores que explican el ocaso de la oposición porque no se van a poder 
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levantar en lo que queda del sexenio uno es el retroceso territorial porque perdieron 23 estados 
en este sexenio y el otro elemento es la narrativa del discurso y el que no hay discursos creíbles 
ya que muchos rostros conocidos generan repudio en grandes sectores de la población Paul 
Ospital expuso que Abraham dijo que quieren traer a gente del pasado y tienen a Manuel Bartlett 
al frente de la CFE y tienen a Salgado Macedonio en los tribunales buscando que sea candidato 
pese a ser violentador de mujeres Lo que le llama la atención es la enorme velocidad que tiene 
MORENA para sus procesos internos cuando la ley electoral ni siquiera ha marcado los tiempos 
de la vida interna de los partidos de las precampañas ellos van a una velocidad impresionante es 
deseable que a esa velocidad avanzara el Tren Maya ojalá que esa velocidad refinara y llevaran 
medicinas a los hospitales o hubieran atendido a los niños que padecen cáncer Manuel Bartlett 
director CFE: 21:35:46 

.. 

 
 
La gobernadora Layda Sansores habló en la mañanera de la inversión que se realizará en 
el estado próximamente, que será un atractivo con el nuevo Ecoparque Turístico en 
Escarsega. 
(2023-10-03, Layda Sansores, Monitoreo Especial 9, )  

La gobernadora Layda Sansores habló en la mañanera de la inversión que se realizará en el 
estado próximamente que será un atractivo con el nuevo Ecoparque Turístico en Escarsega este 
servirá de infraestructura para entrenar no solo el Tren maya es los rieles sino la prosperidad que 
se acompaña con este incluso la SEP ha invertido en la educación en torno a la infraestructura 
que se necesita para el Tren Maya agradeció que Campeche sea el estado más favorecido 

.. 

 
 
En la opinión de Mayte Azuela, comentó sobre el recorte que se tiene proyectado en el 
presupuesto para el 2024 para el poder judicial. 
(2023-10-03, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En la opinión de Mayte Azuela comentó sobre el recorte que se tiene proyectado en el 
presupuesto para el 2024 para el poder judicial acción que sería una acción negativa sólo se 
habla que será para disminuir privilegios de los ministros de la SCJN como un comedor privado 
en las oficinas 

.. 

 
 
En la opinión de Álvaro Rattinger, colaborador, Mexicana de Aviación cumple su promesa 
de tener precios bajos, de manos restricciones en términos de equipaje y mascotas de 
apoyo. 
(2023-10-03, Eduardo Ruiz-Healy, Canal 121 Telefórmula, )  

En la opinión de Álvaro Rattinger colaborador Mexicana de Aviación cumple su promesa de tener 
precios bajos de manos restricciones en términos de equipaje y mascotas de apoyo; pero en la 
prisa de lanzar la página web tarda 17 segundos en cargar el sitio cuando lo aceptable por el 
consumidor es de 1 5 El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que la promesa fue que iba a haber 
transportes del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) pero no la hay Álvaro Rattinger 
afirmó que esa página va competir de tú a tú con las aerolíneas mexicanas: Viva Aerobús Volaris 
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y Aeroméxico también competirá con las internacionales Álvaro Rattinger aseguró que la Profeco 
es muy estricta con las empresas Eduardo Ruiz Healy afirmó que se gastará el doble en el Tren 
Maya y en la refinería A: Interjet 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que en la mañanera, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador defendió al Ejército Mexicano, al decir que el Ejército es pueblo uniformado. 
(2023-10-03, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que en la mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador 
defendió al Ejército Mexicano al decir que el Ejército es pueblo uniformado "Defiendo al Ejército 
y defiendo a las Fuerzas Armadas" Chumel Torres recordó que el Ejército tiene a cargo el AIFA 
una nueva aerolínea todas las fronteras los puertos de navegación marina un hotel militar el Tren 
Maya Chumel Torres afirmó que este sexenio es el más sangriento del país con militares en el 
Metro en las fronteras en el aeropuerto en los puentes y en las aduanas A: Javier Sicilia Amnistía 
Internacional 

.. 

 
 
En entrevista, Josefina Román Vergara, comisionada del INAI, habló sobre la Semana 
Nacional de Transparencia / Heraldo Noticias Yucatán. 
(2023-10-03, Varios, Especiales_FM3, )  

En entrevista Josefina Román Vergara comisionada del INAI habló sobre la Semana Nacional de 
Transparencia A: SCJN; SENADO MEDIO: Heraldo Yucatán PROGRAMA: Heraldo Noticias 
Yucatán PERIODISTA:Judith Díaz 

.. 

 
 
El periodista Juan Herrera habló sobre los avances del tramo dos del Tren Maya. 
(2023-10-03, Layda Sansores, Monitoreo Especial 9, )  

El periodista Juan Herrera habló sobre los avances del tramo dos del Tren Maya en la mañanera 
de hoy donde la gobernadora Layda Sansores estuvo presente ella dijo que es una experiencia 
muy bonita trabajar con el presidente y hablar a los temas como la seguridad que se tocan todos 
los días respecto al Tren Maya se presentó un video donde se explicaba lo que se ha avanzado 
en su construcción y los beneficios que este demostrará con su funcionamiento la gobernadora 
comentó que fue invitada y dijo que el presidente López Obrador y el empresario Carlos Slim 
testaban en la prueba que se realizó las vías ya están terminadas y está muy avanzado este 
tramo está exclusivamente en el estado de Campeche a demás de que el presidente visitará el 
estado para hacer otra prueba del Tren Maya y le enviaron sus felicitaciones pues el nivel de 
aprobación del presidente López Obrador es altísimo y la gobernadora resalto la desaparición de 
la extrema seguridad al rededor del presidente 

.. 

 
 
Anuncios de la semana. Martes del Jaguar 

(2023-10-03, Layda Sansores, Monitoreo Especial 9, )  
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*Inician trabajos del Tren Ligero que unirá al Tren Maya *Inician las celebraciones del mes de 
Campeche por parte del DIF del estado y varias dependencias involucradas que inicia con un 
paseo el día de mañana a las 5 pm *Mega Vaquerita Peninsular en Campeche 2023 *Festival del 
sol 14 de octubre *Tradicional fiesta de Campeche 22 de octubre 

.. 

 
 
Claudia Sheinbaum recibió la constancia que la acredita como coordinadora de defensa 
de la 4T, de parte del PVEM. 

(2023-10-03, Mario Castillo, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum recibió la constancia que la acredita como coordinadora de defensa de la 4T 
de parte del PVEM La ex jefa de Gobierno recordó cuando el presidente López Obrador entró a 
Palacio Nacional y consideró que se trató de una forma distinta de gobernar Destacó algunos de 
los logros del mandatario como el programa "Sembrando Vida" u obras como el Tren Maya y el 
Tren Transístmico Reconoció al PVEM por acompañar al proceso de transformación y ser aliado 
de Morena y el PT 

.. 

 
 
En entrevista, Sasil De León, senadora de Morena por Chiapas, habló de su quinto informe 
legislativo. 
(2023-10-03, Alejandro Brofft, Luciana Wainer, Canal 40 Adn, )  

En entrevista Sasil De León senadora de Morena por Chiapas habló de su quinto informe 
legislativo Sasil De León señaló que recientemente dio su quinto informe de actividades 
legislativas el sábado pasado en el emblemático Parque Bicentenario en la ciudad de Tuxtla 
Gutiérrez Lo que deben hacer los legisladores los servidores públicos es entregar cuentas de 
cara a los ciudadanos y a las ciudadanas que les dieron la oportunidad de llegar a ese espacio 
Comentó que han acompañado al presidente Andrés Manuel López Obrador desde el día uno de 
su administración apoyando todas las reformas constitucionales que decidieron y que siempre 
vieron con buenos ojos porque eran para el bienestar de las ciudadanas y de los ciudadanos no 
sólo de todo el país sino del interés y corazón primordial para todo el estado de Chiapas Tenemos 
un presidente que ha volteado a ver al sureste de México como nunca antes en la historia de 
nuestro país y también ven con buenos ojos y con gran gratitud las grandes obras que estarán 
por inaugurarse como el Tren Maya el Transístmico las refinerías y todos esos grandes proyectos 
Mencionó que las obras que tiene el presidente para el Sureste de México y para Chiapas serán 
de gran desarrollo en la entidad y las iniciativas siempre han sido apostándole al bienestar de las 
chiapanecas y de los chiapanecos Elevaron a rango constitucional los programas sociales como 
un derecho de todas las mexicanas y los mexicanos Hoy todos los adultos mayores cuentan con 
un programa social con un apoyo económico las becas para jóvenes estudiantes el apoyo que 
se le da a las personas con discapacidad; también la creación de la Guardia Nacional porque 
esas iniciativas son para el bienestar de México y Chiapas 

.. 
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En la opinión de Álvaro Rattinger, colaborador, Mexicana de Aviación cumple su promesa 
de tener precios bajos, de manos restricciones en términos de equipaje y mascotas de 
apoyo. 
(2023-10-03, Eduardo Ruiz-Healy, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de Álvaro Rattinger colaborador Mexicana de Aviación cumple su promesa de tener 
precios bajos de manos restricciones en términos de equipaje y mascotas de apoyo; pero en la 
prisa de lanzar la página web tarda 17 segundos en cargar el sitio cuando lo aceptable por el 
consumidor es de 1 5 El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que la promesa fue que iba a haber 
transportes del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) pero no la hay Álvaro Rattinger 
afirmó que esa página va competir de tú a tú con las aerolíneas mexicanas: Viva Aerobús Volaris 
y Aeroméxico también competirá con las internacionales Álvaro Rattinger aseguró que la Profeco 
es muy estricta con las empresas Eduardo Ruiz Healy afirmó que se gastará el doble en el Tren 
Maya y en la refinería A: Interjet 

.. 

 
 
El editorial de Mario Maldonado, Bitácora de Negocios. 
(2023-10-04, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El gran proyecto de infraestructuras de este sexenio por los recursos asignados es el Tren Maya 
una vez terminado el AIFA que se terminó en tiempo y forma para funcionar vía aérea terrestre 
con conectividad pendiente y aunque algunos militares se refieren a Santa Lucía como la base 
militar más grande del mundo El titular de Hacienda dijo en su comparecencia que costará el Tren 
Maya 500 mil millones de pesos por los contratos que fluyeron para contratistas mientras que 
muchas empresas en trabajos de supervicisión estuvieron involucrados en el aeropuerto de 
Texcoco o el Tren Maya por lo que la Fonatur el Ejército crearon grandes negocios Toda la 
información de las obras son secreto de estado para la administración y por eso no quieren a los 
comisionados del INAI 

.. 

 
 
Las tasas de empleabilidad en el sureste del país tienen un repunte importante por encima 
de la media nacional que es del 3%, excepto Tabasco. 
(2023-10-03, sofia garcia, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Las tasas de empleabilidad en el sureste del país tienen un repunte importante por encima de la 
media nacional que es del 3% excepto Tabasco Tabasco tiene una tasa de 3 6% de desempleo 
Guerrero el 0 8% Veracruz 1 8% Oaxaca 1 8% Campeche 1 8% Chiapas 2 3% Quintana Roo 2 
4% Yucatán 2 4% y Puebla 2 6% acorde a datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo 
del INEGI Los factores que potenciaron el empleo en el sureste del país fueron: Tren Maya 
refinería de Dos Bocas caminos artesanales en Oaxaca el aeropuerto de Tulum y el corredor 
Transístmico 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que en la mañanera, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador defendió al Ejército Mexicano, al decir que el Ejército es pueblo uniformado. 
(2023-10-03, Chumel Torres, Canal 121 Telefórmula, )  
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El conductor Chumel Torres dijo que en la mañanera el presidente Andrés Manuel López Obrador 
defendió al Ejército Mexicano al decir que el Ejército es pueblo uniformado "Defiendo al Ejército 
y defiendo a las Fuerzas Armadas" Chumel Torres recordó que el Ejército tiene a cargo el AIFA 
una nueva aerolínea todas las fronteras los puertos de navegación marina un hotel militar el Tren 
Maya Chumel Torres afirmó que este sexenio es el más sangriento del país con militares en el 
Metro en las fronteras en el aeropuerto en los puentes y en las aduanas A: Javier Sicilia Amnistía 
Internacional 

.. 

 
AIFA 

 
Ofrece nueva Mexicana boletos de vuelos, pero no deja pagar 

(2023-10-03, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal de México, Mexicana de Aviación, ha habilitado su sitio web y 
comenzó a ofrecer vuelos al público, aunque los viajeros no pueden pagar los boletos por el 
momento. La aerolínea, que comenzará a volar a partir del 2 de diciembre, ofrece vuelos desde 
el Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA), una de las obras insignia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador. La tarifa de lanzamiento de Mexicana es más barata que las líneas comerciales, 
con vuelos hasta un 20% más baratos. La nueva aerolínea estatal tiene como objetivo mejorar la 
calidad y cobertura de los servicios aéreos, así como impulsar la conectividad en el mercado. 
 
Abren nueva ruta de transporte público hacia AIFA 

(2023-10-04, Emilio Fernández, El Universal, . 20)  

El gobierno de Tecámac, México ha puesto en marcha un nuevo servicio de transporte público 
desde el Puente de Fierro en Ecatepec hasta el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
La ruta, operada por Ecotaxis, cuenta con dos vagonetas para 21 pasajeros y opera de 4:00 de 
la mañana a 10:00 de la noche, con un costo de 35 pesos para el público en general y 30 pesos 
para militares. Esta nueva ruta de transporte público es una opción para los viajeros que buscan 
llegar al AIFA desde Ecatepec. 
 
Desbalance 

(2023-10-04, Desbalance, El Universal, . 22)  

El equipo del departamento de las Américas del FMI ha estado recopilando información en México 
para evaluar si se renueva la Línea de Crédito Flexible por 47 mil millones de dólares, que vence 
este año. México recibió una calificación positiva en materia económica, pero una calificación 
negativa en la parte fiscal. El gobierno federal está realizando ajustes en el sistema de transporte 
ferroviario de la Ciudad de México, posiblemente relacionado con el proyecto del Tren Suburbano 
al AIFA. La aerolínea Aerus ha expandido sus operaciones con la ruta Villahermosa-Tuxtla 
Gutiérrez en la zona del golfo de México. Además, abrirá una base de operaciones en Tabasco 
y añadirá dos aeronaves a su flota antes de finalizar el año. 
 
FMI: palomita y tache para México 

(2023-10-04, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha evaluado la situación económica de México, 
destacando su fortaleza en términos de actividad económica y estabilidad financiera. Sin 
embargo, el FMI ha señalado la necesidad de abordar los desafíos fiscales y estructurales en el 
país. El gobierno federal está preparando un ajuste al sistema de transporte ferroviario de la 
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Ciudad de México, que podría estar relacionado con el proyecto del Tren Suburbano al AIFA. La 
aerolínea Aerus, con sede en Monterrey, ha ampliado sus operaciones con la ruta Villahermosa-
Tuxtla Gutiérrez, ofreciendo una opción en la zona del golfo de México. Aerus también abrirá una 
base de operaciones en Tabasco. 
 
Empleados de grúas bloquean avenida Central, Insurgentes y vía al AIFA en Ecatepec; 
piden operar sin concesión 

(2023-10-03, Redacción, El Universal (sitio), )  

Los empleados de Grúas Pacífico bloquearon varias vialidades en Ecatepec para presionar a las 
autoridades locales para que les permitan operar en el municipio, a pesar de no tener concesión. 
La protesta ha causado problemas para los conductores de vehículos particulares, transporte 
público y carga. El gobierno de Ecatepec ha presentado una denuncia penal contra la empresa 
por ataques a las vías de comunicación y privación ilegal de la libertad. El director de Seguridad 
Pública y Tránsito de Ecatepec, César de Jesús García Pacheco, ha solicitado al titular de 
Movilidad del Estado de México que tome medidas contra la empresa y supervise a las empresas 
concesionarias en el municipio. 
 
Mexicana de Aviación: ¿Vuelos por menos de 500 pesos? Aerolínea arranca con ofertas y 
descuentos 

(2023-10-03, Victoria Carrillo, El Universal (sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación ha comenzado a vender boletos para vuelos a partir del 2 de 
diciembre, con salidas desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La aerolínea, 
que fue adquirida por el gobierno federal por 815 millones de pesos, ofrecerá vuelos nacionales 
a varios destinos, incluyendo Tijuana, Hermosillo, Ciudad Juárez, Monterrey, Guadalajara, 
Cancún y Oaxaca. Los precios de los boletos comienzan en 500 pesos, dependiendo del destino. 
Los vuelos serán operados por la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena). La reapertura de la 
aerolínea es parte de un acuerdo para redistribuir el dinero a los extrabajadores de Mexicana de 
Aviación que siguen en pie de lucha desde que la empresa quebró. 
 
Análisis Superior // Muchas deudas 

(2023-10-04, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Asociación Sindical de Pilotos de Aviación (ASPA) liderada por Humberto Gual, está 
preocupada por la posibilidad de que los pilotos no puedan afiliarse a su sindicato en la nueva 
Mexicana de Aviación, lo que violaría la Ley Federal del Trabajo. Del mismo modo, los 
sobrecargos podrían no tener la oportunidad de unirse a la Asociación Sindical de Sobrecargos 
de Aviación (ASSA) o cualquier otra organización sindical. Además, existen dudas sobre la 
justificación económica de utilizar fondos públicos para competir con líneas aéreas comerciales 
establecidas. La Ley Federal de Competencia Económica establece que una empresa que 
administre un grupo aeroportuario no puede ser propietaria de una línea aérea, lo que plantea 
preocupaciones legales sobre la nueva Mexicana de Aviación. 
 
Frecuencia // Una Mexicana abultada 

(2023-10-04, Rodrigo Perezalonso, Excélsior, . 6)  

El gobierno de México, encabezado por López Obrador, ha decidido revivir a Mexicana de 
Aviación, una aerolínea estatal militarizada que ha tenido pérdidas por años. Esta decisión va en 
contra de los tratados internacionales y se financiará con recursos públicos, incluyendo subsidios 
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ilegales. Este modelo estatizante ha sido probado en países como Argentina y Brasil, donde las 
aerolíneas nacionalizadas han generado enormes pérdidas que han sido cubiertas con recursos 
públicos. En Argentina, Aerolíneas Argentinas ha tenido pérdidas por casi dos mil 200 millones 
de dólares desde 2008. En Brasil, VARIG, una aerolínea estatal subsidiada, enfrentó dificultades 
financieras y quebró. Estas experiencias pasadas deberían servir como advertencia para México, 
ya que la historia muestra que los monopolios estatales o las empresas subsidiadas por el Estado 
no son eficientes y generan pérdidas que recaen en los contribuyentes. 
 
Dinero // Alza (otra vez) el vuelo Mexicana de Aviación // La comitiva millonaria de la 
candidata // Resbalón del peso 

(2023-10-04, Enrique Galván Ochoa, La Jornada, . 8)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será inaugurado el próximo 21 de marzo por 
el presidente López Obrador. La operación del AIFA es responsabilidad de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, con el general Carlos César Gómez López como director. El AIFA está ubicado 
en la Base Aérea Militar número 1 de Santa Lucía, en Zumpango, Estado de México. Se espera 
que el AIFA sea el aeropuerto más importante de México, superando al Benito Juárez de la 
Ciudad de México. Volar por Mexicana de Aviación desde el AIFA al aeropuerto de Tijuana 
costará 649 pesos, más barato que el autobús. Mexicana de Aviación forma parte de un esquema 
que ha sido combatido por la oposición, pero ha salido adelante. La moneda nacional ha dado un 
resbalón hasta 18 pesos por dólar, pero sigue siendo una moneda fuerte. La Cámara de 
Diputados deberá aprobar la Ley de Ingresos antes del 20 de octubre, y la eliminación de 13 
fondos, fideicomisos, con que cuenta el Poder Judicial de la Federación está en discusión. A 
pesar del incremento del salario mínimo real en México, sigue siendo bajo en comparación con 
otros países de la OCDE. 

La Jornada (sitio),  
 
Mexicana de Aviación: ¿Cuál es el vuelo más caro que sale del AIFA? 

(2023-10-03, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación ha habilitado su sitio web para que los usuarios puedan 
comparar precios con otras aerolíneas y elegir la opción más conveniente. La aerolínea 
comenzará a operar el 2 de diciembre desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Los precios de los vuelos sencillos para ese día van desde 638 hasta 2,728 pesos. Mexicana de 
Aviación ofrece tres categorías de destinos: playa, aventura y negocios. Las promociones de 
lanzamiento incluyen la elección de asientos sin cargo extra, una maleta documentada de hasta 
15 kilogramos y bebidas de cortesía durante el vuelo. Los pasajeros deberán presentar una 
identificación oficial vigente para viajar. 
 
Descuentos en Mexicana: ¿Quiénes pagarán 20% menos de por vida en la nueva 
aerolínea? 

(2023-10-03, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación ofrecerá descuentos y promociones para sus primeros 
vuelos, incluyendo un descuento permanente del 20% para personas mayores de 60 años con 
credencial del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores. Los vuelos saldrán del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y cubrirán alrededor de 20 destinos, incluyendo 
Acapulco, Cancún, Mérida, Guadalajara y Tijuana. La aerolínea también ofrecerá asientos sin 
cargo adicional, una maleta documentada de 15 kilos y bebidas de cortesía durante los primeros 
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días de operaciones. Los pasajeros deberán presentar una identificación oficial vigente para 
acceder al vuelo. 
 
Blinken viaja a México para tratar con AMLO temas migratorios y crisis de fentanilo 

(2023-10-03, EFE, El Sol de México (sitio), )  

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, viajará a México para abordar la 
crisis del tráfico y consumo de fentanilo, así como la presión migratoria en la frontera entre ambos 
países. La administración de Joe Biden busca que México extradite más narcotraficantes y 
desmantele laboratorios clandestinos de fentanilo. Blinken se reunirá con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y otras autoridades en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
una de las obras emblemáticas del gobierno de López Obrador. También se discutirán temas de 
seguridad y migración. La tensión por el fentanilo ha afectado las relaciones bilaterales, con 
Estados Unidos acusando a los cárteles mexicanos de fabricar la droga y México negándolo. 
 
Choferes de grúas mantienen bloqueadas las avenidas primarias de Ecatepec 

(2023-10-04, Redacción, Capital Edomex MEX (Sitio), )  

Los choferes y concesionarios de Grúas Pacífico han bloqueado varias vías en Ecatepec, 
incluyendo la Avenida Insurgentes, Revolución, Hank González y la vía al aeropuerto Felipe 
Ángeles. Argumentan que no se les ha permitido prestar el servicio como antes. El gobierno de 
Ecatepec ha presentado una denuncia penal contra la empresa por bloquear vialidades y retener 
a personal de Resguardos Mexicanos. A pesar de no tener concesión para operar en el municipio, 
Grúas Pacífico busca presionar a las autoridades locales. La empresa ha protagonizado actos de 
violencia en el pasado. El director de Seguridad Pública y Tránsito de Ecatepec ha presentado 
las carpetas de investigación correspondientes y ha solicitado al titular de la Secretaría de 
Movilidad del Estado de México que se tomen medidas contra la empresa. Los bloqueos han 
causado un intenso tráfico en la zona. 
 
Mexicana de Aviación abre la venta de boletos a 20 destinos turísticos 

(2023-10-04, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

Mexicana de Aviación ha puesto a la venta los boletos de sus vuelos a través de su página web, 
con vuelos programados para diciembre de este año. La aerolínea, ahora propiedad del gobierno 
mexicano, operará desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los destinos 
incluyen Acapulco, Cancún, Ciudad Juárez, Guadalajara, Mérida, Monterrey, Oaxaca, Puerto 
Vallarta/Riviera Nayarit, Tijuana y Villahermosa. Los precios de los boletos comienzan desde 509 
pesos. Mexicana de Aviación fue la principal aerolínea del país hasta su quiebra en 2010. El 
gobierno mexicano acordó pagar 815 millones de pesos a los 7,407 ex trabajadores de la 
aerolínea para usar la marca para su nueva aerolínea comercial. 
 
Operadores de Grúas Pacífico mantienen bloqueos en vialidades de Ecatepec 

(2023-10-03, Félix Hernández, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El pasado 28 de septiembre, se envió un oficio al titular de la Secretaría de Movilidad, Daniel 
Sibaja González, para tomar medidas en contra de la empresa Grúas Pacífico por los hechos 
violentos ocurridos el 12 de agosto en las instalaciones del Ministerio Público de San Agustín. A 
pesar de no contar con los permisos oficiales, la empresa bloquea vialidades primarias de 
Ecatepec, como Avenida Insurgentes, Revolución, Hank González y la Vía al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El director de Seguridad Pública y Tránsito de Ecatepec, 
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César de Jesús García Pacheco, presentó carpetas de investigación por ataques a las vías de 
comunicación y privación ilegal de la libertad. 
 
Gobierno de Yucatán anuncia nuevas rutas aéreas internacionales, entre ellas Miami y 
Orlando 

(2023-10-03, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), )  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, y la secretaria de Fomento Turístico del Estado, 
Michelle Fridman Hirsch, han anunciado nuevas rutas internacionales por VivaAerobus, como 
resultado de las gestiones para aumentar la conectividad del estado. Desde agosto de 2022, la 
aerolínea ha inaugurado cinco rutas desde Mérida, y próximamente se agregarán las rutas a 
Miami, Orlando y Ciudad de México (AIFA). Estas nuevas rutas contribuirán a atraer más turistas 
al estado, que ha experimentado un aumento en el número de visitantes en los últimos años. 
 
Muchas dudas 

(2023-10-04, David Páramo, Dinero en Imagen (Sitio), )  

La Asociación Sindical de Pilotos de Aviación (ASPA) ha expresado su preocupación por las 
restricciones a la afiliación sindical en la nueva Mexicana de Aviación, que comenzará a operar 
en diciembre. También se cuestiona la viabilidad económica de la empresa, ya que competirá en 
un mercado saturado y altamente rentable. Además, la Ley Federal de Competencia Económica 
prohíbe que una empresa dueña o administradora de un grupo aeroportuario sea propietaria de 
una línea aérea, lo que plantea dudas sobre la estructura legal de la nueva Mexicana de Aviación. 
Por otro lado, existe la preocupación de que la tarifa única a pagar por los pasajeros que salgan 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se utilice para pagar bonos de inversionistas 
internacionales, lo que se considera una solución costosa e inapropiada. En general, hay más 
dudas que certezas sobre el éxito de la nueva Mexicana de Aviación. 
 
Mexicana de Aviación arranca con ofertas y descuentos; vuelos hasta por menos de $500 

(2023-10-04, Agencias, Tiempo Digital OAX (Sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación, que cesó operaciones en 2010, ha reabierto su venta de 
boletos a través de su página web. La compañía, que ahora es propiedad del gobierno mexicano, 
operará desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que será operado por la 
Secretaría de Defensa Nacional. Los vuelos están programados para comenzar el 2 de diciembre, 
con destinos nacionales como Tijuana, Hermosillo, Ciudad Juárez, Monterrey y Cancún. Los 
precios de los vuelos varían, con un vuelo a Acapulco desde AIFA a partir de 519 pesos. La 
reapertura de la aerolínea fue posible gracias a un acuerdo del gobierno para adquirir la marca 
por 815 millones de pesos. 
 
Una Mexicana abultada 

(2023-10-04, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), )  

El gobierno de México, encabezado por López Obrador, ha decidido revivir a Mexicana de 
Aviación, una aerolínea quebrada, pero ahora militarizada y estatal. Esta decisión es similar a la 
tomada por Argentina hace 15 años, cuando estatizó Aerolíneas Argentinas, financiando las 
pérdidas con recursos públicos. Desde 2008, el gobierno argentino ha tenido que absorber 
pérdidas por casi dos mil 200 millones de dólares. En Brasil, el modelo estatal de monopolio 
nacional, representado por VARIG, resultó en dificultades financieras y eventual quiebra. En 
México, tanto Mexicana de Aviación como Aeroméxico han pasado por ciclos de privatización, 
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estatización y privatización nuevamente. El gobierno de López Obrador pretende subsidiar las 
tarifas de uso aeroportuario del AIFA, combustible de ASSA y otros gastos de la nueva Mexicana 
de Aviación, financiando este capricho con recursos públicos. Sin embargo, estos subsidios son 
ilegales y van en contra de los tratados internacionales. 
 
Mexicana de Aviación arrancará operaciones en diciembre y ya vende sus primeros 
boletos 

(2023-10-04, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

La nueva aerolínea estatal mexicana, Mexicana de Aviación, comenzará a operar el 2 de 
diciembre, con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) como su centro de operaciones. 
La venta de los primeros boletos ya ha comenzado, con 20 destinos disponibles. La inversión 
inicial de la aerolínea estatal es de 4 mil millones de dólares, que incluye la compra de 10 aviones. 
Los vuelos pueden costar desde 519 pesos (29,4 dólares) para destinos como Acapulco, volando 
desde el AIFA. Esta iniciativa es parte de un plan más amplio para impulsar el turismo y la 
economía del país. 
 
Antony Blinken estará hoy en México 

(2023-10-04, EFE, Pulso SLP (sitio), )  

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, viajará a México para discutir la crisis 
del tráfico y consumo de fentanilo, así como el aumento de la presión migratoria en la frontera 
común. La Administración de Joe Biden busca que México extradite a más narcotraficantes y 
desmantele más laboratorios clandestinos de fentanilo. La visita tiene lugar después de que la 
patrulla fronteriza estadounidense arrestara en agosto a un alto número de indocumentados. La 
agenda oficial comenzará con una reunión bilateral entre Blinken y la canciller mexicana, Alicia 
Bárcena, seguida por el Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad, donde se discutirán temas como 
el tráfico de drogas, el tráfico de armas y la migración. 
 
A la venta, boletos de Mexicana de Aviación, que operará desde el AIFA 

(2023-10-04, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación, ahora bajo el control del gobierno federal a través de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, ha comenzado a vender boletos para vuelos a 20 destinos 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Aeropuerto Internacional de Tulum. 
La aerolínea ofrecerá equipaje de mano y un artículo personal de 10 kilos, bebidas de cortesía y 
la elección de asiento sin costo adicional. Se espera que los precios sean alrededor de un 20% 
más bajos que los de la competencia. Sin embargo, la aerolínea recibirá un descuento del 14% 
en la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) en el AIFA, lo que algunos consideran una competencia 
desleal. La nueva Mexicana de Aviación contará con una flota de 10 aviones Boeing 737-800, 
con capacidad para 180 pasajeros en una sola clase de asientos. 
 
Secretario de Estado de EU vista México para tratar crisis migratoria y de fentanilo 

(2023-10-04, Cambio de Michoacán, Cambio de Michoacan MICH (sitio), )  

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, viajará a México para discutir el 
tráfico y consumo de fentanilo, así como la presión migratoria en la frontera común. El gobierno 
de Joe Biden busca que México extradite más narcotraficantes y desmantele laboratorios 
clandestinos de fentanilo. La visita se produce después de un aumento en el número de 
indocumentados arrestados en la frontera en agosto. Blinken aterrizará en el Aeropuerto Felipe 
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Ángeles en el Estado de México antes de reunirse con la canciller mexicana, Alicia Bárcena, y 
otros funcionarios. También está prevista una reunión ministerial sobre migración con otros 
cancilleres latinoamericanos. La visita concluirá con una reunión con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en Palacio Nacional. 
 
Inicia Mexicana venta de boletos 

(2023-10-04, Redacción, A21 (Sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación, aerolínea del Estado, ha comenzado a vender boletos a través 
de su página web, ofreciendo vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a 
20 destinos. La aerolínea ofrece beneficios como asignación de asiento y equipaje sin costo 
adicional. Sin embargo, Pablo Casas Lías, Director del Instituto Nacional de Investigaciones 
Jurídico Aeronáuticas (INIJA), ha expresado su desconcierto ante la venta de boletos, ya que la 
aerolínea no cuenta con aeronaves, tripulaciones ni certificado AOC (Certificado de Operador 
Aéreo). 
 
Conflicto entre Tecamac y Tonanitla fue por faltar a los acuerdos 

(2023-10-04, Oscar Glenn, Óscar Glenn EDOMEX (Sitio), )  

El enfrentamiento entre pobladores de Tonanitla y policías de Tecámac, que resultó en la muerte 
de dos personas, fue provocado por la ruptura de un acuerdo entre los gobiernos de ambos 
municipios. A pesar de que el Congreso local intentó resolver la disputa territorial en julio de este 
año, los municipios no llegaron a un acuerdo y ahora cada uno debe presentar pruebas para 
determinar a quién pertenece el polígono en disputa. El conflicto territorial se centra en un 
polígono de 840 hectáreas que conecta a Ecatepec con el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. La presidenta de la Comisión de Límites Territoriales señaló que el acuerdo de 
cordialidad no está reglamentado, por lo que su incumplimiento no puede ser sancionado. 
 
Mexicana de Aviación ofrece atractivos precios para vuelos nacionales; ¿cómo comprar 
boletos? 

(2023-10-03, Redacción, Reporte Índigo (sitio), )  

El Gobierno de México ha adquirido la marca Mexicana de Aviación por 815 millones de pesos y 
reanudará los vuelos el 2 de diciembre de 2023. La aerolínea, administrada por la Secretaría de 
Defensa Nacional, ofrecerá precios más accesibles y promociones, como vuelos a Monterrey y 
Guadalajara desde 519 y 592 pesos, respectivamente. Los vuelos partirán del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los boletos ya están disponibles y las reservaciones deben 
ser pagadas antes del 15 de noviembre para aprovechar las tarifas de lanzamiento. Los pasajeros 
podrán llevar hasta 15 kg de equipaje documentado, así como equipaje de mano y un artículo 
personal, sin costo adicional. Además, podrán disfrutar de bebidas de cortesía y elegir los 
asientos sin costo adicional durante el inicio de las operaciones. 
 
Hay interés de Israel para tener una conexión aérea directa con Cancún 

(2023-10-04, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México, 
Jorge Nuño, se reunió con la ministra de Transporte, Infraestructura Nacional y Seguridad Vial 
del Estado de Israel, Miriam Regev, para discutir la posibilidad de establecer vuelos directos entre 
México y Tel Aviv. La ministra expresó su interés en establecer una ruta Cancún-Tel Aviv para 
fomentar el turismo entre ambos países, aprovechando la numerosa comunidad judía en México. 

https://www.efinf.com/clipviewer/52afa20a4c838330be0dde3e376f7fef?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0e6fa764374b90aa37afe42e9ccca80b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c85c86a8b9ad3a7a954855b40a292e7a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c85c86a8b9ad3a7a954855b40a292e7a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/43b2f2cc5b48c103c585fb6e1ffa99d9?file


 

 

También se discutieron otros temas de colaboración, como el AIFA y sus similitudes con el 
aeropuerto Ramón, y los proyectos de transporte público en gran escala. En otro tema, se informó 
que el eclipse solar anular del 14 de octubre se podrá observar en un 90% desde Chetumal y 
Bacalar, en México. La trayectoria del eclipse recorrerá varios países de América Central y del 
Sur. 
 
"Fentanilo y migración son responsabilidad compartida" 

(2023-10-04, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, se reunió con el presidente mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, para discutir asuntos de narcotráfico y migración. Blinken destacó 
la importancia de la cooperación entre ambos países para abordar estos desafíos compartidos, 
incluyendo el tráfico de armas estadounidenses hacia México. Además, Estados Unidos busca la 
extradición de más narcotraficantes y la desmantelación de laboratorios clandestinos de fentanilo 
en México. El aeropuerto Felipe Ángeles, una de las obras emblemáticas del Gobierno de López 
Obrador, fue el punto de partida para la visita de dos días de Blinken. La tensión por el fentanilo 
ha enredado la relación bilateral, pero México se ha unido a la coalición global contra esta droga, 
a diferencia de China. Por su parte, México pide a Estados Unidos que frene el tráfico de armas 
hacia el país. 
 
Crecen la mayoría de los 100 aeropuertos más transitados: Cirium 

(2023-10-04, Redacción, A21 (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) está trasladando parte de su 
capacidad al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), lo que se refleja en una disminución 
de la capacidad de AICM este trimestre. Según un estudio de Cirium, los aeropuertos del este de 
Asia están experimentando un mayor crecimiento en comparación con el mismo período de 2022, 
debido a la apertura de estos mercados después de las restricciones por COVID el año pasado. 
Aunque la capacidad de los aeropuertos más transitados del mundo se espera que aumente este 
trimestre, algunos aeropuertos, como AICM y Oslo, verán una disminución en la capacidad. Por 
otro lado, Cancún es el aeropuerto de más rápido crecimiento en el mundo desde el cuarto 
trimestre de 2019, excluyendo nuevos aeropuertos en Beijing y Chengdu. 
 
Aeroméxico y VivaAerobus despuntan 

(2023-10-04, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

La industria aeronáutica en México se está recuperando, especialmente en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que ha agregado 17 nuevas rutas nacionales. Aeroméxico, 
una aerolínea de bajo costo, ha anunciado planes para convertir al AIFA en un HUB, con más de 
mil vuelos al mes desde este aeropuerto. Además, se están esperando nuevos equipos Airbus 
para aumentar el número de vuelos diarios. El AIFA también ha agregado dos nuevos destinos 
internacionales: McAllen y Dallas/Fort Worth. A pesar de la degradación a Categoría 2 que duró 
más de dos años, la industria aeronáutica en México está en camino de un crecimiento 
exponencial. 
 
Gira de AMLO entre polémica y bienestar 

(2023-10-04, Tomas Flores Rosales, El Independiente, . 14)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, realizó una gira de trabajo por el Estado 
de México, donde prometió llevar agua potable del AIFA a Ecatepec y Teccámac. Durante la gira, 
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López Obrador firmó acuerdos relativos a los programas del Bienestar que se aplicarán en 
colaboración con el Gobierno Federal y estatal. A pesar de que algunos mexiquenses le pidieron 
que continúe en el cargo por seis años más, el presidente rechazó la petición, afirmando que 
respetará los principios que prohíben la reelección. La alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez 
Escalante, generó polémica al besar la mano del presidente, lo que ella justificó como una 
muestra de respeto. López Obrador también besó la mano de la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez en Texcoco. Durante la gira, se anunciaron avances en los programas de Bienestar en 
Valle de Chalco y Chalco, así como un proyecto de desarrollo urbano en Chimalhuacán. López 
Obrador propuso un aumento al salario mínimo y una reforma constitucional para cambiar la 
pensión para adultos mayores de bimestral a mensual. 
 
Gobierno de Ecatepec presenta denuncia penal contra empresa de grúas por bloqueos y 
privación ilegal de la libertad 

(2023-10-04, Redacción, Dominio Público CDMX (sitio), )  

El gobierno de Ecatepec ha presentado una denuncia penal contra la empresa Grúas Pacífico 
por ataques a las vías de comunicación y privación ilegal de la libertad. La empresa ha llevado a 
cabo bloqueos en varias vialidades del municipio y ha retenido a personal de la empresa 
Resguardos Mexicanos. A pesar de no tener concesión para operar en el municipio y de 
protagonizar actos de violencia, Grúas Pacífico busca presionar a las autoridades locales para 
permitirles operar. El director de Seguridad Pública y Tránsito de Ecatepec, César de Jesús 
García Pacheco, ha presentado las carpetas de investigación correspondientes en el Ministerio 
Público de San Cristóbal. Se ha solicitado al titular de la Secretaría de Movilidad del Estado de 
México, Daniel Andrés Sibaja González, que tome medidas contra la empresa. Grúas Pacífico 
mantiene bloqueos en vialidades como Avenida Insurgentes, Revolución, Hank González y la Vía 
al aeropuerto Felipe Ángeles. 
 
EU busca desarticular el tráfico de fentanilo 

(2023-10-04, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 4)  

El fiscal general de Estados Unidos, Merrick Garland, afirmó que la desarticulación de los cárteles 
de drogas que fabrican y trafican fentanilo será uno de los temas principales en la reunión entre 
México y Estados Unidos. Garland mencionó que se han extraditado a más de una docena de 
líderes de cárteles a Estados Unidos, incluyendo a Ovidio Guzmán López, alias El Ratón, líder 
del cártel de Sinaloa e hijo de Joaquín Guzmán Loera. Garland advirtió que el gobierno de 
Estados Unidos está enfocado en romper cada eslabón de la cadena global del fentanilo. Se 
espera que Garland forme parte de la delegación de Alto Nivel encabezada por el secretario de 
Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, que visitará México para abordar los temas de 
fentanilo y migración. La delegación tiene previsto aterrizar en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. 
 
Con la Tarjeta INAPAM los adultos mayores tendrán este nuevo descuento en Mexicana 
de Aviación 

(2023-10-04, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación ofrecerá un descuento de hasta un 20% a las personas 
adultas mayores que presenten su tarjeta INAPAM. Este descuento se aplicará a viajes redondos 
y sencillos y estará disponible a partir del 2 de diciembre de 2023, desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La tarjeta INAPAM se puede tramitar en el módulo más 
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cercano al domicilio, presentando una identificación oficial vigente, acta de nacimiento, CURP y 
un comprobante de domicilio reciente. Además, Mexicana de Aviación ofrece vuelos a bajo costo 
con elección libre de asientos y equipaje gratis documentado de hasta 15 kilos. 
 
Mexicana de Aviación ya abrió la venta de boletos en su sitio web; así están algunos de 
los precios 

(2023-10-04, Agencia Mexicana Aduanera, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

Mexicana de Aviación, la aerolínea quebrada en 2010, ha puesto a la venta los boletos de sus 
vuelos a través de su página web. Los vuelos comenzarán en diciembre desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en México, con precios que van desde 509 pesos. La base 
principal de la aerolínea estará en el AIFA, y volará a destinos como Cancún, Guadalajara, 
Monterrey y Puerto Vallarta, entre otros. Mexicana de Aviación fue adquirida por el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador, quien acordó pagar 815 millones de pesos a los 7,407 
extrabajadores de la empresa para usar la marca en la nueva aerolínea estatal. 
 
Blinken viaja a México por crisis de fentanilo y migración 

(2023-10-04, Redacción, La Crónica de Hoy, . 19)  

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, viajará a México para abordar la 
crisis por el tráfico de fentanilo y la presión migratoria en la frontera. La Administración de Joe 
Biden espera que México extradite a más narcotraficantes y desmantele laboratorios clandestinos 
de fentanilo. La visita se produce después de que la patrulla fronteriza estadounidense arrestara 
a un alto número de indocumentados en agosto. Blinken será recibido por el canciller Marcelo 
Ebrard en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Se espera que la reunión se centre en la 
lucha contra el narcotráfico y la migración irregular. 
 
Inician servicio de transporte público de pasajeros en el AIFA 

(2023-10-04, Redacción, Al Momento 4T Online (sitio), )  

El servicio de transporte público de pasajeros entre el AIFA y el Puente de Fierro en Ecatepec ha 
comenzado a operar con unidades tipo Van. Este servicio, que comenzó el 1 de octubre, tiene 
salidas cada dos o tres horas y reduce el tiempo de traslado a solo 20 minutos. Las corridas 
comienzan a las 5:00 horas desde el AIFA y a las 6:30 horas desde el Puente de Fierro, con la 
última corrida a las 23:35 horas del Puente de Fierro y las 00:30 horas del AIFA. Este servicio es 
una iniciativa de la Secretaría de Movilidad del Estado de México y el AIFA, en colaboración con 
la empresa Transportes Unidos de Ecatepec. 
 
Los adultos mayores tendrán un descuento en Mexicana de Aviación 

(2023-10-04, Redacción, El Mañana TAMPS (sitio), )  

La aerolínea Mexicana de Aviación, que reanudará sus operaciones en diciembre, ofrecerá un 
descuento del 20% a los adultos mayores que presenten su tarjeta del Instituto Nacional de las 
Personas Adultas Mayores (INAPAM). Este descuento se aplicará al costo total del boleto, ya sea 
para viajes sencillos o redondos. Esta es la primera aerolínea low cost que ofrece este tipo de 
descuento. Otras aerolíneas comerciales como Aeroméxico, Viva Aerobús y Volaris no ofrecen 
descuentos con tarjetas INAPAM. Mexicana de Aviación también ofrece la elección de asientos 
sin costo y gratuidad del equipaje documentado de hasta 15 kilos. Los boletos ya se pueden 
reservar en su página web. 
 
A la venta, boletos de Mexicana de Aviación, que operará desde el AIFA 
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(2023-10-04, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación, bajo el control del gobierno federal a través de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, comenzará a operar el 2 de diciembre desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La aerolínea ofrecerá promociones en su lanzamiento, 
incluyendo equipaje de mano y bebidas de cortesía. Volará a 20 destinos, incluyendo Monterrey, 
Guadalajara, Tijuana, Campeche, Mérida y Puerto Vallarta. Los precios iniciales son alrededor 
de 20% más bajos que la competencia. La aerolínea contará con una flota de 10 aviones Boeing 
737-800, con capacidad para 180 pasajeros. AIFA cobrará un 14% menos de Tarifa de Uso de 
Aeropuerto (TUA) a Mexicana de Aviación que a sus competidores, lo que algunos consideran 
una competencia desleal. 
 
AIFA despega a pesar de los opositores a la 4T 

(2023-10-04, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) está experimentando un crecimiento 
significativo en sus operaciones y conectividad. A raíz de la recuperación de la categoría 1 de 
seguridad aeroportuaria, el AIFA podrá establecer nuevas rutas hacia los Estados Unidos, 
beneficiando a las líneas aéreas mexicanas. El Grupo Aeroméxico aumentará su operación en 
un 40%, ofreciendo más de 120 mil asientos mensuales a través de 13 destinos nacionales desde 
el AIFA. Viva Aerobús también agregará tres nuevas rutas desde Mérida, incluyendo una hacia 
el AIFA. Además, el AIFA ha superado al Aeropuerto de Guadalajara en términos de toneladas 
de mercancía manejada. La nueva línea aérea estatal Mexicana de Aviación, con base en el 
AIFA, comenzará operaciones en diciembre, ofreciendo 20 rutas a precios accesibles. La 
conectividad también mejorará con la entrada en operación del tren suburbano que conectará la 
Ciudad de México con el AIFA en solo 45 minutos. Estos desarrollos están impulsando el 
crecimiento del AIFA, a pesar de las críticas de los opositores al gobierno de la Cuarta 
Transformación. 
 
Viva Aerobus añade en 2024 rutas de Mérida a Miami y Orlando 

(2023-10-04, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

Viva Aerobus ha anunciado una nueva ruta diaria desde Mérida hacia el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), que comenzará en diciembre de este año. Además, a principios del 
próximo año se anunciará una nueva ruta internacional y para julio de 2024 se agregarán las 
rutas a Miami y Orlando con 4 y 3 frecuencias semanales, respectivamente. El gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila, agradeció a Viva Aerobus por instalar su base de operaciones regional 
en el Aeropuerto Internacional de Mérida en 2022, lo que ha resultado en un aumento de rutas 
nacionales e internacionales y un incremento de visitantes al estado. Viva Aerobus también 
ofrecerá vuelos a destinos como Denver, Austin, Orlando, Miami, San Francisco-Oakland y 
Nueva York desde Monterrey. 
 
Como promoción la aerolínea dejará que los pasajeros elijan su asiento sin cargo extra, 
así como una maleta documentada hasta por 15 kilogramosCOSTOS 

(2023-10-04, Redacción, Diario Yaqui SON (sitio), )  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación ha anunciado los precios de sus vuelos desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con promociones especiales para sus primeros 
viajes. La aerolínea ofrecerá 20 destinos, incluyendo Acapulco, Hermosillo, Mérida, Cancún, 
Cozumel y La Paz. Durante la etapa de lanzamiento, los pasajeros podrán elegir su asiento sin 
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cargo extra y llevar una maleta documentada de hasta 15 kg, además de bebidas de cortesía 
durante el vuelo. Las tarifas varían según el destino y la fecha de viaje. Los pasajeros deberán 
presentar una identificación oficial vigente para poder viajar. Se recomienda estar atento a la 
página oficial de Mexicana de Aviación para posibles promociones adicionales. 
 
Gobierno de Ecatepec presenta denuncia penal contra empresa de grúas por bloqueos y 
privación ilegal de la libertad 

(2023-10-04, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

Personal jurídico del gobierno de Ecatepec presentó una denuncia penal contra la empresa Grúas 
Pacífico por ataques a las vías de comunicación y privación ilegal de la libertad. La empresa ha 
llevado a cabo bloqueos en diferentes vialidades del municipio y ha retenido a personal de la 
empresa Resguardos Mexicanos. La empresa busca presionar a las autoridades locales para 
que se les permita operar en el municipio, a pesar de no contar con concesión para la prestación 
del servicio y de los hechos de violencia que han protagonizado en reiteradas ocasiones. Las 
vialidades afectadas incluyen Avenida Insurgentes, Revolución, Hank González y la Vía al 
aeropuerto Felipe Ángeles. 
 
Gobierno de Ecatepec presenta denuncia penal contra empresa de grúas por bloqueos y 
privación ilegal de la libertad 

(2023-10-04, Redacción, Radiografía Informativa EDOMEX (sitio), )  

El gobierno de Ecatepec ha presentado una denuncia penal contra la empresa Grúas Pacífico 
por ataques a las vías de comunicación y privación ilegal de la libertad. La empresa ha realizado 
bloqueos en varias vialidades del municipio y ha retenido a personal de la empresa Resguardos 
Mexicanos. A pesar de no contar con concesión para la prestación del servicio, la empresa está 
presionando a las autoridades locales para que se les permita operar en el municipio. El director 
de Seguridad Pública y Tránsito de Ecatepec, César de Jesús García Pacheco, ha presentado 
las carpetas de investigación correspondientes. La empresa Grúas Pacífico mantiene bloqueos 
en vialidades como Avenida Insurgentes, Revolución, Hank González y la Vía al aeropuerto 
Felipe Ángeles. 
 
AMLO culpó al gobierno estatal de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. 
(2023-10-03, Leonardo Curzio, Canal 121 Telefórmula, )  

AMLO culpó al gobierno estatal de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa Defendió al 
Ejército que el GIEI no mostró pruebas de su intervención Señaló por otro lado que la visita de la 
consejera jurídica de Presidencia a la SCJN fue a presentar pruebas por los libros de texto y que 
no se reunió con la ministra presidenta Norma Piña Habló sobre el Aeropuerto de Tulum y de la 
aerolínea Mexicana saldrán vuelos del AIFA 

.. 

 
 
La nueva Aerolínea Mexicana Militar, administrada por el Gobierno Federal inició la oferta 
de boletos de avión hacia varios destinos. 
(2023-10-03, Melissa Nava, AMX Edo de Mex, )  

La nueva Aerolínea Mexicana Militar administrada por el Gobierno Federal inició la oferta de 
boletos de avión hacia varios destinos de acuerdo con la página de Internet estos vuelos 
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comenzarán el próximo 2 de diciembre También ofrece promociones saliendo desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles con un precio inicial de 519 pesos en vuelo sencillo 

.. 

 
 
Titulares de prensa Por la mañana con Feregrino. 
(2023-10-04, Manuel Feregrino, Canal 121 Telefórmula, )  

*El Diario de Juárez/ "No podemos con los migrantes" acepta Francisco Garduño titular del INM 
Reiteró que ya no se puede frenar a los migrantes y el trabajo consiste únicamente en la disuasión 
El pasado lunes sostuvo una reunión para con personal del Instituto para reforzar los recorridos 
en el borde del Río Bravo con el fin de exhortar a los migrantes a que se establezcan en albergues 
* El Diario de Chihuahua / Salen migrantes de Ferromex pero llegarán más *El Diario de Colima 
/ Se unen más de 90 organizaciones a la candidatura de Xóchitl Gálvez Conforman el bloque 
amplio de la sociedad buscan que los ciudadanos sean tomados en cuenta / Desarticular a 
carteles del fentanilo prioridad de EUA afirma el fiscal de ese país quien hoy llega al AIFA *El 
Expreso de Victoria / Despiden a personas que fallecieron en el derrumbe / Va la FGR contra 
militares homicidas 

.. 

 
 
Titulares de prensa Por la mañana con Feregrino. 
(2023-10-04, Manuel Feregrino, 104.1 Radio Fórmula, )  

*El Diario de Juárez/ "No podemos con los migrantes" acepta Francisco Garduño titular del INM 
Reiteró que ya no se puede frenar a los migrantes y el trabajo consiste únicamente en la disuasión 
El pasado lunes sostuvo una reunión para con personal del Instituto para reforzar los recorridos 
en el borde del Río Bravo con el fin de exhortar a los migrantes a que se establezcan en albergues 
* El Diario de Chihuahua / Salen migrantes de Ferromex pero llegarán más *El Diario de Colima 
/ Se unen más de 90 organizaciones a la candidatura de Xóchitl Gálvez Conforman el bloque 
amplio de la sociedad buscan que los ciudadanos sean tomados en cuenta / Desarticular a 
carteles del fentanilo prioridad de EUA afirma el fiscal de ese país quien hoy llega al AIFA *El 
Expreso de Victoria / Despiden a personas que fallecieron en el derrumbe / Va la FGR contra 
militares homicidas 

.. 

 
 
Enfrentamiento en Tecámac entre pobladores y elementos de la policía municipal habrían 
dejado 5 lesionados, 3 policías y dos funcionarios de Tecámac. 
(2023-10-03, Enrique Lazcano, EdoMex 98.9 Súper Stereo Miled, )  

Enfrentamiento en Tecámac entre pobladores y elementos de la policía municipal habrían dejado 
5 lesionados 3 policías y dos funcionarios de Tecámac Por su parte la Fiscalía Estatal de México 
dijo que no hay ninguna persona lesionada por disparos de armas de fuego sin embargo en la 
zona continúan policías estatal y municipales resguardando la zona a unos metros de la AIFA 

.. 
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La nueva aerolínea Mexicana de Aviación, a cargo de la Sedena, comenzó a vender boletos, 
luego de haber conformado su flota. 
(2023-10-03, Juan Pablo De Leo, Canal 40 Adn, )  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación a cargo de la Sedena comenzó a vender boletos luego 
de haber conformado su flota Mientras se lleva a cabo la preventa se estarán ofreciendo algunas 
promociones que reducirán el costo de los boletos hasta en 20% según informó el presidente 
López Obrador La inauguración se llevará a cabo antes de que termine el año El mandatario 
mexicano anunció que los vuelos entre el AIFA y el Aeropuerto de Tulum será uno de los que 
mejor promoción tenga Por su parte el titular de la Sedena Luis Cresencio Sandoval presentó 
detalles de la marca Mexicana de Aviación 

.. 

 
 
Un conflicto por límites territoriales detonó en un enfrentamiento entre habitantes de 
Tonanitla y elementos de la Guardia Civil de Tecámac. 
(2023-10-03, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

Un conflicto por límites territoriales detonó en un enfrentamiento entre habitantes de Tonanitla y 
elementos de la Guardia Civil de Tecámac donde incluso se reportaron detonaciones de arma de 
fuego y el uso de piedras y palos que dejó varias personas lesionadas de ambos bandos Todo 
comenzó cuando funcionarios del municipio de Tecámac se presentaron y trataron de frenar la 
rehabilitación de una de las principales vialidades que conecta con el aeropuerto internacional 
Felipe Ángeles a cargo del gobierno federal y estatal lo que provocó el enojo de la población Se 
presentó el alcalde de Tonanitla acompañado de un grupo de choque quienes en la noche 
bloquearon la vialidad y lanzaron piedras y vehículos pesados en contra del personal de Tecámac 
destruyendo cuatro automóviles municipales y dejando varias personas lesionadas Después de 
un diálogo entre el gobierno del Estado de México y autoridades de ambas alcaldías se retiraron 
los elementos de la Guardia Civil de Tecámac y los ejidatarios de Tonanitla y a las diecisiete 
horas se reanudó la operación del trabajo puente de Ojo de Agua que fue cerrado por el 
enfrentamiento Son casi ochocientas hectáreas las que se disputan las localidades un conflicto 
de límites territoriales que se discute en el Congreso local 

.. 

 
 
Teaser López-Dóriga. 
(2023-10-03, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Iniciaron los funerales de las víctimas mortales del derrumbe de la iglesia de la Santa Cruz en 
Ciudad Madero Tamaulipas *En Zacatecas un grupo de jóvenes fue baleado en el municipio de 
Guadalupe *La Fiscalía de Jalisco informó de la detención de un hombre presuntamente 
vinculado a la desaparición de cinco jóvenes en Lagos de Moreno el pasado 11 de agosto *La 
FGE de Chiapas detuvo a cuatro presuntos delincuentes implicados en la muerte de dos 
encuestadores de Morena y uno más que permanece desaparecido *La SRE confirmó que solicitó 
a Israel la extradición del ex diplomático mexicano Andrés Roemer *Pese a los operativos en 
Ciudad Juárez Chihuahua los migrantes continúan llegando *El presidente Andrés Manuel López 
Obrador sostuvo que el Estado está involucrado en el caso Ayotzinapa *El presidente Andrés 
Manuel López Obrador habló del INAI y de la visita de la consejera jurídica a la SCJN *Omar 
García Harfuch calificó al presidente Andrés Manuel López Obrador como un hombre justo 
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*Pilotos aviadores se manifestaron en contra de la determinación de Mexicana de Aviación de no 
contratar personal sindicalizado y piden que todas las aerolíneas que operan en el AIFA paguen 
e TUA *En Guanajuato la salud del regidor de Salvatierra Jorge Luis Zamora va mejorando *119 
internos de distintos penales de NL fueron trasladados en un operativo encabezado por la GN 
*Posible golpe de Estado en Guatemala *Cámara baja de EU votará para destituir al republicano 
Kevin McCarthy *El alcalde de NY visitará México Ecuador Colombia y Panamá *Vladimir Putin 
buscará la reelección en 2024 *En España el rey Felipe VI designó a Pedro Sánchez como 
candidato a la investidura *Petro acusó al fiscal general de violar la Constitución *Hijo de Joe 
Biden se declaró inocente *El Premio Nobel de Física fue para Pierre Agostini Ferenc Krausz y 
Anne L´Huillier 

.. 

 
 
Luego de la compra de la marca Mexicana de Aviación, se entregó al Ejército y se informó 
sobre vuelos con toda la infraestructura del gobierno. 
(2023-10-03, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

Luego de la compra de la marca Mexicana de Aviación se entregó al Ejército y se informó sobre 
vuelos con toda la infraestructura del gobierno Desde un sitio web se habló sobre el lanzamiento 
de vuelos con precios considerablemente más bajos que los comerciales y a través de su sitio 
web publicaron los primeros destinos que incluyen 21 ciudades y destinos turísticos los boletos 
ya están configuados a final de año desde el AIFA a Cancún El mismo día Aeroméxico cuenta 
con la misma ruta de 4 934 pesos y en Viva Aerobus hay un costo de 3 mil 200 pesos Se destaca 
la compra de asientos sin costo extra y figura un descuento de 20% para adultos mayores 

.. 

 
 
Teaser ADN Conmigo. 
(2023-10-03, Juan Pablo De Leo, Canal 40 Adn, )  

*El presidente López Obrador recibió a funcionarios de EU para hablar de migración y narcotráfico 
*La nueva aerolínea militar "Mexicana" ya comenzó a vender boletos; hay promociones si se sale 
desde el AIFA *Colaboración de la abogada Mariana Benítez sobre la prevención del cáncer de 
mama *Mesa de debate sobre contenidos sensibles *Notimoji *Colaboración de Gerardo Laveaga 
sobre el papel del gobierno en materia de educación salud y medio ambiente *Colaboración de 
Daniela Reyes sobre las afectaciones del cambio climático en NY *El Juego del Acertijo *Deportes 
*Espectáculos 

.. 

 
 
En entrevista, el capitán Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA), habló sobre su posición por el arranque de Mexicana 
de Aviación. 
(2023-10-03, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista el capitán Humberto Gual Ángeles secretario general de la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores (ASPA) habló sobre su posición por el arranque de Mexicana de Aviación el 
próximo 1 de diciembre Señaló que ASPA acompañó muy de cerca el proceso de Mexicana de 
Aviación pero ven con extrañeza que no se quiera personal sindicalizado pues la aerolínea del 
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Estado es la que se opone a que los trabajadores sean sindicalizados por lo que buscarán la 
contratación colectiva Agregó que los aviones rentados sí tienen bandera mexica y agregó que 
la mayoría de los aviones que manejan Volaris Viva Aerobús o Aeroméxico son rentados Aclaró 
que la bandera es lo que maca la nacionalidad del operador de acuerdo con las reglas sin importar 
que la aeronave sea rentada Sobre el tema del TUA en el AIFA y del AICM para pagar a los 
bonistas del NAIM Humberto Gual explicó que los grupos aeroportuarios son los que marcan el 
mismo TUA por lo que consideró que el conductor se refería a que no haya precios de 
combustible diferentes a todos los demás operadores y la Cofece deberá manifestarse al 
respecto Joaquín López-Dóriga conductor comentó que el tema no se aclarará en 
Comunicaciones sino en la Defensa Al respecto Gual Ángeles comentó que el ecosistema 
aeronáutico debe ser cuidado de manera meticulosa por eso harán llamados en pro de las 
aerolínea mexicanas por lo que pedirán que la Cofece supervise de manera puntual el tema 
Respeto a la STPS también se hará lo necesario para que haya contratación colectiva y los 
empleados tengan representación sindical 

.. 

 
 
En entrevista Humberto Gual, secretario general de ASPA, habló sobre la nueva aerolínea 
Mexicana. 
(2023-10-03, Leonardo Curzio, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Humberto Gual secretario general de ASPA habló sobre la nueva aerolínea 
Mexicana Indicó que Mexicana anunció sus próximos vuelos el mes de diciembre con 20 rutas 
con precios bajos ya tiene su página de internet ellos han pedido un piso parejos para las 
aerolíneas que no existan subsidios es decir si le cobran a Volaris Viva Aerobus Aeroméxico el 
mismo TUA y el mismo tiempo de combustible adelante la competencia es bienvenida Comentó 
que tratándose de una aerolínea no pierde el inversionista sino el pueblo de México más de 30 
aerolíneas han quebrado algo se está haciendo mal En México el TUA más caro lo cobran en 
Monterrey en la AICM son 29 dólares en del AIFA es más económico Dijo que frente a los titulares 
de SEDENA Comunicaciones y Trabajo dijeron que ASPA y Mexicana nacen de la mano el 
objetivo fue beneficiar a los trabajadores no entiende como una aerolínea no quiere tener un 
sindicato Indicó que quiere saber qué opina la COFECE si se les dará preferencias en el TUA y 
en el combustible hay un caso atorado en el Poder Judicial sobre la aceptación de la ley de 
aviación civil y la ley de aeropuertos 

.. 

 
 
Teaser López-Dóriga. 
(2023-10-03, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

*Iniciaron los funerales de las víctimas mortales del derrumbe de la iglesia de la Santa Cruz en 
Ciudad Madero Tamaulipas *En Zacatecas un grupo de jóvenes fue baleado en el municipio de 
Guadalupe *La Fiscalía de Jalisco informó de la detención de un hombre presuntamente 
vinculado a la desaparición de cinco jóvenes en Lagos de Moreno el pasado 11 de agosto *La 
FGE de Chiapas detuvo a cuatro presuntos delincuentes implicados en la muerte de dos 
encuestadores de Morena y uno más que permanece desaparecido *La SRE confirmó que solicitó 
a Israel la extradición del ex diplomático mexicano Andrés Roemer *Pese a los operativos en 
Ciudad Juárez Chihuahua los migrantes continúan llegando *El presidente Andrés Manuel López 
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Obrador sostuvo que el Estado está involucrado en el caso Ayotzinapa *El presidente Andrés 
Manuel López Obrador habló del INAI y de la visita de la consejera jurídica a la SCJN *Omar 
García Harfuch calificó al presidente Andrés Manuel López Obrador como un hombre justo 
*Pilotos aviadores se manifestaron en contra de la determinación de Mexicana de Aviación de no 
contratar personal sindicalizado y piden que todas las aerolíneas que operan en el AIFA paguen 
e TUA *En Guanajuato la salud del regidor de Salvatierra Jorge Luis Zamora va mejorando *119 
internos de distintos penales de NL fueron trasladados en un operativo encabezado por la GN 
*Posible golpe de Estado en Guatemala *Cámara baja de EU votará para destituir al republicano 
Kevin McCarthy *El alcalde de NY visitará México Ecuador Colombia y Panamá *Vladimir Putin 
buscará la reelección en 2024 *En España el rey Felipe VI designó a Pedro Sánchez como 
candidato a la investidura *Petro acusó al fiscal general de violar la Constitución *Hijo de Joe 
Biden se declaró inocente *El Premio Nobel de Física fue para Pierre Agostini Ferenc Krausz y 
Anne L´Huillier 

.. 

 
 
En opinión de Javier Alatorre, conductor, celebró que Mexicana de Aviación ya esté 
vendiendo boletos. 
(2023-10-03, Javier Alatorre, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En opinión de Javier Alatorre conductor celebró que Mexicana de Aviación ya esté vendiendo 
boletos Agregó que hay rumores de que los boletos van a ser muy baratos pero el conductor 
dudó de los rumores Explicó que los boletos van a estar subsidiados para que funcione el AIFA 

.. 

 
 
Resumen informativo, Sergio y Lupita. 
(2023-10-03, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que ya se planteó el tema de seguridad a 
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez *El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que 
en su reunión con miembros de EE UU han tratado temas productivos con respecto a la inversión 
*Mexicana de aviación abrió su página de internet para ofrecer vuelos desde el AIFA 

.. 

 
 
La nueva Aerolínea Mexicana Militar, administrada por el Gobierno Federal inició la oferta 
de boletos de avión hacia varios destinos. 
(2023-10-03, Kathia Olascoaga, AMX Edo de Mex, )  

La nueva Aerolínea Mexicana Militar administrada por el Gobierno Federal inició la oferta de 
boletos de avión hacia varios destinos de acuerdo con la página de Internet estos vuelos 
comenzarán el próximo 2 de diciembre También ofrece promociones saliendo desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles con un precio inicial de 519 pesos en vuelo sencillo 

.. 

 
 
Policías de Estado de México realizaron recorrido de vigilancia en la zona en conflicto 
entre Tonanitla y Tecámac. 
(2023-10-03, Yuliana Escobedo, Canal 6 Multimedios, )  
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Policías de Estado de México realizaron recorrido de vigilancia en la zona en conflicto entre 
Tonanitla y Tecámac La zona es parte de las conexiones del AIFA donde se realizan trabajos de 
obras pero ambos municipios reclaman esas vías como propias El día de ayer se registraron 
enfrentamientos entre pobladores y autoridades de ambas demarcaciones incluso se registraron 
algunas detonaciones Autoridades indicaron que tuvieron que reforzar la seguridad en la zona 
para evitar más conflictos los vecinos de la zona indicaron que ellos pertenecen a Tonanitla 

.. 

 
 
Mexicana de Aviación, la aerolínea propiedad del gobierno Federal y que será operada por 
el Ejército mexicano, ya tiene boletos a la venta. 
(2023-10-03, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

Mexicana de Aviación la aerolínea propiedad del gobierno Federal y que será operada por el 
Ejército mexicano ya tiene boletos a la venta Este lunes en su página oficial la línea aérea ofrece 
vuelos a distintos destinos del país con salidas y llegadas desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) 

.. 

 
 
Desde hoy están a la venta los boletos de vuelos de la aerolínea Mexicana de Aviación con 
salida desde el AIFA. 
(2023-10-03, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

Desde hoy están a la venta los boletos de vuelos de la aerolínea Mexicana de Aviación con salida 
desde el AIFA 

.. 

 
 
Jaque mate con Sergio Sarmiento, Sergio y Lupita. 
(2023-10-03, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Sergio Sarmiento conductor del programa comentó que una caracteristica de los gobiernos de 
izquierda es la defensa por la transparencia y siempre luchan para que esto se mantenga y se 
sepa con claridad en que se está gastando el dinero de los mexicanos hoy se desconoce cuanto 
ha costado la Refinería de Dos Bocas y el AIFA 

.. 

 
 
Refuerzan seguridad en Tonanitla (Reportaje). 
(2023-10-03, Jaime Núñez, Cecilia Salamanca, Canal 6 Multimedios, )  

Es en la zona de interconexión al AIFA donde el día de ayer un enfrentamiento dejó como saldo 
15 unidades dañadas y policías de Tecamac lesionados Hoy comenzó a correrse el rumor de que 
habría otro enfrentamiento por lo que elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de 
México arribaron al lugar 

.. 

 
 
La aerolínea Mexicana de aviación está realizando la venta masiva de diferentes vuelos 
especiales desde el AIFA. 
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(2023-10-03, Gina Serrano, Canal 34 Mexiquense, )  

La aerolínea Mexicana de aviación está realizando la venta masiva de diferentes vuelos 
especiales desde el AIFA 

.. 

 
 
Teaser Milenio Noticias 

(2023-10-03, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

*En la carretera México - Pachuca se volcó una pipa que cargaba cloro y cayó encima de un 
vehículo *El Ejército Mexicano intensificó las acciones contra el crimen organizado *La Fiscalía 
de Jalisco detuvo a un responsable de la desaparición de lo cinco jóvenes de Lagos de Moreno 
*La Secretaría de Relaciones Exteriores solicitó la extradición de Andrés Roemer *Claudia 
Sheinbaum aseguró que un triunfo en el 2024 sería un recordatorio del 68 *Mexicana de Aviación 
comenzó la venta de boletos en el AIFA *Donald Trump se dijo víctima de una fiscal racista 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador dijo lamenta que se haya creado esa comisión, esa supuesta 
oficina de transparencia que se creó en la época de Fox para simular que se iba a combatir 
corruçión. 
(2023-10-03, Carlos Loret de Mola, 96.9 W Radio, )  

El Presidente López Obrador dijo lamenta que se haya creado esa comisión esa supuesta oficina 
de transparencia que se creó en la época de Fox para simular que se iba a combatir la corrupción 
y ese convirtió en una tapareda dijo que ese aparato es un bueno para nada Esto lo dijo luego de 
que se él pregunto que la SCJN ordenó al Senado nombrar a los comisionados del INAI El 
conductor Carlos Loret de Mola detalló que al Presidente López Obrador no le gusta el INAI por 
gracias al instituto se descubrió el fraude de Segalmex 15 mil millones de pesos que se robaron 
de Segalmex Además de los contratos de la prima Felipa Obrador con Pemex También lo casa 
gris y las empresas fantasmas del AIFA con la que el Ejército desviaba dinero El presidente 
confirmó que su consejera jurídica visitó ayer la Suprema Corte de Justicia y se reunió con la 
presidenta Norma Piña No dijo qué temas trató con los ministros Hoy López Obrador mencionó 
que la consejera llevó pruebas para demostrar que se está dañando a niños por no entregar libros 
de texto en Coahuila y Chihuahua 

.. 

 
 
AMLO culpó al gobierno estatal de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. 
(2023-10-03, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

AMLO culpó al gobierno estatal de la desaparición de los normalistas de Ayotzinapa Defendió al 
Ejército que el GIEI no mostró pruebas de su intervención Señaló por otro lado que la visita de la 
consejera jurídica de Presidencia a la SCJN fue a presentar pruebas por los libros de texto y que 
no se reunió con la ministra presidenta Norma Piña Habló sobre el Aeropuerto de Tulum y de la 
aerolínea Mexicana saldrán vuelos del AIFA 

.. 

 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/95c1bfa6afeff60c36eb5dcf56feabad?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d6c86b77900927398a1dbfa25fc0ba6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d6c86b77900927398a1dbfa25fc0ba6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d6c86b77900927398a1dbfa25fc0ba6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6d34443038fd87ebc7b81af3b98c9229?file


 

 

Un conflicto por límites territoriales detonó en un enfrentamiento entre habitantes de 
Tonanitla y elementos de la Guardia Civil de Tecámac. 
(2023-10-03, Melissa Nava, AMX Edo de Mex, )  

Un conflicto por límites territoriales detonó en un enfrentamiento entre habitantes de Tonanitla y 
elementos de la Guardia Civil de Tecámac donde incluso se reportaron detonaciones de arma de 
fuego y el uso de piedras y palos que dejó varias personas lesionadas de ambos bandos Todo 
comenzó cuando funcionarios del municipio de Tecámac se presentaron y trataron de frenar la 
rehabilitación de una de las principales vialidades que conecta con el aeropuerto internacional 
Felipe Ángeles a cargo del gobierno federal y estatal lo que provocó el enojo de la población Se 
presentó el alcalde de Tonanitla acompañado de un grupo de choque quienes en la noche 
bloquearon la vialidad y lanzaron piedras y vehículos pesados en contra del personal de Tecámac 
destruyendo cuatro automóviles municipales y dejando varias personas lesionadas Después de 
un diálogo entre el gobierno del Estado de México y autoridades de ambas alcaldías se retiraron 
los elementos de la Guardia Civil de Tecámac y los ejidatarios de Tonanitla y a las diecisiete 
horas se reanudó la operación del trabajo puente de Ojo de Agua que fue cerrado por el 
enfrentamiento Son casi ochocientas hectáreas las que se disputan las localidades un conflicto 
de límites territoriales que se discute en el Congreso local 

.. 

 
 
Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea estatal a cargo del ejército mexicano, iniciará 
operaciones el próximo 2 de diciembre y ya comenzó con la venta de sus primeros boletos 
en 20 destinos. 
(2023-10-03, Citlalli Hinojosa, EdoMex 91.7 Radio Mexiquense, )  

Mexicana de Aviación la nueva aerolínea estatal a cargo del ejército mexicano iniciará 
operaciones el próximo 2 de diciembre y ya comenzó con la venta de sus primeros boletos en 20 
destinos El centro de operaciones de la empresa estatal mexicana será el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles siendo el único destino y origen de los vuelos La puesta en venta 
de los primeros boletos de la nueva estatal mexicana de aviación va en línea con los planes 
expuestos por el secretario de la Defensa Nacional Luis Cresencio Sandoval quien explicó que 
iniciará operaciones con una inversión de 4 mil millones de dólares 

.. 

 
 
En entrevista, el capitán Humberto Gual Ángeles, secretario general de la Asociación 
Sindical de Pilotos Aviadores (ASPA), habló sobre su posición por el arranque de Mexicana 
de Aviación. 
(2023-10-03, Joaquín López-Dóriga, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista el capitán Humberto Gual Ángeles secretario general de la Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores (ASPA) habló sobre su posición por el arranque de Mexicana de Aviación el 
próximo 1 de diciembre Señaló que ASPA acompañó muy de cerca el proceso de Mexicana de 
Aviación pero ven con extrañeza que no se quiera personal sindicalizado pues la aerolínea del 
Estado es la que se opone a que los trabajadores sean sindicalizados por lo que buscarán la 
contratación colectiva Agregó que los aviones rentados sí tienen bandera mexica y agregó que 
la mayoría de los aviones que manejan Volaris Viva Aerobús o Aeroméxico son rentados Aclaró 
que la bandera es lo que maca la nacionalidad del operador de acuerdo con las reglas sin importar 
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que la aeronave sea rentada Sobre el tema del TUA en el AIFA y del AICM para pagar a los 
bonistas del NAIM Humberto Gual explicó que los grupos aeroportuarios son los que marcan el 
mismo TUA por lo que consideró que el conductor se refería a que no haya precios de 
combustible diferentes a todos los demás operadores y la Cofece deberá manifestarse al 
respecto Joaquín López-Dóriga conductor comentó que el tema no se aclarará en 
Comunicaciones sino en la Defensa Al respecto Gual Ángeles comentó que el ecosistema 
aeronáutico debe ser cuidado de manera meticulosa por eso harán llamados en pro de las 
aerolínea mexicanas por lo que pedirán que la Cofece supervise de manera puntual el tema 
Respeto a la STPS también se hará lo necesario para que haya contratación colectiva y los 
empleados tengan representación sindical 

.. 

 
 
Las noticias en resumen con Javier Alatorre. 
(2023-10-03, Javier Alatorre, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*El Servicio Meteorológico Nacional informó sobre la formación de la tormenta tropical "Lidia" en 
el Océano Pacífico *Fueron vinculados a proceso los tres hombres detenidos por su presunta 
participación en el secuestro de la alcaldesa Yolanda Sánchez *La Fiscalía de Chihuahua realiza 
operativos de búsqueda para localizar a cuatro personas desaparecidas en el municipio de 
Madera *Mexicana de aviación lanzó un sitio web con promociones y ofertas para 20 destinos del 
país saliendo todos desde el AIFA 

.. 

 
 
En Tonanitla, Tecamac se registró una disputa sobre la vialidad y límites de las zona, al 
menos diez policías resultaron heridos en el enfrentamiento. 
(2023-10-03, Luis Carlos Ortiz, Tania Díaz, Canal 120 Milenio, )  

En Tonanitla Tecamac se registró una disputa sobre la vialidad y límites de las zona al menos 
diez policías resultaron heridos en el enfrentamiento en la zona que colinda con el AIFA 
detuvieron el tráfico para comenzar con el enfrentamiento y disparos 

.. 

 
 
En entrevista Humberto Gual, secretario general de ASPA, habló sobre la nueva aerolínea 
Mexicana. 

(2023-10-03, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En entrevista Humberto Gual secretario general de ASPA habló sobre la nueva aerolínea 
Mexicana Indicó que Mexicana anunció sus próximos vuelos el mes de diciembre con 20 rutas 
con precios bajos ya tiene su página de internet ellos han pedido un piso parejos para las 
aerolíneas que no existan subsidios es decir si le cobran a Volaris Viva Aerobus Aeroméxico el 
mismo TUA y el mismo tiempo de combustible adelante la competencia es bienvenida Comentó 
que tratándose de una aerolínea no pierde el inversionista sino el pueblo de México más de 30 
aerolíneas han quebrado algo se está haciendo mal En México el TUA más caro lo cobran en 
Monterrey en la AICM son 29 dólares en del AIFA es más económico Dijo que frente a los titulares 
de SEDENA Comunicaciones y Trabajo dijeron que ASPA y Mexicana nacen de la mano el 
objetivo fue beneficiar a los trabajadores no entiende como una aerolínea no quiere tener un 
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sindicato Indicó que quiere saber qué opina la COFECE si se les dará preferencias en el TUA y 
en el combustible hay un caso atorado en el Poder Judicial sobre la aceptación de la ley de 
aviación civil y la ley de aeropuertos 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Historias de Reportero // El empresario que salió de Palacio... y murió 

(2023-10-04, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 7)  

El empresario Daniel Flores Nava, conocido por ser uno de los contratistas más beneficiados en 
las obras de la refinería de Dos Bocas, falleció en un accidente aéreo el 28 de julio de 2022. 
Horas antes del accidente, Flores había sido regañado en Palacio Nacional por el retraso en la 
construcción de la refinería. Su ascenso empresarial se atribuye a su cercanía con Adán Augusto 
López y Rocío Nahle. Flores tenía contratos en varias refinerías y en el campo Ixachi de Pemex. 
Leonardo Cornejo Serrano, enlace entre Flores y altos funcionarios del gobierno de AMLO, fue 
el encargado de firmar los contratos de Dos Bocas. La construcción de la refinería ha tenido un 
costo de alrededor de 300 mil millones de pesos. 
 
La energía y el gas dejan de ser negocio para los bancos 

(2023-10-04, Everardo Martínez, El Universal, . 1,21)  

La cartera de crédito vigente de la banca comercial a empresas privadas de petróleo y gas en 
México se ha reducido en un 99.3% desde enero de 2016, según datos del Banco de México. 
Esta contracción se debe a la incertidumbre sobre el marco jurídico y la política energética del 
gobierno, que ha privilegiado a Petróleos Mexicanos (Pemex) sobre los jugadores privados. Las 
empresas privadas ya no solicitan préstamos debido a la falta de proyectos para el sector privado 
y las tasas de interés altas. Además, la falta de pago de Pemex ha duplicado los problemas 
financieros para las empresas proveedoras y contratistas. Los expertos señalan que la falta de 
crédito limita el margen de maniobra de las empresas privadas y perjudica la producción y la 
transición hacia fuentes de energía limpia. 
 
El empresario que salió de Palacio... y murió 

(2023-10-04, Carlos Loret de Mola, El Universal (sitio), )  

El empresario Daniel Flores Nava, contratista de la refinería de Dos Bocas, murió en un accidente 
aéreo el 28 de julio pasado. Antes de su muerte, Flores había sido citado en Palacio Nacional, 
donde se le habría regañado por retrasos en la construcción de la refinería. Flores era cercano a 
Adán Augusto López y Rocío Nahle, y su empresa, Proyecta Industrial de México, tenía contratos 
en varias refinerías y campos petroleros. Su ascenso como empresario se atribuye a su cercanía 
con el obradorato. 
 
La energía y el gas dejan de ser negocio para los bancos 

(2023-10-04, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

La banca privada en México ha sufrido una contracción del 99.3% en términos reales en su 
cartera de crédito a empresas privadas de petróleo y gas, pasando de 6 mil 196 millones de 
pesos en enero de 2016 a 43 millones de pesos en agosto de 2023. Esta reducción se debe a la 
política energética del gobierno, que favorece a Petróleos Mexicanos (Pemex) sobre las 
empresas privadas, y a la incertidumbre regulatoria que enfrentan las empresas extranjeras en 
México. Las empresas privadas están abandonando el negocio y liquidando sus deudas debido 
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a la falta de contratos y la incertidumbre. Esta situación afecta la producción del sector energético 
y la transición a fuentes de energía limpia. 
 
Más impuestos y menos gasto en salud en presupuesto federal 2024, señalan académicos 
de UdeG 

(2023-10-03, Dalia Rojas, Milenio (sitio), )  

El Paquete Económico Federal para el 2024 propone un aumento en los impuestos y una 
reducción del presupuesto en sectores clave para financiar los proyectos prioritarios del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, como la refinería Dos Bocas. El gasto para 
la Secretaría de Energía, encargada de la refinería, aumentaría un 273.2%, mientras que el 
presupuesto para la salud disminuiría un 55.8%. Los especialistas advierten que este enfoque 
político del presupuesto ha llevado a un aumento de la deuda pública, la reducción de 
contrapesos y la centralización del poder político. 
 
Piden datos de Mexicana 

(2023-10-04, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 6)  

El Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) ordenó al gobierno federal hacer públicos los contratos con los cuales se pagó 
más de 800 millones de pesos como indemnización a los trabajadores y jubilados de Mexicana 
de Aviación. En otra decisión, el INAI revocó una respuesta de Pemex sobre los costos de la 
refinería Dos Bocas, ordenando al gobierno informar sobre este tema. Durante un evento de la 
Semana de la Transparencia, la comisionada Josefina Román afirmó que el INAI no es cómodo 
para ningún poder. 
 
Medlink: fraude en el servicio de ambulancias 

(2023-10-04, Engge Chavarría, El Heraldo de México (sitio), )  

La Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) ha registrado un 
total de 3,362 ambulancias, la mayoría de las cuales pertenecen a entidades gubernamentales. 
Sin embargo, la insuficiencia de servicios de urgencias ha llevado a un mercado persistente de 
ambulancias privadas y piratas. Med Link, una empresa con sede en Guadalajara, ha sido 
acusada de cometer fraudes al ofrecer servicios de ambulancia aérea y terrestre, pero no realizar 
los traslados después de recibir el pago. La empresa, propiedad del médico Pedro Zaragoza 
Cárdenas, ha sido acusada de retrasos y cambios en los planes acordados, así como de utilizar 
vehículos comerciales en lugar de ambulancias aéreas. 

 

Por otro lado, la refinería de Dos Bocas en Paraíso, Tabasco, está lista para iniciar operaciones, 
lo que contribuirá a la meta de autosuficiencia energética de Petróleos Mexicanos (PEMEX). La 
refinería, una de las principales obras del gobierno actual, se esperaba que comenzara a operar 
a principios de 2021, pero la fecha se ha retrasado. Se espera que la refinería procese un total 
de 1 millón 600 mil barriles de crudo para fines de 2023. 

 

En cuanto a la inclusión financiera, la Dra. Patricia López Rodríguez, investigadora y especialista 
en inclusión financiera, propone medidas para ampliar el acceso a servicios financieros formales, 
como cuentas bancarias y préstamos, para trabajadores informales. También sugiere promover 
motores de desarrollo locales, incentivar la formalidad fiscal y laboral, y regular a las fintechs. 
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Finalmente, Kia ha anunciado que su modelo Kia K3 hatchback estará disponible para su venta 
en México. El vehículo, fabricado en la planta de Kia en Nuevo León, ofrece funciones de info-
entretenimiento de última generación, comodidad y diseño juvenil. 
 
Se apunta Manuel Huerta logro ya como exdelegado de Bienestar 

(2023-10-04, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

La columna de Darío Celis titulada "La quinta transformación" señala que nadie quiere hacerse 
cargo de la refinería de Dos Bocas, según fuentes cercanas a la Secretaría de Energía. La 
construcción de la refinería ha sido criticada por su falta de licitación, costos excesivos y desechos 
tóxicos. Además, el Gobierno de México ha evitado revelar quién se hará cargo de la refinería 
una vez que esté operativa. Por otro lado, se menciona que el mito de que El Cid Campeador, 
Rodrigo Díaz de Vivar, ganó una batalla después de muerto ha sido desmentido por historiadores. 

Política al Día VER (Sitio), Abriendo Brecha Online VER (sitio), Oye Veracruz VER (sitio), Libertad Bajo Palabra VER 
(Sitio), Espejo del Poder VER (sitio), Sin Fronteras VER (sitio), Al Calor Político VER (sitio),  
 
A MEDIAS! 

(2023-10-04, Redacción, Los políticos Veracruz (sitio), )  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec ha sido inaugurado, pero su desarrollo será 
lento y en un plazo incierto. La mega obra, al igual que la refinería de Dos Bocas, requerirá el 
respaldo de los gobiernos federal y estatales. Se necesitará capital privado, tanto nacional como 
internacional, para su éxito. Aunque el proyecto ha sido presentado como una plataforma logística 
para el traslado de mercancías, se espera que los barcos con miles de contenedores tardarán en 
arribar a los puertos de Coatzacoalcos. Además, se requerirá mayor desarrollo portuario, la 
construcción de un gasoducto y garantizar el suministro de agua para los Polos de Desarrollo. 
Las próximas elecciones en Veracruz podrían influir en el futuro del proyecto, ya que se requerirá 
una coordinación eficaz entre el gobierno estatal y federal. 
 
CLAROSCUROS 

(2023-10-04, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) en México, que incluye 
la construcción de una refinería en Dos Bocas, ha sido entregado, pero su desarrollo será lento 
y sin un plazo claro. A pesar de que la 4T ha prometido la creación de empleos y el desarrollo de 
la región, se necesitará la inversión del capital privado nacional e internacional. Sin embargo, el 
CIIT se enfrenta a resistencia de los pueblos indígenas y a preocupaciones ambientales. Además, 
se requiere un mayor desarrollo portuario, la construcción de un gasoducto y garantizar el 
suministro de agua. La refinería de Dos Bocas es una mega obra que requerirá el apoyo de los 
próximos gobiernos federales y estatales para su éxito. Las próximas elecciones definirán el 
futuro de este proyecto. 
 
La 4T dejará mega obras en el sureste, sí... pero incompletas 

(2023-10-04, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) ha sido inaugurado, pero su desarrollo 
será lento y sin un plazo claro. Aunque se espera que el tren de pasajeros y el tren de carga 
entren en funcionamiento en 2023, la operación completa del CIIT podría llevar meses o incluso 
años. El proyecto, que busca aprovechar los recursos naturales y humanos del sureste mexicano, 
incluye la construcción de polos de desarrollo. Sin embargo, la resistencia de los pueblos 
indígenas y la falta de inversión eficaz y permanente del Estado y el sector privado plantean 
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desafíos. Además, la falta de desarrollo portuario, la ausencia de infraestructuras como el 
gasoducto entre Jáltipan y Salina Cruz, y la inseguridad en algunas zonas, podrían inhibir las 
inversiones. La refinería de Dos Bocas, otro proyecto de la administración de Andrés Manuel 
López Obrador, también enfrenta desafíos y requerirá el respaldo de futuros gobiernos. 
 
Rocío y Omar 

(2023-10-04, Redacción, Diario de Xalapa VER (sitio), )  

El partido Morena ha decidido que Rocío Nahle García sea la candidata a Gobernadora, a pesar 
de los duros cuestionamientos a su gestión como secretaria de Energía y su incumplimiento en 
la construcción de la refinería Dos Bocas. Esta decisión podría enviar un mensaje encriptado de 
que podría ocurrir un "nahlenazo". A pesar de la decisión del partido, muchos veracruzanos 
consideran ofensivo que se trate de imponer una no veracruzana para gobernarlos. Aún se 
espera la decisión del Consejo Nacional de Morena, que podría corregir la carga de los grupos 
locales y permitir la participación de otros candidatos. 

El Sol de Córdoba (sitio), El Sol de Orizaba (sitio),  
 
Antes de morir en avionazo, empresario cercano a Adán Augusto fue citado y regañado en 
Palacio: Loret de Mola 

(2023-10-04, Redacción, Vanguardia COAH (sitio), )  

El empresario Daniel Flores Nava, dueño de Proyecta Industrial de México, murió el 28 de julio 
de 2022 tras un accidente aéreo. Según el periodista Carlos Loret de Mola, Flores Nava fue 
regañado en Palacio Nacional horas antes de su muerte debido a los retrasos en la construcción 
de la refinería en Dos Bocas, Tabasco, en la que su empresa estaba involucrada. Flores Nava 
era cercano a la clase política de la llamada cuarta transformación, incluyendo a Adán Augusto 
López y Rocío Nahle, secretaria de Energía. El empresario disfrutaba de una vida lujosa, con 
avión privado, helicóptero y coches de lujo, y se benefició con contratos en varias refinerías y 
proyectos de Pemex. Sin embargo, su vida terminó cuando la avioneta en la que viajaba se 
estrelló. Aunque no hay detalles oficiales sobre el accidente, Loret de Mola sugiere que la muerte 
de Flores Nava merece una investigación más profunda. 
 
El empresario que salió de Palacio... y murió 

(2023-10-04, Carlos Loret de Mola, Zócalo COAH (sitio), )  

Daniel Flores Nava, un empresario beneficiado en las obras de la refinería de Dos Bocas, murió 
en un accidente de avión el 28 de julio de 2022. Antes del accidente, había sido citado en Palacio 
Nacional para ser reprendido por el retraso en la construcción de la refinería, donde su empresa, 
Proyecta Industrial de México, está involucrada. Su ascenso empresarial se atribuía a su cercanía 
con Adán Augusto López y Rocío Nahle, así como a su amistad con Leonardo Cornejo Serrano, 
quien había sido el enlace de Odebrecht en Pemex. El costo de la refinería de Dos Bocas, cuyo 
contrato firmaba Cornejo Serrano, ha sido casi el triple de lo prometido. 
 
La 4T dejará mega obras en el sureste, sí... pero incompletas 

(2023-10-04, Redacción, Entorno Político VER (sitio), )  

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec ha sido inaugurado por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pero su desarrollo será lento y sin un plazo claro. La mega obra requerirá 
el respaldo de los próximos gobiernos federal y estatales, al igual que la refinería de Dos Bocas. 
El proyecto busca aprovechar los recursos naturales y humanos de la región sureste de México, 
a cambio de generar empleos. Sin embargo, el desarrollo de las fábricas y el traslado de 
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mercancías tomará tiempo, y la resistencia de los pueblos indígenas a los parques industriales 
podría generar conflictos. Además, se necesitará un mayor desarrollo portuario, la construcción 
de un gasoducto y garantizar el suministro de agua para el Polo de Desarrollo de Texistepec. 
 
El empresario que salió de Palacio... y murió: Carlos Loret de Mola 

(2023-10-04, Carlos Loret de Mola, Cancunissimo QROO (sitio), )  

El empresario Daniel Flores Nava, beneficiado con contratos en la refinería de Dos Bocas, murió 
en un accidente aéreo el 28 de julio de 2022. Horas antes del accidente, había sido citado en 
Palacio Nacional, presuntamente para ser regañado por el retraso en la construcción de la 
refinería. Su ascenso como empresario se atribuye a su cercanía con Adán Augusto López y 
Rocío Nahle. Además de Dos Bocas, tenía contratos en las refinerías de Tula y Salamanca, así 
como en el campo Ixachi de Pemex en Veracruz. La refinería de Dos Bocas ha tenido un costo 
de alrededor de 300 mil millones de pesos, casi el triple de lo prometido. 
 
INAI ordena a Pemex y SENER transparentar información de Dos Bocas 

(2023-10-04, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (SENER) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
divulgar información relacionada con la construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco. 
Ambas instituciones habían negado previamente la información solicitada por ciudadanos, 
alegando incompetencia para proporcionar los datos o argumentando que la información no 
existía. El INAI resolvió revocar estas respuestas y ordenó que se realice una nueva búsqueda y 
se proporcione la información solicitada, incluyendo el presupuesto anual asignado al proyecto y 
los informes sobre su ejecución, entre otros datos. 
 
ITINERARIO 

(2023-10-04, Redacción, Medios Obson SON (sitio), )  

Heriberto Aguilar, el nuevo dirigente de Morena en Sonora, se enfrentó verbalmente a Manlio 
Fabio Beltrones, ex gobernador del estado, ex diputado federal, ex senador de la República, ex 
dirigente nacional del PRI, entre otros cargos. Aguilar afirmó que en Morena se reservan el 
derecho de admisión y no aceptan a Beltrones, a lo que Beltrones respondió que él no estaría 
interesado en unirse a Morena. Aguilar fue criticado por su falta de tacto y cálculo al enfrentarse 
a un político experimentado como Beltrones. En otro tema, se reveló un audio de Claudia 
Sheinbaum reconociendo que el presidente López Obrador representa el pasado y que la Cuarta 
Transformación fortalece a la oposición. También se menciona que, de los 201 contratos 
celebrados hasta el momento para la construcción de la Refinería Dos Bocas, solo se ha hecho 
pública el 0.3% de la información, mientras que el costo del proyecto ha aumentado 
considerablemente. Pemex, la empresa petrolera más endeudada del mundo, podría afectar la 
calidad crediticia de México. La SCJN ordenó al Senado de la República que nombre a los 
comisionados que faltan en el INAI antes de diciembre. Además, se rumora que los diputados 
marcelistas, en desacuerdo con el proceso interno que favoreció a Sheinbaum, podrían unirse a 
la oposición para oponerse al presupuesto para 2024. 
 
El empresario que salió de Palacio... y murió 

(2023-10-04, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  
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Daniel Flores Nava, un empresario cercano a Adán Augusto López y Rocío Nahle, se encontraba 
en Palacio Nacional antes de su fallecimiento en un accidente aéreo. Flores era uno de los 
contratistas más beneficiados en las obras de la refinería de Dos Bocas, pero había sido citado 
para recibir una reprimenda por el retraso en la construcción de la refinería. El empresario, que 
también tenía contratos en las refinerías de Tula y Salamanca, así como en el campo Ixachi de 
Pemex en Veracruz, murió el 28 de julio de 2022 cuando la aeronave en la que viajaba se 
desplomó. 
 
Desbandada en el gabinete de AMLO 

(2023-10-04, Tomás Chávez, El Debate SIN (sitio), )  

Varios secretarios de estado y funcionarios de alto nivel han presentado su renuncia para buscar 
ser candidatos a gobernadores de sus estados de origen, lo que ha provocado una desbandada 
en el gabinete del presidente Andrés Manuel López Obrador. Entre ellos se encuentra Rocío 
Nahle, secretaria de energía, quien competirá por la gubernatura de Veracruz, y Ricardo 
Sheifield, director de PROFECO, quien busca ser gobernador de Guanajuato. Javier May, titular 
de FONATUR, también se ha postulado para gobernar Tabasco. Por otro lado, Hugo López 
Gatell, subsecretario de Salud, compite por la jefatura de la Ciudad de México. Mientras tanto, 
Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, sigue firme en su puesto. 
 
«CORREDOR DE ALTAMIRA Y EL HUB LOGÍSTICO» 

(2023-10-04, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La ciudad de Altamira, en Tamaulipas, se ha convertido en un polo de atracción del desarrollo 
debido a su infraestructura y ubicación estratégica. Altamira cuenta con reservas territoriales 
rurales y urbanas disponibles, así como una excelente comunicación y mano de obra calificada. 
El Puerto Industrial de Altamira es un importante centro de comercio exterior y un motor industrial 
y comercial del sur de Tamaulipas. La derrama económica del puerto supera los 57 mil millones 
de pesos anuales, lo que representa el 39% del PIB de la zona metropolitana y el 11% del PIB 
estatal. El puerto también genera más de 43 mil empleos. Empresas de logística y movilidad, 
como Altamira Terminal Multimodal y ALPASA, contribuyen al desarrollo de la región. ALPASA 
está participando en la continuación del gasoducto marino de Texas-Tuxpan, que llevará gas a 
la Refinería de Dos Bocas. 
 
Sener y Pemex deberán relevar información sobre construcción de Dos Bocas: INAI 
(2023-10-03, Redacción, Omnia de Chuihuahua CHIH (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (Sener) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) revelar 
información sobre la refinería de Dos Bocas en Tabasco, una megaobra del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador. Ambas instituciones habían negado previamente la información solicitada 
por los ciudadanos, alegando incompetencia o inexistencia de los datos. Sin embargo, el INAI ha 
revocado estas respuestas y ha ordenado a las instituciones realizar una nueva búsqueda y 
proporcionar la información solicitada. La refinería de Dos Bocas es un proyecto emblemático del 
gobierno de López Obrador, destinado a aumentar la oferta de gasolina y diésel en México y 
lograr la autosuficiencia en la producción. 
 
PRISMA EMPRESARIAL 

(2023-10-03, Gerardo Flores, Lord Molécula Ofical CDMX (sitio), )  
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El gobierno de López Obrador ha incumplido varias promesas de campaña, incluyendo la 
generación de deuda para el país, la eliminación del déficit presupuestario para gasto corriente, 
el fin del modelo neoliberal, la no aceptación de préstamos del exterior y la implantación de la 
austeridad republicana. A un año de su partida, López Obrador dejará deudas por casi 17 billones 
de pesos, a pesar de que prometió eliminar la deuda en su campaña. Además, a pesar de las 
críticas al modelo neoliberal, su gabinete económico y financiero aplican las fórmulas de ese 
esquema económico. Por otro lado, el comercio de bienes y servicios entre México y Estados 
Unidos ha superado los 864 mil millones de dólares en 2022, un máximo histórico, lo que plantea 
la pregunta de por qué México busca alianzas con países con los que no tiene un nivel de 
provecho comercial y económico similar. 
 
INAI revoca negativa de Sener y Pemex a informar sobre refinería de Dos Bocas 

(2023-10-03, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (Sener) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) que 
divulguen información relacionada con la refinería de Dos Bocas en Tabasco, una de las obras 
emblemáticas del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Pemex se declaró 
incompetente para proporcionar información sobre el proyecto de construcción, argumentando 
que fue elaborado por una empresa filial. Sin embargo, el INAI consideró esta respuesta 
infundada y ordenó a Pemex que proporcione la información solicitada. Por otro lado, Sener negó 
haber asignado, autorizado o erogado recursos para la construcción de la refinería, una respuesta 
que el INAI consideró falsa y ordenó a la dependencia que realice una nueva búsqueda y 
proporcione la información solicitada. 
 
Rocío Nahle, ¿quién es la aspirante de Morena a la gubernatura de Veracruz en 2024? 

(2023-10-03, Redacción, Data Noticias (sitio), )  

Rocío Nahle García, actual Secretaria de Energía, ha registrado su candidatura para la 
gubernatura de Veracruz en las elecciones de 2024. Aunque aún no ha solicitado licencia para 
separarse de su cargo, su postulación ha generado controversia debido a que no es originaria de 
Veracruz. Nahle García ha sido reconocida por su trabajo en la Refinería de Dos Bocas, en 
Tabasco. La iniciativa a la Ley Nahle, que permitiría a funcionarios no nacidos en el estado 
postularse para la gubernatura, ha sido apoyada por algunos diputados de oposición. Nahle 
García lidera las encuestas para la candidatura, con 123 votos a favor. 
 
Análisis de foda de Rocío Nalhe 

(2023-10-03, Redacción, Palabra de Veracruzano VER (sitio), )  

Rocío Nahle García, Secretaria de Energía de México, es una de las principales figuras en la 
carrera por la Coordinación de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. Con 
experiencia en la administración pública, Nahle ha logrado poner en marcha la Refinería de Dos 
Bocas en tiempo récord, un logro que la ha posicionado favorablemente. Sin embargo, su lugar 
de nacimiento en Zacatecas podría ser explotado por sus oponentes políticos. A pesar de esto, 
Nahle cuenta con el apoyo de las estructuras partidistas, extra partidistas y gubernamentales, 
incluyendo al Presidente AMLO, Claudia Sheinbaum y el gobernador Cuitláhuac García Jiménez. 
Aunque ha tenido poco contacto con los medios de comunicación, su discurso y programa 
podrían llegar a nuevas áreas. Las reglas de equidad de género también aumentan sus 
posibilidades. Sin embargo, su ostracismo con amplios sectores y su poca tolerancia al error 
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podrían ser debilidades. Además, el proceso de Morena podría fracturarse si los aspirantes no 
quedan satisfechos, y las revisiones y auditorías de la Refinería de Dos Bocas podrían ser 
utilizadas en su contra. El tiempo también es un factor, ya que otros aspirantes han recorrido el 
estado más que ella en los últimos meses. 
 
PROMESAS INCUMPLIDAS 

(2023-10-03, Gerardo Flores Ledesma, Pasaporte Informativo (Sitio), )  

El gobierno de López Obrador ha incurrido en deudas por casi 17 billones de pesos, a pesar de 
sus promesas de no generar más deuda para el país. Además, ha solicitado alrededor de 14 
créditos con organismos internacionales, a pesar de afirmar que no se recurriría más a la deuda 
exterior. Estos préstamos se utilizarán para cubrir el costo de las pensiones, los programas 
sociales y las obras en curso, como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. A pesar de estos 
compromisos financieros, el gobierno ha aumentado el gasto corriente y no ha logrado reducir el 
déficit presupuestario. 
 
Parque Juárez 

(2023-10-03, Redacción, La Clave Online CDMX (sitio), )  

La investigación periodística de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad revela que 
Leonardo Cornejo Serrano, involucrado en el escándalo de Odebrecht, ha firmado el 99% de los 
contratos otorgados en la construcción de la refinería de Dos Bocas, en la que se han invertido 
16 mil millones de dólares. La información sobre los montos pagados a los contratistas ha sido 
censurada en el 99% de los documentos hechos públicos por Pemex. Además, se han 
identificado conexiones con Baker Hughes, involucrada en el escándalo de "La Casa Gris". Esta 
investigación pone en evidencia la corrupción en la construcción de la refinería, que podría 
convertirse en una de las mayores de la historia del país. 
 
Dos Bocas ya está operando: Nahle 

(2023-10-03, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, conocida como la refinería Olmeca, ha entrado en su etapa operativa, 
según la titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle. La refinería, ubicada en el puerto de 
Dos Bocas, en Tabasco, ha sido objeto de críticas y escepticismo por parte de expertos en la 
industria, quienes argumentan que no es necesaria y que no es rentable. Sin embargo, Nahle ha 
defendido el proyecto, asegurando que es una "obra de la Cuarta Transformación" y que permitirá 
a México ser autosuficiente en la producción de gasolinas y diésel. La refinería, que ha sido objeto 
de múltiples auditorías, ha sido construida a un costo de 8.5 mil millones de dólares y tiene una 
capacidad de refinación de 340 mil barriles por día. 
 
Cae la mamá de Sean "N", el novio y presunto feminicida de Montserrat Juárez 

(2023-10-03, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) ha detenido a Carmen 
Guzmán Ochoa, madre de Sean Alejandro "N", por su posible participación en el feminicidio de 
Montserrat Juárez Gómez. Montserrat fue asesinada el 23 de septiembre en un departamento de 
la alcaldía Miguel Hidalgo. Carmen, quien fue capturada en la Unidad Habitacional Cuitláhuac, 
irá al Centro Femenil de Reinserción Social Santa Martha Acatitla. Sean Alejandro y su padre, 
César, ya habían sido vinculados a proceso por su posible responsabilidad en el feminicidio de 
Montserrat. Además, se espera que la hermana de Sean también sea detenida, ya que se cree 
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que fue cómplice en los maltratos a las víctimas. La FGJCDMX continuará las investigaciones 
para esclarecer el caso y garantizar justicia para la familia de Montserrat. 
 
Sener y Pemex deberán relevar información sobre construcción de Dos Bocas: INAI 
(2023-10-03, Jatziri Magallanes, Noticias MVS (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (Sener) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) que 
revelen información relacionada con la refinería de Dos Bocas en Tabasco, del gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. La Sener y Pemex habían negado previamente la 
información solicitada, alegando incompetencia o inexistencia de los datos. Los ciudadanos 
habían solicitado información sobre el proyecto de construcción, cronogramas, calendarios, 
reportes de avance, construcción e instalación de la obra, así como el presupuesto anual 
asignado y los reportes de su ejercicio. El INAI ha revocado las respuestas de ambas instituciones 
y ha ordenado una nueva búsqueda y provisión de la información solicitada. 
 
«CORREDOR DE ALTAMIRA Y EL HUB LOGÍSTICO» 

(2023-10-03, Redacción, Noticias de Tampico TAMS (sitio), )  

La ciudad de Altamira, en Tamaulipas, se ha convertido en un importante polo de desarrollo 
económico debido a su ubicación estratégica y su infraestructura. Altamira es la puerta de entrada 
y salida del comercio exterior más importante del noreste de México, y es reconocida como la 
"capital de la región Huasteca". Su puerto, el Puerto de Altamira, genera una derrama económica 
de más de 57 mil millones de pesos al año, lo que equivale al 39% del PIB de la zona 
metropolitana y al 11% del PIB estatal. Esta actividad económica también genera más de 43 mil 
empleos. Altamira se está convirtiendo en un "Hub Logístico y de Movilidad" influyente en la 
región, con empresas especializadas en movilidad y logística. Entre estas empresas se encuentra 
Altamira Terminal Multimodal, que ofrece soluciones de transporte, almacenamiento y logística 
desde 1998, y ALPASA Logística, que participa en la construcción del gasoducto marino de 
Texas-Tuxpan. Este proyecto llevará gas a la Refinería de Dos Bocas, convirtiendo el crudo en 
gasolinas. 
 
Ordena INAI a Nahle informar cuál ha sido el presupuesto anual asignado a Dos Bocas y 
cómo lo ha ejercido; Sener y Pemex ocultan las cifras pues se declaran «incompetentes» 

(2023-10-04, Redacción, La Clave Online CDMX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) ha ordenado a la Secretaría de Energía (Sener) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) que 
entreguen la información sobre el presupuesto anual asignado y su ejercicio para la construcción 
de la refinería Olmeca-Dos Bocas en Tabasco. Ambas instituciones habían negado la información 
alegando incompetencia o inexistencia. El INAI ha revocado estas respuestas y ordenado una 
nueva búsqueda y entrega de la información. Los comisionados del INAI han criticado que las 
instituciones públicas sigan negando información pública sobre una obra emblemática del 
gobierno federal. 
 
Teaser Con Ortega a las 10. 
(2023-10-03, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

*Sheinbaum y Gálvez aceptan la protección del Ejército *AMLO descarta que Enrique Peña Nieto 
ordenara la desaparición de normalistas *Ordena el INAI dar a conocer el presupuesto a la 
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refinería de Dos Bocas *Morena en el Senado no garantiza nombramientos del INAI *Tribunal 
desecha orden de aprehensión contra Genaro García Luna 

.. 

 
 
El INAI le ordenó a la Secretaría de Energía y Pemex hacer pública de la información de la 
refinería Dos bocas; también pidió transparentar contratos de Mexicana de aviación. 
(2023-10-04, Enrique Campos Suárez, Canal 2 Las Estrellas, )  

El INAI le ordenó a la Secretaría de Energía y Pemex hacer pública de la información de la 
refinería Dos bocas; también pidió transparentar contratos de Mexicana de aviación 

.. 

 
 
El INAI ordenó a la Sener dar a conocer el presupuesto asignado a la refinería de Dos 
Bocas; la comisionada presidenta Blanca Lilia Ibarra dijo que aprobaron que se otorguen. 
(2023-10-03, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

El INAI ordenó a la Sener dar a conocer el presupuesto asignado a la refinería de Dos Bocas; la 
comisionada presidenta Blanca Lilia Ibarra dijo que aprobaron que se otorguen los reportes 
presupuestales 

.. 

 
SICT 

 
Inicia Mexicana venta... sin concesión ni aviones 

(2023-10-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 1)  

La nueva Mexicana de Aviación, una aerolínea militar, ha habilitado su sitio web y comenzado a 
ofrecer vuelos al público, a pesar de no tener la concesión ni la flota para prestar el servicio 
público de transporte aéreo nacional e internacional. La aerolínea carece del Certificado de 
Explotador de Servicios Aéreos (AOC) otorgado por la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 
Además, no se ha publicado la concesión en el Diario Oficial de la Federación. Para obtener el 
AOC, un operador aéreo puede tardar mínimo un año. A pesar de la venta de boletos, los usuarios 
no pueden pagarlos al momento. La aerolínea está violando acuerdos internacionales y 
regulaciones establecidas por la OACI y la IATA, así como las leyes de Aviación Civil y Vías 
Generales de Comunicación. 
 
Vende nueva Mexicana boletos... sin concesión ni aviones 

(2023-10-04, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación, propiedad de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), ha comenzado a ofrecer vuelos al público sin tener la concesión para 
prestar el servicio público de transporte aéreo, ni el Certificado de Explotador de Servicios Aéreos 
(AOC) que otorga la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). La aerolínea militar necesita 
obtener la concesión de la SICT, que aún no ha sido entregada ni publicada en el Diario Oficial 
de la Federación. Además, debe obtener la certificación AOC, un proceso que puede tardar al 
menos un año. La aerolínea militar también debe tener los aviones con los que operará, 
establecer tarifas autorizadas por la Secretaría de Hacienda y cumplir con la normativa nacional 
e internacional. El director del Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (Inija) 
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ha criticado el hecho de que la aerolínea militar esté ofreciendo vuelos sin cumplir con los 
requisitos legales, violando múltiples leyes y acuerdos internacionales. 
 
Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transporte (Inserción) 

(2023-10-04, Inserción, Milenio Diario, . 18,19)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SCT) es una de las principales 
dependencias del gobierno federal mexicano. Es responsable de la planificación, construcción, 
operación y mantenimiento de infraestructuras de transporte y comunicaciones. La SCT se divide 
en varias unidades, incluyendo la Coordinación General de Puertos y Marina Mercante, la 
Coordinación General de Autotransporte Federal y la Coordinación General de Transporte 
Ferroviario y Multimodal. Además, la SCT supervisa la construcción y mantenimiento de 
carreteras, aeropuertos, puertos y ferrocarriles, y administra los servicios de telecomunicaciones 
y radiodifusión. 
 
Aecropuerto de Querétaro se consolida en movilización de carga 

(2023-10-04, Viviana Estrella, El Economista, . 35)  

Durante los primeros ocho meses del año, el Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) ha 
experimentado un crecimiento del 10.5% en la movilización de carga, según la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). El AIQ ha transportado 53,561.9 
toneladas de carga, lo que representa el 6.8% de la carga transportada en México. El AIQ también 
ha mejorado en la movilización de carga doméstica, ocupando el segundo lugar a nivel nacional. 
En términos de carga internacional, el AIQ ha transportado 21,334.7 toneladas, colocándose en 
el quinto lugar a nivel nacional. En agosto, el AIQ movilizó 7,071.5 toneladas de carga, un 
aumento del 7.6% en comparación con el mismo mes del año pasado. 
 
Aeropuerto de Querétaro incrementa en un 10.5% su movimiento de carga hasta agosto 
de 2023 

(2023-10-03, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) ha experimentado un crecimiento sólido en la 
movilización de carga, manteniéndose en el tercer lugar a nivel nacional. De enero a agosto de 
2022, el AIQ movilizó 53,561.9 toneladas de carga, un crecimiento del 10.5% en comparación 
con el mismo período del año anterior. Esto representa el 6.8% del total de carga transportada 
en el país. El AIQ se ubica en el segundo lugar en el transporte de carga doméstica, con el 12.7% 
del flujo nacional, y en el quinto lugar en el transporte de carga internacional, con el 4% del 
movimiento nacional. En agosto de 2022, el AIQ movilizó 7,071.5 toneladas de carga, un aumento 
del 7.6% en comparación con el mismo mes del año anterior. 
 
Exhibe SICT daños en concreto fresco 

(2023-10-04, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha pedido a la comunidad 
que extreme las precauciones al transitar por el tramo carretero Chapultepec-Maneadero debido 
a los daños registrados en distintos puntos. Se ha observado que personas han pasado sobre el 
material fresco, dejando huellas de rodamiento y calzado. Se espera que la construcción de los 
seis carriles de la obra de modernización del tramo carretero Chapultepec-Maneadero concluya 
en diciembre de este año. El grupo Movimiento Maneadero ha instado a los conductores a 
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transitar con precaución, ya que varios vehículos han caído a un lado de la carretera en los 
últimos días. 
 
Cierre total de la carretera federal a Tomochi; supera 30 horas 

(2023-10-04, Redacción, El Pionero CHIH (sitio), )  

La carretera federal 16, que conecta Chihuahua con Hermosillo, está cerrada en el km 271+435 
en Tomochi, debido a una protesta de pobladores que exigen una solución del Gobierno Federal 
para reparar el camino. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) 
prometió invertir en la reparación de la carretera en 2022, pero los habitantes denuncian que no 
se ha cumplido esta promesa. La Guardia Nacional de Carreteras ha emitido un aviso para que 
los conductores eviten la zona y manejen con precaución. Aunque se permitirá el paso de 
personas de la tercera edad, personal de salud y enfermos, los bloqueos continúan. 
 
Demandan diputados garantizar seguridad en cruces ferroviarios 

(2023-10-04, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

Legisladores de diferentes partidos políticos en el Congreso local de Nuevo León han pedido a 
las autoridades federales, estatales y municipales que exijan a Kansas City cumplir con la ley en 
sus cruces de vías de tren. La empresa, ahora conocida como Canadian Pacific Kansas City, no 
tiene los equipos de seguridad necesarios, como plumas electrónicas, para evitar accidentes. Los 
legisladores, incluyendo al diputado del PAN Mauro Guerra, han instado a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) a garantizar el cumplimiento de la ley. La 
diputada Anylú Bendición Hernández ha propuesto mesas de trabajo para coordinar las acciones 
entre las diferentes autoridades y el concesionario. 
 
'NO NOS VAMOS A MOVER HASTA QUE EMPIECEN LAS MÁQUINAS A TRABAJAR' 
(2023-10-04, Redacción, Código Delicias CHIH (sitio), )  

Los habitantes de varias comunidades cerca de Tomochi, Chihuahua, han bloqueado la carretera 
federal 16 para exigir la reparación de la carpeta asfáltica, que se encuentra en malas condiciones 
desde hace años. A pesar de una promesa de reparación el año pasado, solo se realizaron 
trabajos parciales. Los manifestantes advierten que no levantarán el bloqueo hasta que vean las 
máquinas trabajando en la reparación completa de la carretera. La Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) del gobierno federal ha programado una reunión con los 
manifestantes para discutir el tema. 
 
Sufren mujeres más la inseguridad 

(2023-10-04, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 3)  

La Comisión de Estudios Legislativos Primera del Senado de México ha aprobado un proyecto 
para definir la violencia contra las mujeres en el espacio público. El proyecto busca garantizar la 
erradicación de la violencia de género en el espacio público, incluyendo medidas para prevenir 
actos de violencia y la capacitación de quienes diseñan, operan y evalúan sistemas de movilidad. 
El proyecto también propone otorgar atribuciones a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales para reducir los efectos negativos de la movilidad y a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes para evitar la sobre regulación de los servicios de autotransporte 
y elaborar políticas de atención médica prehospitalaria y prevención de siniestros de tránsito. 
 
Pleno del Senado votará hoy nueva Ley de Población que crea CURP con fotografía 

(2023-10-03, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  
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El Pleno del Senado discutirá y votará el dictamen de las comisiones unidas de Gobernación y 
Estudios Legislativos, Segunda, que abroga la Ley General de Población de 1974 y expide una 
nueva ley en la materia. El dictamen propone la creación de la Clave Única de Registro de 
Población (CURP) con fotografía, huella dactilar y firma, que servirá como documento oficial de 
identificación. La Secretaría de Gobernación expedirá la CURP con foto a la población mexicana 
menor de 18 años. El Consejo Nacional de Población, encabezado por Segob, estará compuesto 
por varios titulares de instituciones, incluyendo la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes. Pese al rechazo de los grupos parlamentarios de oposición, Morena y sus aliados 
cuentan con los votos suficientes para aprobar el dictamen. 
 
Delta anuncia alianza y aumento de rutas entre México y EU 

(2023-10-03, Redacción, America Retail (Sitio), )  

Las aerolíneas Aeroméxico y Delta han anunciado una alianza que aumentará en un 30% la 
oferta de asientos en vuelos entre México y Estados Unidos. A partir de enero, Aeroméxico 
comenzará a operar en 17 nuevas rutas hacia nueve destinos estadounidenses, todas con código 
compartido de Delta. Esto representa un incremento del 35% en las salidas hacia Estados Unidos 
en 2023. La alianza entre Aeroméxico y Delta ha sido la más exitosa en la historia de la aviación 
en México, y esta expansión refuerza su liderazgo en el mercado aéreo transfronterizo más 
grande del mundo. Esta noticia llega después de que México recuperara la Categoría 1 de 
seguridad aérea de Estados Unidos, permitiendo a las aerolíneas agregar nuevas rutas y 
modificar sus frecuencias. 
 
Avanza en Comisión proyecto para definir violencia contra mujeres en espacio público 

(2023-10-03, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La Comisión de Estudios Legislativos Primera ha aprobado un proyecto para definir la violencia 
contra las mujeres en el espacio público. El dictamen armoniza varias leyes, incluyendo la Ley 
General de Movilidad y Seguridad Vial, y establece medidas para prevenir la violencia de género 
en el espacio público. Se propone que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana 
mantenga actualizado el Registro Público Vehicular y garantice su integración al Sistema 
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial. Además, se otorgan atribuciones a la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales para reducir los efectos negativos de la movilidad y se 
encarga a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes la responsabilidad de 
evitar la sobre regulación de los servicios de autotransporte, así como elaborar políticas en 
materia de atención médica prehospitalaria y realizar campañas para la prevención de siniestros 
de tránsito. 
 
Inicia la novena edición de "Semillas para el Futuro" 

(2023-10-03, Redacción, Mercados Press (Sitio), )  

La iniciativa Semillas para el Futuro, lanzada por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes de México (SICT) y Huawei, tiene como objetivo desarrollar el 
talento local y promover el uso de las TIC. El programa, que comenzó en 2008 en Tailandia, 
ofrece a los estudiantes ganadores la oportunidad de viajar y estudiar en China. En 2020, debido 
a la pandemia de Covid-19, el programa se llevó a cabo en línea por primera vez. En 2022, se 
realizó la primera versión híbrida del programa, con los ganadores del interior de México viajando 
a la Ciudad de México para participar en un bootcamp en el ITESM campus Santa Fe. Los 
estudiantes trabajaron en el desarrollo de proyectos de Tech4Good durante cinco días. 
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Pleno del Senado votará hoy nueva Ley de Población que crea CURP con fotografía 

(2023-10-03, El Universal, Cadena Noticias (Sitio), )  

El Pleno del Senado discutirá y votará un dictamen que abroga la Ley General de Población de 
1974 y emite una nueva ley que crea la Clave Única de Registro de Población (CURP) con 
fotografía, huella dactilar y firma. La CURP con foto se expedirá de manera gratuita y contendrá 
datos como nombre y apellidos, fotografía, lugar y fecha de nacimiento, y firma y huellas 
dactilares. La Secretaría de Gobernación deberá expedir la CURP con foto a la población 
mexicana menor de 18 años. Además, se crea un nuevo Consejo Nacional de Población, 
encabezado por la Secretaría de Gobernación, pero excluye al INAI. El dictamen será aprobado 
por mayoría simple, ya que no es una reforma constitucional. 
 
En entrevista, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, quien compartió detalles sobre 
su Segundo Informe de Labores (P-2). 
(2023-10-03, Óscar Mario Beteta, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri quien compartió detalles sobre su 
Segundo Informe de Labores y donde enfatizó que su entidad existe el Estado de Derecho a 
través de combatir la impunidad donde tenemos una Fiscalía verdaderamente autónoma un fiscal 
contra la corrupción que ha tomado de decisiones importantes Estamos hablando que aquel que 
la hace la paga En más Mauricio Kuri indicó que el estado de Querétaro lo ha manejado como 
una empresa donde la única diferencia es el no lucrar; en cambio se busca brindar una 
satisfacción en nuestro cliente que es el ciudadano; por tanto lo primero que debe de ofrecérsele 
es la seguridad En el tema de competitividad Kuri resaltó que tras dos años al frente del estado 
de Querétaro su entidad pasó del cuarto al segundo lugar en esta índole; y es por ello que se 
buscará ser el primero luego de tener una entidad capaz de llegar a ese sitio en todos los sentidos 
donde a su vez vemos una ciudadanía exigente que busca recibir los mejores resultados Para 
redondear el gobernador de Querétaro Mauricio Kuri destacó los grandes beneficios en su 
entidad gracias al llamado "nearshoring"; mientras que en el tema de movilidad en la México - 
Querétaro para mejorar las conexiones apuntó que es un tema de la SICT luego de ser la más 
importante y peligrosa del país 

.. 

 
103.3 Radio Fórmula,  

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 

Nahle no le ganó a Mónica Robles; la humilló 

(2023-10-03, Mussio Cárdenas Arellano, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El ayuntamiento de Coatzacoalcos enfrenta un caos informático, con la red sin señal y las 
impresoras desconectadas del sistema, lo que podría indicar un problema con las licencias de 
Windows o un hackeo. La información comprometida podría incluir datos financieros y reservados 
del alcalde Amado Cruz Malpica. Además, el Corredor Interoceánico, un proyecto del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, está en peligro debido a la falta de calidad en las vías férreas, lo 
que podría afectar el funcionamiento del Tren Transístmico. Cinco empresas encargadas de 
reconstruir las vías no cumplieron los términos de los contratos, lo que ha retrasado el proyecto. 

Claudia Guerrero Online (sitio),  
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LEY DE OBRAS PÚBLICAS 

 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores (Edicto) 

(2023-10-04, Edicto, Reforma, . 8)  

La Dirección de Administración y Finanzas del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado ha notificado a la empresa Kaans Administración, S.A. de C.V. la 
resolución de rescisión administrativa del contrato de obra pública No. DNAyF-SOC-C-014-2021. 
La resolución se basa en incumplimientos contractuales, incluyendo el incumplimiento del 
programa general de ejecución de los trabajos, la ejecución de los trabajos sin seguir las 
especificaciones del contrato y las órdenes del Residente, la interrupción sin causa de los trabajos 
y el abandono de la obra, y la falta de notificación de cambio de domicilio. La empresa tiene la 
opción de presentar un recurso en contra de la resolución. 
 
Los contratos directos en la UV 

(2023-10-03, Redacción, Noticias Veracruz VER (Sitio), )  

El Órgano de Fiscalización Superior del Estado de Veracruz ha señalado irregularidades en los 
procedimientos de adjudicación de obras y servicios en la Universidad Veracruzana durante el 
ejercicio 2022. De los 164 contratos, 127 fueron adjudicados de manera directa, sin respetar los 
criterios de imparcialidad y transparencia. Esto viola la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas. Se ha recomendado una investigación por parte del Órgano 
Interno de Control. Sin embargo, la falta de consecuencias para las denuncias presentadas 
anteriormente contra ex alcaldes genera preocupación sobre la efectividad de estas acciones. 

Mundo Xalapa VER (sitio), Formato 7 VER (Sitio), Claudia Guerrero Online (sitio), Noreste VER (sitio), Entorno Político VER 
(sitio), Hora Cero VER (sitio), Política al Día VER (Sitio), Palabras Claras VE (sitio), Sin Fronteras VER (sitio), Informaver VER 
(Sitio), Periódico Veraz VER (sitio), Palabra de Veracruzano VER (sitio), Proyectos Políticos VER (sitio),  
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Estoy seguro de estar en la encuesta: Manuel Rodríguez 

(2023-10-04, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El diputado federal Manuel Rodríguez González participará en la encuesta para elegir al 
Coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Tabasco, a pesar de la 
decisión del Consejo Político Estatal de Morena. Rodríguez González ha sido presidente de la 
Comisión de Energía de la Cámara de Diputados y ha luchado contra la Reforma Energética de 
Enrique Peña Nieto. Asegura que su decisión de participar no es una "obsesión del encargo por 
el encargo", sino un compromiso con los valores y principios de Morena. Rodríguez González 
espera ser reconocido por su trayectoria y competitividad en el Consejo Nacional de Elecciones. 
 
Estoy seguro de estar en la encuesta, afirma el diputado Manuel RodríguezEl que debe 
ganarLa definición del Verde TabascoDisfruten su triunfo y no dejen de soñar: Dra. Miriam 
Carolina Martínez López 

(2023-10-03, Redacción, Sin Remitente TAB (sitio), )  

El diputado federal Manuel Rodríguez González ha reiterado su participación en la encuesta para 
elegir al Coordinador de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en Tabasco, a 
pesar de la decisión del Consejo Político Estatal de Morena. Rodríguez González afirma que su 
decisión no es una "obsesión del encargo por el encargo", sino que se basa en sus valores y 
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principios. Destaca su trayectoria como presidente de la Comisión de Energía de la Cámara de 
Diputados federal, donde luchó contra la Reforma Energética de Enrique Peña Nieto. Asegura 
que su experiencia y compromiso con la Cuarta Transformación lo hacen un candidato 
competitivo. 
 
Pierden bancos negocio de petróleo y gas 

(2023-10-04, El Universal, Pulso SLP (sitio), )  

La banca privada ha sufrido un declive en el negocio petrolero y del gas en México, que había 
aumentado tras la reforma energética de 2013. Según datos del Banco de México, la cartera de 
crédito vigente de la banca comercial a empresas privadas de petróleo y gas se redujo en un 
89.6% en términos reales en agosto de 2023, en comparación con agosto de 2022. Expertos 
atribuyen este declive al cambio de política energética que favorece a Petróleos Mexicanos 
(Pemex) sobre jugadores privados, así como a los temores de las empresas extranjeras de que 
se alteren los contratos que ganaron en rondas petroleras desde 2015. Las empresas han 
liquidado sus deudas debido a la incertidumbre de tener contratos en México. 

CMIC 
 
PAN: ni encuesta, ni proceso 

(2023-10-03, Redacción, Correo GTO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está realizando gestiones con 
la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) y el Instituto Nacional de Migración (INM) para 
obtener permisos laborales y emplear a migrantes. La CMIC ha solicitado a la SRE que se agilicen 
las solicitudes de trabajo temporales para los migrantes, ya que la pandemia de Covid-19 ha 
reducido la mano de obra disponible. La mayoría de los migrantes son de origen colombiano. La 
CMIC también ha solicitado al INM que se agilice el trámite de permisos para los trabajadores 
migrantes. 
 
En entrevista, Patricia Dávila, colaboradora de la Revista Proceso, habló sobre las 
extorsiones en Valle de Bravo por parte de la Familia Michoacana. 
(2023-10-03, Mario Campos, 90.9 Radio Ibero, )  

En entrevista Patricia Dávila colaboradora de la Revista Proceso habló sobre las extorsiones en 
Valle de Bravo por parte de la Familia Michoacana Patricia Dávila señaló que se ha incrementado 
de manera alarmante durante este sexenio pues en Valle de Bravo 2020 Mario Vallejo quien era 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en esa zona ya había 
denunciado ante la Guardia Nacional y ante elementos de la 22 zona militar que estaban siendo 
sujetos de extorsiones señaló que esto sucede en donde el gobernador del Estado de México 
presumió junto al presidente que se iba a crear una escuela de la Marina en este contexto crece 
la violencia de Valle de Bravo dijo A principios del 2022 estos mismos prestadores de servicios 
constructores hoteleros y más presentaron ante López Obrador que ya no pueden vivir 
amedrantados por negarse a pagar derechos de pisos y exigen que Guardia Nacional y la 22 
zona militar implementen mecanismos para que ellos puedan seguir de una manera segura dijo 
la periodista 
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CMIC ESTATALES 

 
Protección Civil revisará infraestructura de iglesias más antiguas de Gómez Palacio 

(2023-10-03, Isis Rábago, Milenio (sitio), )  

La Dirección de Protección Civil de Gómez Palacio, en coordinación con la Dirección de Obras 
Públicas Municipales, comenzará a inspeccionar la infraestructura de iglesias y templos en la 
ciudad para garantizar la seguridad de los feligreses. Esta medida se toma tras el derrumbe del 
techo de la iglesia de la Santa Cruz en Ciudad Madero, Tamaulipas, que causó la muerte de 
alrededor de 10 personas. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 

recomendó la evaluación y peritaje de estas construcciones, especialmente las más antiguas, 
para evitar tragedias similares. El Presidente de la CMIC, Donato Gutiérrez Gutiérrez, señaló 
que no es costoso realizar estas revisiones y que deberían llevarse a cabo para prevenir 
accidentes. 
 
Precios de renta de las naves industriales se encarece 30% anual en los mercados del 
norte 

(2023-10-03, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

El precio de renta de las naves industriales en México ha aumentado debido a la presión por la 
demanda, la disminución de la oferta, la inflación y los incrementos en las tasas de interés. 
Mercados como Monterrey, Reynosa y Tijuana han registrado aumentos superiores al 30% anual, 
mientras que Guadalajara, Chihuahua, Querétaro y Saltillo han experimentado incrementos de 
alrededor del 16% anual. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción ha 
confirmado que los precios en el sector de la construcción se han suavizado, con una inflación 
de 1.21% y una disminución del 1.39% en los costos de las obras de edificación de naves 
industriales. La demanda de relocalización (nearshoring) en la frontera con Estados Unidos ha 
aumentado la construcción de naves industriales en ciudades como Ciudad Juárez, Monterrey, 
Tijuana y Saltillo. A pesar del auge en la construcción, la demanda sigue presionando las tasas 
de disponibilidad y aumentando los precios de alquiler. 
 
Estados adeudan 50 mdp a constructorias 

(2023-10-04, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la región 
Laguna, Donato Gutiérrez Gutiérrez, ha denunciado que los gobiernos de Coahuila y Durango 
adeudan un total de 50 millones de pesos a empresas constructoras de la región. Esta deuda 
corresponde a obras públicas realizadas en administraciones anteriores. En Durango, el adeudo 
es de cerca de 25 millones de pesos, afectando a seis empresas, mientras que en Coahuila es 
una cantidad similar, afectando a entre seis y siete empresas. Gutiérrez Gutiérrez ha solicitado 
una reunión con Ana Rosa Hernández Rentería, secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas 
en el gobierno de Durango, para revisar la situación de la deuda pendiente de la administración 
anterior. Además, ha solicitado una reunión con el gobernador actual de Coahuila, Miguel Ángel 
Riquelme, para abordar el tema. 
 
CCE cambia de vocería; ahora tendrá presidente 

(2023-10-04, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente del CCE, Luis Felipe del Rivero Molina, ha asumido el cargo de presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, reemplazando a Donato Gutiérrez. Del Rivero Molina se 
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comprometió a fortalecer la marca del CCE y a estrechar lazos con los gobiernos estatales de 
Coahuila y Durango. También se trabajará en la creación de un networking para impulsar la 
participación de cada una de las cámaras empresariales y sus socios. Del Rivero Molina destacó 
que el CCE de la Comarca Lagunera es el único en el país que representa a una zona 
metropolitana en la que convergen dos estados. Además, se menciona que Canaco Torreón 
sigue siendo parte del CCE, a pesar de su declaración de "pausa" en su participación. 
 
CMIC firma convenio para abatir la burocracia y eficientar los tràmites 

(2023-10-04, Redacción, Realidades de Nayarit NAY (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) ha firmado un convenio de 
colaboración para la instalación de la Ventanilla Única del Registro Único de Vivienda (RUV), lo 
que simplificará los trámites para la autorización de proyectos de vivienda y el almacenamiento 
de información. El convenio fue firmado por Valentina Fernández Casas, Presidente de la CMIC, 
junto con el Gobierno del Estado, el Instituto de Planeación del Estado de Nayarit (IPLANAY), la 
Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (CANADEVI), el 
Ayuntamiento de Xalisco y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(INFONAVIT). Además, la CMIC promoverá la figura de "Asociado estudiantil" entre estudiantes 
de arquitectura e ingeniería, brindándoles servicios y formación profesional. 
 
Constellation Brands concluye remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
de Vargas y Santa Fe 

(2023-10-04, Redacción, El Dictamen (sitio), )  

Constellation Brands ha concluido la remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
de Vargas y Santa Fe en Veracruz, como parte de su compromiso con las comunidades vecinas 
a su cervecería en la región. Las obras, que incluyeron la restauración del tanque elevado, el 
reforzamiento del muro perimetral y la actualización de cuartos de control, fueron realizadas por 
empresas veracruzanas seleccionadas a través de un proceso de licitación con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz. La inversión total 
fue de 4.9 millones de pesos. Estas acciones se suman al objetivo de Constellation Brands de 
mantener una huella hídrica operativa neutra. 
 
Aplauden empresarios operativo 

(2023-10-04, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha pedido al empresario Alonso Ancira y al presidente Andrés Manuel 
López Obrador que resuelvan sus diferencias por el bien de los trabajadores y la población de la 
región central. Williamson Yribarren enfatizó la necesidad de calma y tranquilidad para atraer 
nuevas inversiones a la región, destacando que los problemas con Altos Hornos de México están 
afectando a toda la región. El presidente de los constructores también instó al Gobierno Federal 
a que actúe para resolver el problema de la empresa acerera, más allá de los caprichos. 
 
"Impuestos al acero traería inflación": CMIC 

(2023-10-04, Diario de Querétaro, Ana Karina Vazquez, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Óscar Hale 
Palacios, advierte que el incremento del 25% en los aranceles del acero proveniente de China 
podría aumentar los costos finales de los productos de la construcción, así como el riesgo de 
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inflación. Hale Palacios señala que el aumento no es solo del 25%, sino que las compras locales 
se aumentarán, lo que aumentará los costos. Los productos como cables, aluminio y vidrio, que 
se importan de China o Estados Unidos, tendrán un impacto directo en el sector de la 
construcción. Hale Palacios espera que se complete el año para determinar el impacto del 
aumento en el sector. 
 
Constellation Brands concluye remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
de Vargas y Santa Fe 

(2023-10-03, El Dictamen, El Dictamen (sitio), )  

Constellation Brands ha concluido la remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
en las comunidades de Vargas y Santa Fe, en Veracruz. Este proyecto, que comenzó en 2019, 
incluyó la restauración del tanque elevado, el reforzamiento del muro perimetral, la actualización 
de cuartos de control y bodega, el suministro y cambio de tablero de control, el suministro de 
bomba de repuesto sumergible, el mantenimiento general al tren de válvulas, la instalación y 
reforzamiento de cerco perimetral, y la reforestación con especies endémicas. La inversión total 
de estas mejoras fue de 4.9 millones de pesos. Las obras fueron realizadas por empresas 
veracruzanas seleccionadas a través de un proceso de licitación en conjunto con la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Veracruz. 
 
Constellation Brands remodela suministro de agua en Vargas y Santa Fe 

(2023-10-03, Redacción, Imagen de Veracruz VER (sitio), )  

Constellation Brands ha llevado a cabo proyectos de mejora de infraestructura de suministro de 
agua en las localidades de Vargas y Santa Fe, en Veracruz, en respuesta a las preocupaciones 
de las comunidades cercanas a su cervecería en la región. Estas acciones, que incluyen la 
restauración del tanque elevado, el reforzamiento del muro perimetral y la instalación de cercas 
perimetrales, fueron llevadas a cabo por empresas locales seleccionadas a través de un proceso 
de licitación en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Delegación Veracruz. La inversión total en ambos proyectos fue de 4.9 millones de pesos. 
Estas mejoras benefician a aproximadamente 2,600 residentes de la comunidad de Vargas y 
3,800 habitantes de la comunidad de Santa Fe. Constellation Brands busca mantener una huella 
hídrica operativa neutral y ha organizado faenas y voluntariados en colaboración con los 
patronatos de agua locales para fortalecer su relación con las comunidades circundantes. 
 
Recibe Comisión aportaciones sobre el proyecto de iniciativa de Ley de Desarrollo 
Económico Sustentable 

(2023-10-04, Redacción, Espacio Libre Puebla PUE (sitio), )  

Durante una mesa de trabajo, integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
entregaron a miembros de la Comisión de Desarrollo Económico de la LXI Legislatura sus 
aportaciones al proyecto de iniciativa de Ley de Desarrollo Económico Sustentable del Estado de 
Puebla. 
 
Compromete liderazgo propositivo y exigente 

(2023-10-04, Redacción, AM Guanajuato (sitio), )  

León, Guanajuato.- En la nueva etapa del Consejo Coordinador Empresarial de León (CCEL), se 
crearán cinco comisiones prioritarias para apuntalar temas de seguridad pública, desarrollo 
económico, política, infraestructura y justicia laboral. 
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Agua de Puebla inició la construcción de la Planta Potabilizadora Atlixcáyotl 
(2023-10-03, Redacción, Imagen Poblana PUE (Sitio), )  

Agua de Puebla para Todos comenzó la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, que beneficiará a 90,500 habitantes de 54 colonias de la zona de cobertura. La planta, 
que tendrá una inversión de más de 95 millones de pesos, mejorará la calidad del agua al eliminar 
el sarro y los minerales, garantizando agua de alta calidad según la norma oficial mexicana. El 
evento contó con la presencia de varias personalidades, incluyendo el Presidente de la CMIC, 
Gustavo Vargas Constantini. 
 
Constructoras de Guanajuato ya emplean a migrantes 

(2023-10-03, Redacción, El Pipila GTO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Guanajuato ha comenzado 
a contratar migrantes que transitan por el estado, en su mayoría colombianos. El Presidente de 
la CMIC Guanajuato, Enrique Aranda, explicó que muchos migrantes optan por quedarse a 
trabajar en la construcción en Guanajuato en lugar de intentar cruzar hacia Estados Unidos. El 
Instituto Nacional de Migración ha otorgado permisos de trabajo temporal a estos migrantes, lo 
que les permite recibir derechos laborales como su alta en el IMSS. Aranda señaló que esta 
situación ha beneficiado a la industria de la construcción en Guanajuato, que ha experimentado 
un aumento en la demanda de viviendas. 
 
Constellation Brands concluye remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
de Vargas y Santa Fe 

(2023-10-03, Redacción, Noreste VER (sitio), )  

Constellation Brands ha llevado a cabo acciones para apoyar las inquietudes y necesidades de 
las comunidades vecinas al predio donde se construye la cervecería en Veracruz. En 
colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), se han 
realizado mejoras en la infraestructura del suministro de agua de Vargas y Santa Fe, incluyendo 
la restauración del tanque elevado, el reforzamiento del muro perimetral, la actualización de 
cuartos de control y bodega, entre otros. Estas mejoras han beneficiado a 2,600 habitantes de 
Vargas y 3,800 habitantes de Santa Fe. La inversión total de estas acciones fue de 4.9 millones 
de pesos. 
 
Claudia Sheinbaum suma apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-03, Redacción, MX En la Noticia VER (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
visitó Tlaxcala para destacar la importancia de abrir las puertas de la 4T para que más personas 
se sumen a la lucha por los derechos de los mexicanos. Durante su visita, se firmó el Acuerdo de 
Unidad por la Transformación en Tlaxcala, con la participación de Enrique Ramírez Castilla, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, entre otros. 
Sheinbaum Pardo también visitó la Universidad Politécnica de Tlaxcala, donde se comprometió 
a asignar recursos para su crecimiento y desarrollo. 
 
Estudiantes de ingeniería podrán hacer prácticas en CMIC: Rivera Campos 

(2023-10-03, Redacción, Monitoreo Especial, )  

El rector de la Universidad Autónoma de Chihuahua, Luis Rivera Campos, firmó un convenio con 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para que los estudiantes de 
ingeniería realicen prácticas profesionales. La CMIC cuenta con un gran número de egresados 
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de la UACH que apoyarán a los estudiantes en su aprendizaje real. Este convenio beneficiará a 
los estudiantes, a la CMIC y a la UACH, ya que los alumnos podrán acceder a una bolsa de 
trabajo con más de 100 empresas afiliadas a CMIC. La CMIC se comprometió a brindar 
capacitación y asesoría en temas de construcción y a colaborar en la formación de los 
estudiantes. 
 
Agua de Puebla arranca construcción de Planta Potabilizadora Atlixcáyotl 
(2023-10-03, Redacción, PUE Urbano Puebla PUE (Sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, que beneficiará a 90,500 habitantes de 54 colonias en la zona sur de la ciudad. La 
planta, que tendrá una inversión de más de 95 millones de pesos, mejorará la calidad del agua y 
eliminará el sarro en distintas zonas de Puebla. El evento de inicio de construcción contó con la 
presencia del Presidente Municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui Percino, entre 
otros invitados. 
 
Precios de renta de las naves industriales se encarece 30% anual 
(2023-10-03, Redacción, PSN TV BC (sitio), )  

La demanda de naves industriales en México ha llevado a un aumento del 30% en los precios de 
alquiler en mercados como Monterrey, Reynosa y Tijuana. Este encarecimiento se debe a la 
presión por la demanda, la disminución en la oferta debido al nearshoring, la inflación, el 
comportamiento del peso frente al dólar y los incrementos en las tasas de interés para el 
financiamiento de la construcción. Los costos de construcción han sido un factor clave en el 
aumento de precios, ya que los desarrolladores reflejan estos gastos en el precio de alquiler. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha confirmado que los precios 
en el sector de la construcción se han suavizado. A pesar de la construcción de nuevas naves 
industriales, la demanda sigue presionando las tasas de disponibilidad, lo que aumenta los 
precios de alquiler. La firma Solili espera que los proyectos que se finiquiten en el tercer trimestre 
del año frenen los descensos de vacancia en los principales mercados industriales del país. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Redacción, El Informante (sitio), )  

La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñiz Neyra, lideró una jornada de 
reforestación en el humedal de la Unidad Deportiva municipal. Desde 2022, se han plantado 14 
mil árboles en la zona. La alcaldesa agradeció la participación del Voluntariado de la CMIC, 
presidido por Miriam Yanet Martínez García, y la asistencia de más de 300 personas. El 
Presidente de la CMIC reconoció la participación de los voluntarios de todas las edades, 
destacando su compromiso con el medio ambiente. 
 
Construcción va a crecer 15% en este año, prevé la CMIC 

(2023-10-03, Redacción, Universal Querétaro QRO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, espera que el sector de la construcción recupere los números previos a la 
pandemia de COVID-19 este año. Se proyecta que el sector realice obras por un valor de 45 mil 
millones de pesos en 2023, lo que representa un crecimiento de hasta el 15% en comparación 
con el año anterior. De esta inversión, aproximadamente 8 mil millones son de obras 
gubernamentales, mientras que el resto proviene de inversión privada. Hale Palacios destacó 
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que el gobierno estatal y la iniciativa privada están trabajando para un buen cierre de año. Se 
espera que 2023 sea uno de los mejores años para la construcción, con un aumento en la 
inversión privada en diversas obras. 
 
La CMIC reporta falta de inversión pública en infraestructura 

(2023-10-03, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha reconocido los avances 
en la industria de la construcción en Durango en 2023, pero ha destacado la falta de inversión 
pública en infraestructura. Raúl Montelongo, representante de la CMIC, ha señalado que la 

inversión pública en infraestructura es insuficiente para reactivar la economía y permitir a los 
constructores trabajar al 100%. Aunque los constructores de Durango han tenido que depender 
cada vez más de la inversión privada, la CMIC espera que el próximo año se realicen más obras 
públicas para impulsar la economía y el empleo en el sector. 
 
La intolerable opacidad 

(2023-10-03, Redacción, Noticieros Grem (sitio), )  

El proyecto Agua Saludable, prometido por el presidente Andrés Manuel López Obrador para ser 
culminado en diciembre de 2023, parece no estar en camino de completarse a tiempo. A pesar 
de asignar 5 mil millones de pesos para 2024, se desconoce el avance de la infraestructura y se 
ha solicitado transparencia sobre los recursos aplicados. El presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción a nivel regional, Donato Gutiérrez, informa que existe un 
36% de avance en las obras, lo que sugiere que la fecha de finalización original no se cumplirá. 
La senadora Verónica Martínez señala que el costo de la obra se ha incrementado de 6 mil 20 
millones de pesos en 2021 a 14 mil 729 millones de pesos en 2023. A pesar de la importancia 
del proyecto, la falta de transparencia en las cuentas y en relación a su desarrollo genera 
desconfianza y sospechas sobre el manejo adecuado de los recursos públicos. 
 
Nayarit: CMIC firma convenio para abatir la burocracia 

(2023-10-03, Redacción, El Occidental JAL (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) ha firmado un convenio de 
colaboración para la instalación de la Ventanilla Única del Registro Único de Vivienda (RUV) en 
Tepic, Nayarit. El acuerdo, firmado por Valentina Fernández Casas, Presidente de la CMIC, 
simplificará los trámites relacionados con la autorización de proyectos de vivienda y el 
almacenamiento de información, facilitando su registro, proceso y consulta. Además, la CMIC 
promoverá la figura de "Asociado estudiantil" entre estudiantes de arquitectura e ingeniería, 
brindándoles servicios y formación profesional. 
 
Construcción vertical trae reducción de 'desplazo' para residentes: CMIC 

(2023-10-03, Emmanuel Castañeda, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Tijuana (CMIC), destacó la ventaja de la construcción vertical en la reducción de desplazamientos 
para los residentes. Más de 20 proyectos inmobiliarios de edificación vertical están activos en el 
municipio. 
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Constellation Brands concluye remodelación de la infraestructura del suministro de agua 
de Vargas y Santa Fe 

(2023-10-03, Redacción, Sucesos de Veracruz VER (Sitio), )  

Constellation Brands, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha llevado a cabo acciones para mejorar la infraestructura del suministro 
de agua en las comunidades de Vargas y Santa Fe, Veracruz. Estas acciones incluyeron la 
instalación de un tanque de almacenamiento y la construcción de una línea de conducción de 
agua. Las empresas veracruzanas fueron seleccionadas a través de un proceso de licitación en 
conjunto con la CMIC. Estas mejoras beneficiarán a más de 6,000 habitantes de las 
comunidades. Este proyecto forma parte del compromiso de Constellation Brands de contribuir 
al bienestar de la región y ser un catalizador de desarrollo y bienestar en las comunidades de 
Veracruz. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Redacción, H Grupo Editorial EDOMEX (Sitio), )  

Salvador Marrón, Secretario de Desarrollo Urbano y Obra, anunció que la Secretaría de 
Desarrollo Urbano y Obra (Seduo) del gobierno del Estado de México invertirá 100 millones de 
pesos para la construcción de un nuevo mercado en Toluca, que se ubicará en el parque 
Cuauhtémoc. Este proyecto busca fortalecer la economía de los comerciantes y brindar mejores 
servicios a la ciudadanía. La construcción del mercado será realizada por la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Estado de México, y el proyecto se 
encuentra en la etapa de diseño. Marrón destacó la importancia de este proyecto para la ciudad 
y la economía local. 
 
Canirac lanza campaña a favor del Teletón 

(2023-10-03, Redacción, Mundo Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) de 
Victoria, México, ha lanzado la campaña "Mesa Teletón Mesa con Causa" para recaudar fondos 
para el Teletón, una organización que brinda atención médica a niños con discapacidades. La 
campaña invita a los comensales a donar un mínimo de entre 50 y 100 pesos cuando visiten 
restaurantes participantes. El Presidente de la Canirac Victoria, Juan Pablo González Martínez, 
destacó la importancia de la responsabilidad social y afirmó que el programa "Mesa Teletón Mesa 
con Causa" es una iniciativa local que se espera sea replicada en todo el país. El evento de 
lanzamiento contó con la presencia de varios funcionarios y líderes empresariales, incluido el 
Presidente de la Cemic Victoria, Jorge Adán Contreras Galván. 
 
CCE cambia de vocero y pide dejar de hacer diferencias entre organismos de La Laguna 
de Coahuila y Durango 

(2023-10-03, Fabiola P. Canedo, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha cambiado de vocería, pasando de Donato 
Gutiérrez, presidente de CMIC, a Luis Felipe del Rivero, presidente de Canaco Gómez Palacio. 
Del Rivero estará en funciones hasta el 31 de marzo de 2024. El CCE Comarca Lagunera 
trabajará para fortalecer la marca y estrechar lazos con los gobiernos estatales de Coahuila y 
Durango. Además, se buscará la creación de un networking para impulsar la participación de 
cada una de las cámaras empresariales y sus socios. A pesar de la salida de Canaco Torreón 
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del CCE, Del Rivero Molina sigue considerándolo como integrante del grupo y buscará un 
acercamiento para revisar la situación. 
 
Presupuesto federal para obras no mejora: CMIC 

(2023-10-03, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Montelongo Nevárez, ha expresado su preocupación por la falta de recursos para obras de 
infraestructura en Durango. A pesar de los esfuerzos del gobernador para atraer inversión, la 
inversión en obra ha disminuido en los últimos años, con una inversión en 2023 seis veces menor 
a la de hace 10 años. Montelongo Nevárez ha instado a los diputados federales a mejorar el 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024 para asegurar más recursos para 
infraestructura. La CMIC tiene proyectos listos para compartir con el objetivo de facilitar la gestión 
de recursos. 
 
CCE cambia de vocero y pide dejar de hacer diferencias entre organismos de La Laguna 
de Coahuila y Durango 

(2023-10-03, Fabiola P. Canedo, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) ha cambiado su vocería, ahora denominada 
presidencia, de Donato Gutiérrez, presidente de CMIC, a Luis Felipe del Rivero, presidente de 
Canaco Gómez Palacio. Del Rivero estará en funciones desde septiembre de 2021 hasta marzo 
de 2024. El CCE Comarca Lagunera busca fortalecer la marca y estrechar lazos con los 
gobiernos estatales de Coahuila y Durango. Se trabaja en la creación de un networking para 
impulsar la participación de cada una de las cámaras empresariales y sus socios. El CCE 
representa a una zona metropolitana en la que convergen dos estados y busca atraer inversiones 
y proveer a empresas locales. Aunque Canaco Torreón ha declarado una "pausa" en su 
participación en el CCE, se le sigue considerando parte del grupo. 
 
Obra privada mantiene con actividad a constructores mazatlecos 

(2023-10-04, El Sol de Mazatlán, Marimar Toledo, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

Guillermo Trewartha Domínguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción delegación sur, ha confirmado que la actividad de la obra pública en Mazatlán ha 
sido lenta este año, con solo el 35% de los agremiados teniendo trabajo en este sector. La obra 
privada ha sido la salvación para muchos constructores, aunque aún se espera un repunte en la 
obra pública en los últimos meses del año. Quel Galván, vicepresidente de CMIC nacional, ha 
pedido que se dé prioridad a los constructores locales en la obra pública, señalando que la obra 
privada ha compensado en parte la falta de proyectos públicos. 
 
XXLV AYUNTAMIENTO DE TIJUANA INVIERTE MÁS DE 800 MILLONES DE PESOS PARA 
CONSTRUIR 207 OBRAS PÚBLICAS  
(2023-10-04, Redacción, El Tijuanense BC (sitio), )  

Tijuana, Baja California, a 03 de octubre 2023.- Un año bastó para que la alcaldesa Montserrat 
Caballero Ramírez cumpliera con la construcción de 207 obras en Tijuana a través del recurso 
del Ramo 33, con 139 cumplidas; Ramo 23, con 21 obras y 47 más, finalizadas con recurso propio 
del XXlV Ayuntamiento de Tijuana. 

 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/119aea6f2a05079a489b0a5d7b72f833?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cf67da3f01f9afa4acdb9d918b2169fc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cf67da3f01f9afa4acdb9d918b2169fc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b76a2d4b6123ac27c663da154cc8bbbb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b521b7c5adb071a6b8da355cfc194176?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b521b7c5adb071a6b8da355cfc194176?file

